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Ідзе падпіска на «Народную Волю»  
на снежань і першую палову 2016 года. Будзем разам!

мысли вслух

БЕлАРусЬ–РАсІЯ

Светлана КАЛИНКИНА

Чудная охота 
вечного оленя

Никогда не видел на улицах Кричева празд-
ника, подобного тому, который спонтанно слу-
чился 12 октября – на следующий день после 
объявления результатов голосования по стране. 
Кричевляне вышли с баянами и гармонями, с 
гитарами и трещотками, с разноцветными шари-
ками и изделиями из папье-маше. Было огромное 
число плакатов и транспарантов с изображением 
вечного отца нации. Люди обнимались и цело-
вались. Причем бабушки в затрапезных одеяни-
ях и в резиновых сапогах органично смотрелись 
среди холеных представителей номенклатуры. 
Бээрэсэмовцы запускали в небо воздушные шары 
и шутихи, самоходка и пушка стреляли ввысь 
разноцветными салютами. Светились счастьем 
лица ветерана Скачковой, ее моложавого окруже-
ния, членов исполкома, депутатов всех уровней, 
руководителей предприятий, учреждений, чле-
нов избирательных комиссий, милиционеров и 
чекистов, работников прокуратуры, журналистов, 
учителей и врачей, спортсменов и работников 
культуры, тунеядцев и безработных. Взрослые 
вывели на улицы своих детей и внуков. И никто 
не задерживал празднующих победу своего лиде-
ра за несанкционированные митинги и пикеты, 
никто не звал на работу и не грозил увольнением. 
Было ощущение всеобщего счастья, было ликова-
ние. Результат президентских выборов в районе 
был таков, что его из скромности даже не реши-
лась опубликовать районная газета. Рискуя быть 
побитыми, попрятались на чердаках и в погребах 
те, кто не пришел на выборы или же проголосовал 
«не за того». Но их можно было пересчитать на 
пальцах одной руки.

Даже марсиане прилетели со своей далекой 
планеты поздравить кричевлян с таким празд-
ником. На своей тарелке привезли подарки: 
Скачковой (председателю Совета ветеранов, 
лидеру местных коммунистов) и Ивкиной (редак-
тору провластной районки) ящик марсианской 
текилы и ящик нептунского портвейна, юпите-
рианские сигары; милиционерам – эбонитовые 
дубинки и сверхпрочные наручники, а также 
неуничтожаемый журнал посещений; чекистам 
– новую подслушивающую аппаратуру; чле-
нам избирательных комиссий – детекторы лжи; 
Максимовой (до последних дней занимающей 
должность начальника отдела по идеологической 
работе райисполкома) – гроздь разноцветных и 
разнокалиберных марсианских бананов (рассмо-
треть детально не удалось). Сысоеву (главе рай-
онной вертикали) инопланетяне вручили чек на 
большую сумму марсианских шекелей в качестве 
инвестиционного пакета. Киселеву (гендиректору 
Белорусской цементной компании), Карчевскому 
(директору ОАО «Кричевцементношифер»), 
Беленцову (начальнику штаба гражданской обо-
роны этого же объединения) и Кустрей (зам.
директора по идеологической работе ОАО 

«Кричевцементношифер») привезли самое совре-
менное северокорейское оборудование для запу-
ска старого завода. Были и еще подарки.

Ладно, признаюсь, про марсиан я загнул. В 
порыве журналистской эйфории пошутил и о 
ликовании людей на улицах Кричева 12 октября. 
Ничего подобного не было, наоборот, все ходили 
мрачные, с опущенными глазами. Но остальное, 
о чем я вам расскажу, уважаемые читатели,  – 
чистая правда.

Что касается субъективных впечатлений 
о прошедшей политической кампании, то они 
следующие. Пришлось мне дежурить в качестве 
наблюдателя на участке №5 в «Крэчуте». Конечно, 
общался и с другими наблюдателями, и с избира-
телями. Картина вырисовалась следующая. Людей 
гнали на досрочное голосование, как табунщик 
гонит лошадей. Я знаю фамилии и предприятия, 
где так делали. Знаю заказчика в районе и контро-
лера. Буду беречь свидетелей – они понадобятся.

Все избирательные комиссии были подкон-
трольны исполкому – в «счетчики» случайных 
людей не берут. Малейшее подозрение в излишней 
болтливости и нелояльности – отдыхай! Правда, в 
спешке туда попадают не только приверженцы 
власти. Так что кое-какой информацией я обла-
даю.

Предам огласке два разговора с нашими наблю-
дателями. Тот же В.Сысоев на упреки наблюдателя 
от демобщественности Н.Ивановой в принужде-
нии к голосованию, развале района, невозможно-
сти найти достойную работу ответил ей: «Надежда 
Ивановна, мы с вами в разных лодках. Если бы вы 
были в нашей лодке, мы бы работу вам нашли!»

З.Скачкова после того, как Н.Иванова разо-
блачила «карусельщицу» Л.Булавкину на участке 
№4 (СШ №3), жестко сказала ей: «Ваше время еще 
не пришло. Вы – в меньшинстве!»

 Председатель комиссии №5 В.Медведев на 
мою просьбу назвать число избирателей, пожелав-
ших проголосовать на дому, и сообщить, сколько 
бюллетеней он выдал для этой цели, побледнел, 
убежал в закрытую комнату, а через 5 минут сооб-
щил: «Мы по закону не обязаны давать вам такую 
информацию». Также он не разрешил сделать 
пару снимков для газеты, сославшись на запрет 
Ермошиной. Результатов по каждой урне на этом 
участке не давали, чем нарушили закон.

Есть одна действительная радость тех дней 
– наша соотечественница Светлана Алексиевич 
получила Нобелевскую премию. И сказала, что у 
нас мало людей с чувством собственного достоин-
ства. Я же добавлю от себя: у нас, видимо, много 
людей с чувством, простите за грубоватый афо-
ризм,  использованного презерватива, которые 
сегодня готовы прийти на панель, отдаться любо-
му надсмотрщику, а завтра ходить с опущенными 
глазами.

г.Кричев

Сергей НЕРОВНЫЙ

«Народная Воля» не ведае граніц.  
У якім бы далёкім ці блізкім замежжы 
ні знаходзіліся нашы суайчыннікі, яны 
могуць чытаць свежыя нумары газеты 

ўжо напярэдадні іх выхаду з друкуВласти Бельгии в ночь на 
минувшую субботу повысили 
уровень террористической угро-
зы в столице страны Брюсселе 
до наивысшего – четвертого. 
Жителей города предупредили 
о большой вероятности напа-
дений, подобных тем, что про-
изошли в Париже. На улицах 
появились усиленные военные и 
полицейские патрули, вооружен-
ные люди в камуфляже встали у 
входов в отели, жителей попро-
сили не посещать места массового 
скопления людей, остановилось 
метро, впервые со времен Второй 
мировой закрыты все синагоги, 
не стала работать центральная 
станция железнодорожного вок-
зала, закрылись музеи и некото-
рые магазины, были отменены 
концерты, спортивные матчи, 
другие подобные мероприятия. 
Понедельник, где это возможно, 
объявили нерабочим днем…

Уровень террористической 
угрозы по всей Бельгии за преде-

лами Брюсселя остается третьим, 
«серьезным». 

Эти новости пришли уже 
вдогонку. Я была в Брюсселе 
накануне, когда в городе вовсю 
шла антитеррористическая 
операция, когда именно 
здесь искали ключевого 
подозреваемого в деле о 
парижских терактах Салаха 
Абдесалама, но угрозу новых 
нападений еще оценивали как 
просто “серьезную”. 

– Ну, как там? – волновались 
близкие и знакомые.

– Нормально, – отвечала. – 
Автоматчиков в метро увидела, 
только вернувшись в Минск. 

… И никакого 
«пардону»

Символ Брюсселя – 
знаменитый Писающий мальчик 
– пока стоит на прежнем месте и 
все так же удивляет туристов. Те, 
кто в столице Бельгии в первый 

раз, ожидают увидеть большую 
скульптуру, статую, изваяние 
– нечто соответствующее 
понятию “символ”. А он, хулиган, 
все такой же маленький, 
не намного больше своих 
шоколадных копий, прижался 
в уголочке и делает свое дело. 
Заставляя людей и удивляться, и 
смеяться, и фотографироваться. 
Американцы, русские, китайцы, 
пакистанцы – вокруг него 
толкутся представители всех 
наций, полный интернационал. 
Сейчас, естественно, под особо 
пристальным надзором полиции. 

На Гранд-Плас Брюсселя 
уже нет ковра из цветов, зато 
ставят новогоднюю елку. И 
сколько бы раз тут ни бывал 
– дух захватывает. Чудесное 
место, сказочное! Кружево из 
камня. Тонкая, величественная, 
устремленная ввысь архитектура. 
Невозможная красота! Даже не 
хочется верить, что, живя здесь, в 
таверне “Золотой баркас”, Виктор 

Гюго мог писать свои мрачные 
романы. Пил что ли слишком 
много крепкого бельгийского 
пива?.. И вот тут же, рядом, 
когда-то находилась пивная, 
в которой впервые прозвучал 
«Манифест коммунистической 
партии» Маркса и Энгельса 
(сегодня на этом историческом 
месте – ресторан “Дом лебедя”). 
Невольно задумаешься: ну 
почему не жилось спокойно ни 
Марксу, ни Энгельсу, скольким 
миллионам людей жизнь своими 
идеями покалечили?! А сегодня 
в другой части планеты нашлись 
новые “мыслители”, готовые 
калечить и убивать. И людей, 
и эту красоту, и пресловутые 
“европейские ценности”, на 
которые в свое время Маркс с 
Энгельсом только замахнулись.

В один из вечеров 
мы гуляли по Брюсселю с 
коллегами из Азербайджана, 
и мне казалось, что европейцы 

– это они. Английский в 
столице Евросоюза, конечно, 
знают. Но – в евроструктурах, 
отелях, ресторанах, в такси. 
А вот обычные люди говорят 
либо по-французски, либо 
по-фламандски. Увы, тут мой 
словарный запас ограничивается 
словами: “пардон”, “мерси”, 
“бонжур” и еще парочкой. А 
вот девочки-азербайджанки 
щебетали с местными жителями, 
что райские птички. Оказалось, 
они тоже ни по-французски, ни 
по-фламандски не говорят. Они 
говорили… по-азербайджански. 
С местными турками, сирийцами, 
иранцами… Как выяснилось, 
тюркские языки очень похожи. 
В итоге я, европейка, находясь 
в столице Европы, ничего не 
понимала, а они оказались почти 
своими. Разве не обидно?!

Мигрантов в Бельгии 
очень много, Брюссель вообще 
называют городом иностранцев. 

На протяжении многих лет 
эта страна отличалась одной 
из самых простых процедур 
натурализации в Европе. С 
2000-го по 2013 год иностранец 
мог получить бельгийское 
гражданство после трех лет 
проживания (двух лет, если 
речь шла о беженцах). К тому 
же для получения гражданства 
не требовалось знания 
государственного языка.  И, 
конечно, сюда со всего мира 
хлынули жаждущие лучшей 
жизни. Причем, согласно 
статистике, половина прибывших 
из-за пределов ЕС не имела даже 
среднего образования. Сегодня 
мусльманские общины жалуются 
на то, что у них низкие заработки, 
что нет хорошей работы. Но кем 
они хотели работать, едва умея 
читать и писать? Министрами?..

(Продолжение на 3-й стр.)

CПЕЦиАлЬНыЙ РЕПОРТАЖ

Хто выйграе  
скрыню каньяку?

«Нам надо учиться 
не бояться постоять за 
себя – сейчас этого у нас 
нет. В этом наша главная 
проблема – слишком мало 
людей… с чувством соб-
ственного достоинства. 
Нужно растить человека 
с достоинством – толь-
ко так можем изменить 
страну».

Светлана АлекСиевич

лІсТ РЭДАКЦыІ

Ёсць звесткі, што за мяжой 
краіны пражываюць некалькі 
мільёнаў беларусаў. Безумоўна, 
у многіх з іх баліць душа за 
Бацькаўшчыну. Каб хоць нейкім 
чынам сцішыць гэты боль, мы 
ў чарговы раз прапануем ім 
наладзіць цесную духоўную 
сувязь з Радзімай. Магчыма гэта 
з дапамогай сваякоў, сяброў, 
былых саслужыўцаў і, вядома ж, 
“Народнай Волі”.

Вы, шаноўныя землякі, 
якія па волі лёсу апынуліся за 
мяжой, можаце чытаць свежыя 
нумары “Народнай Волі” ўжо ў 
той вечар, калі яны тыражуюцца 
ў мінскай друкарні. Для гэтага 
толькі неабходна, каб нехта 
з тых, хто жыве ў Беларусі і з 
кім Вы падтрымліваеце сувязь, 
падпісаўся на PDF-версію газеты 
“Народная Воля”, якая будзе 
прыходзіць на ваш электронны 
адрас. Мяркуем, што Вы не згубілі 

сувязь з Радзімай і такія людзі ў 
Вас ёсць.

Падпіску для Вас можна 
аформіць непасрэдна ў рэдакцыі.

Кошт месячнай падпіскі 
на PDF-версію такі ж, як і на 
друкаванае выданне газеты.

Нагадваем, што бягучыя 
нумары “Народнай Волі” 
выстаўляюцца і ў далейшым 
будуць выстаўляцца на сайт 
толькі праз 10–12 дзён. Значыць, 
суайчыннікі, якія пражываюць 
за мяжой, будуць вельмі 
ўдзячны вам, сваякам, сябрам, 
былым саслужыўцам, калі вы, 
шаноўныя, аформіце ім падпіску 
на “Народную Волю” ў фармаце 
PDF і яны змогуць знаёміцца з 
матэрыяламі свежых нумароў 
напярэдадні іх выхаду ў свет.

Тэлефон для даведак:  
810375-328-66-09.

Рэдакцыя газеты 
“Народная Воля”.

У канцы тыдня пацяплее
НАДвОР’Е

Паводле інфармацыі 
сіноптыкаў, цягам амаль усяго 
тыдня надвор’е ў Беларусі будуць 
вызначаць халаднаватыя і 
няўстойлівыя паветраныя масы. 
Будзе ісці мокры снег, тэмпература 
ў начныя гадзіны будзе адмоўнай, 

днём – блізкай да нуля. У выхадныя 
дні характар надвор’я зменіцца, у 
Беларусь зноў накіруецца больш 
цёплае паветра атлантычнага 
паходжання. Ападкі пяройдуць 
на змешаную фазу: мокры снег і 
дождж, тэмпература павысіцца.

Стаўшы ў пяты раз 
прэзідэнтам Беларусі, Аляксандр 
Лукашэнка паведаміў, што свой 
першы візіт у гэтым статусе пла-
нуе здзейсніць у Расію. Хто б 
сумняваўся!..

І тым не менш на гэты 
раз у намечаных перамо-
вах Аляксандра Лукашэнкі 
з Уладзімірам Пуціным ёсць 
інтрыга. 

Нагадаем, што яшчэ ў 
верасні гэтага года прэзідэнт 
Расіі падпісаў распараджэнне 
наступнага зместу: “Прыняць 
прапанову ўрада Расійскай 
Федэрацыі аб падпісанні 
Пагаднення паміж Расійскай 
Федэрацыяй і Рэспублікай 
Беларусь аб расійскай 
авіяцыйнай базе на тэрыторыі 
Рэспублікі Беларусь. Даручыць 
Міністэрству абароны РФ 
з удзелам МЗС РФ правесці 
перамовы з беларускім бокам 
і падпісаць ад імя Расійскай 
Федэрацыі згаданае пагадненне”. 

Называліся нават “крайнія 
тэрміны” для падпісання 
дакумента – кастрычнік  

2015 года. Акрамя таго, 
тэкст праекта пагаднення 
быў выкладзены на расійскіх 
афіцыйных сайтах. 

Але на пачатку кастрычніка 
Аляксандр Лукашэнка рап-
там заявіў: “Размовы пра тое, 
каб размясціць на тэрыторыі 
Беларусі расійскую авіяцыйную 
базу, ніколі не вялося. Я нічога 
пра гэта не ведаю. Чалавек, які 
павінен прымаць такое рашэн-
не, – я, і я нічога пра гэта не 
ведаю”. 

Прэзідэнт Расіі – сур’ёзны 
чалавек і адступаць не любіць, 
але і Аляксандр Лукашэнка – не 
гнуткая вярба. Дык хто ж каго?

Беларускі палітолаг Павел 
Усаў ужо заявіў: ставіць скры-
ню каньяку, што расійская 
авіяцыйная база з’явіцца ў 
Беларусі ў наступным годзе.  
Так і сказаў: “Гатовы паставіць 
скрыню каньяку. Гэта 
рашэнне, якое ўжо прыня-
та ў Міністэрстве абаро-
ны Расіі. У 2013 годзе была 
падпісана дамоўленасць паміж 
міністэрствамі абароны і 

генеральнымі штабамі Беларусі 
і Расіі, што база з’явіцца ў  
2016 годзе”.

Той жа думкі прытрым-
ліваецца экс-кандыдат на паса-
ду прэзідэнта Андрэй Саннікаў, 
хоць ён скрыню каньяку 
нікому не абяцае. У інтэрв’ю 
“Голасу Амерыкі” ён заявіў: 
“Думаю, рашэнне па авіябазе 
ўжо прынята Крамлём. 
Лукашэнка робіць выгляд, 
што супраціўляецца гэтаму, 
але  Захаду трэба слухаць не 
рыторыку, якая гучыць ад 
Лукашэнкі, а ацэньваць рэаль-
ныя дзеянні, якія адбываюц-
ца ў ваеннай сферы паміж 
Мінскам і Масквой”.

Прама супрацьлеглая ацэн-
ка прагучала з вуснаў расійскага 
палітолага, у свой час высланага 
з Беларусі, Андрэя Суздальцава. 
Ён, наадварот, упэўнены: “Няма 
ілюзій, што Лукашэнка адмовіць 
Пуціну ў размяшчэнні ваеннай 
базы”.

Дык хто ж выйграе скрыню 
каньяку? 

Ігар МАРОЗАЎ.

уЧОРА

Парашэнка 
прапанаваў 

пачаць  
блакаду  
Крыма

Прэзідэнт Украіны прапанаваў 
спыніць таваразварот з Крымам, 
забараніўшы транспарціроўку 
грузаў праз мяжу ў абодвух 
напрамках. У лісце прэм’ер-
міністру Украіны Арсенію 
Яцэнюку ён прапанаваў стварыць 
працоўную групу для вывучэн-
ня гэтага пытання і падрыхтоўкі 
праекта адпаведнага рашэння. Да 
прыняцця канчатковага рашэння 
Парашэнка прапануе спыніць гру-
завое аўтамабільнае і чыгуначнае 
злучэнне з Крымам, паведаміла 
ўчора яго прэс-служба.

АКЦыІ
Мітынг у Слуцку 

дазволены
Слуцкі райвыканкам даў даз-

вол на правядзенне 28 лістапада ў 
Слуцку ўрачыстай дэманстрацыі 
і мітынгу з нагоды 95-й гадавіны 
Слуцкага збройнага чыну. Заяўку 
на правядзенне акцыі падавала 
Партыя БНФ.

Збор 28 лістапада ў 14.30 ля 
будынка Слуцкага краязнаўчага 
музея. Адтуль калона рушыць па 
ходніках да гарадскога парку куль-
туры і адпачынку, дзе мае адбыц-
ца ўрачысты мітынг ушанаван-
ня памяці ўдзельнікаў Слуцкага 
паўстання 1920 года. 

увАГА!
За летнія шыны – 
90 тысяч штрафу

З 1 снежня ДАІ пачне 
штрафаваць кіроўцаў 
аўтамабіляў з летнімі 
шынамі. Парушальнікам 
прыйдзецца заплаціць  
0,5 базавай велічыні (або 
90.000 рублёў). Акрамя таго, 
яны не змогуць прайсці 
тэхагляд.

SOS!

Няма грошай…
Мінскі завод аўтаматычных 

л і н і й ,  Ма ла д з е ча нс к і 
станкабудаўнічы завод, Барысаўскі 
завод “Аўтагідраўзмацняльнік” 
і многія іншыя буйныя прад-
прыемствы апынуліся ў спісе 
даўжнікоў, размешчаным на сай-
це Фонду сацыяльнай абароны 
насельніцтва. Гэта сведчыць пра 
тое, што сітуацыя на прадпрыем-
ствах зусім дрэнная.

Нагадаем: Фонд сацыяльнай 
абароны насельніцтва – гэта той 
самы фонд, з якога выплачваюц-
ца пенсіі, бальнічныя, розныя 
сацыяльныя дапамогі. Адлічэнні 
ў фонд для прадпрыемстваў 
з’яўляюцца прыярытэтнымі. 
Калі прадпрыемствы аказаліся ў 
даўжніках, то гэта азначае, што 
грошай у іх няма. Зусім няма…

ГАсТРОлЬ

В Большом – итальянский маэстро
Сегодня в Минске впервые дирижирует Стефано Романи

Известный европейский маэ-
стро Стефано Романи приехал в 
Минск, чтобы стать за пульт орке-
стра в Большом театре оперы и 
балета. Он известная персона в 
музыкальном мире Европы, зани-
мает пост художественного руково-
дителя театра «Социале» в Ровиго.

Маэстро Романи  сотрудни-
чает с крупнейшими коллектива-

ми Италии, в том числе с театром 
«Ла Скала» в Милане, театром «Ла 
Фениче» и театром «Малибран» в 
Венеции, филармоническим орке-
стром имени Тосканини в Парме 
и другими коллективами. Теперь 
в его творческой биографии будет 
значиться и работа с белорусским 
оркестром Национального театра 
оперы и балета.

В Большом театре под музы-
кальным руководством мастро 
Романи сегодня будет исполне-
на опера «Набукко» Дж.Верди. 
Ведущие партии исполнят извест-
ные солисты – заслуженный 
артист Станислав Трифонов и 
лауреат международного конкур-
са Екатерина Головлева.

Виктория ДРОЗД.

ПОП-КулЬТуРА

«Залатыя» 
білеты 

 на «Золотой 
граммофон»
Учора на “Мінск-Арэне” 

адбыўся канцэрт і ўручэнне 
музычнай прэміі “Золотой 
граммофон”. Некаторыя квіткі 
прадаваліся амаль за 200 долараў.

Удзел у імпрэзе бралі Стас 
Міхайлаў, Піліп Кіркораў, Мікалай 
Баскаў і іншыя. Усяго выконвалі 
хіты 20 удзельнікаў.

Зрэшты, відовішча было 
нятанным. Білеты каштавалі ад 
650 тысяч да 3 млн 400 тысяч 
рублёў.

Дарэчы, за некалькі гадзін да 
канцэрта можна было свабодна 
набыць квіткі і за мільён, і за 3 
мільёны рублёў.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Новы рэкорд 
долара

Учора на таргах Беларускай 
валютна-фондавай біржы 

курс долара сёмы раз запар 
пабіў гістарычны максімум.

Кошт амерыканскай валю-
ты вырас на 49 рублёў – да  
17.976 рублёў. Курс еўра знізіўся на  
80 рублёў і склаў 19.094 рублі.

Курс расійскага рубля знізіўся 
на 1,69 рубля да 274,67 рубля.

БІРЖА

ФАКТ

Беларусь 
павялічыла 

закупку 
нафты 

За дзевяць месяцаў на закупку 
нафты, якая цалкам пастаўляецца 
з Расіі, патрачана 4470 мільёнаў 
долараў. Гэта амаль на трэць 
меней, чым летась: раней сярэдні 
кошт тоны нафты складаў  
378,9 долара, цяпер –  
261,6 долара. Імпарт сырой нафты 
павялічаны на 2,7% у параўнанні 
з аналагічным перыядам мінулага 
года.

Пры гэтым наша краіна істотна 
нарасціла імпарт нафтапрадуктаў 
– у 4,4 раза болей, чым летась. 
98% закупленых нафтапрадуктаў 
выраблены ў Расіі.

ПАлІТКухНЯ

Чарговая спроба аб’яднацца?
Падчас візіту ў Брусель 

прадстаўнікі шэрагу апазіцыйных 
структур – Аб’яднанай грама-
дзянскай партыі, Партыі БНФ, 
аргкамітэта па стварэнні партыі 
«Беларуская хрысціянская дэма-
кратыя» і руху «За Свабоду» 
– падпісалі дэкларацыю аб 
стварэнні правацэнтрысцкай 
кааліцыі.

Мяркуецца, што кааліцыя 

ствараецца для ўдзелу ў 
парламенцкіх выбарах 2016 года 
і вылучэння адзінага кандыдата 
на прэзідэнцкіх выбарах-2020, 
паведамляе БелаПАН.

Самі патэнцыяльныя сябры 
меркаванай кааліцыі пакуль не 
пацвярджаюць факт падпісання 
дамовы, а кажуць толькі пра 
абмеркаванне планаў супольнай 
дзейнасці.

Раненая 
Европа

Журналистка «Народной Воли» оказалась 
 в центре антитеррористической операции
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***
Июнь 1996 года.  

Инициатива А.Г.Лукашенко по 
внесению изменений и дополне-
ний в Конституцию 1994 г. через 
Верховный Совет 13-го созыва. 
Суть этих «поправок» – расши-
рение полномочий президен-
та, право роспуска парламента, 
право назначения референду-
мов и выборов, а также право 
на единоличное назначение выс-
ших должностных лиц, в том 
числе членов Центризбиркома, 
Констит уционного суда, 
Генерального прокурора. Как и 
следовало ожидать, Верховный 
Совет отверг президентскую 
инициативу.

Сентябрь 1996 года. 
Лоббирование через «своих» 
депутатов Верховного Совета 
вопроса о назначении референ-
дума, на который были вынесе-
ны пункты о внесении тех же 
«поправок» в Конституцию. 
В результате 6 сентября реше-
ние о назначении референдума 
было принято. Группа «несо-
гласных» депутатов через пред-
седателя Верховного Совета 
С.Г.Шарецкого обратилась в 
Конституционный суд с предло-
жением о проверке конституци-
онности решения о назначении 
референдума.

4 ноября 1996 года. 
Конституционный суд  в непро-
стых условиях принял решение 
о недопустимости вынесения 
на обязательный референдум 
вопроса о внесении изменений и 
дополнений в Конституцию. Это 
означало, что независимо от ито-
гов голосования новую редакцию 

Конституции нельзя было ввести 
в действие. Окончательное реше-
ние по этому вопросу оставалось 
за Верховным Советом. 

5 и 7 ноября 1996 года. 
Издаются президентские указы 
№№455 и 459, которые, по сути, 
отменили действие Конституции. В 
первом из них определялся порядок 
вступления в силу решений рефе-
рендумов об изменении и дополне-
нии Конституции. В другом указе 
решение Конституционного суда 
от 4 ноября 1996 года объявлялось 
недействующим «как существенно 
расходящееся с Конституцией и 
ограничивающее конституционное 
право граждан на участие в рефе-
рендуме (народном голосовании)».

9 ноября. Начинается досроч-
ное голосование (за две недели 
до дня референдума). На местах 
по инициативе органов исполни-
тельной власти создаются «шта-
бы» в поддержку вопросов «от 
президента». Через руководите-
лей предприятий, учреждений и 
организаций организуется массо-
вое досрочное голосование.

14 ноября. Председатель 
Центризбиркома Виктор Гончар 
проводит пресс-конференцию, на 
которой заявляет, что не утвер-
дит итоги референдума, если 
продолжится практика тотально-
го нарушения законодательства.

15 ноября. Виктор Гончар 
освобождается от долж-
ности президентским ука-
зом. На его место назнача-
ется член Центризбиркома 
из Бобруйска Л.Ермошина. 
Здание Центризбиркома (на 
ул.Октябрьская, 5) блокируется 
службой охраны президента.

19 ноября. Группа депу-
татов Верховного Совета в 
составе 73 человек обраща-
ется в Конституционный суд 
с предложением начать про-
цедуру отрешения прези-
дента от должности в связи с 
нарушениями Конституции и 
законов Республики Беларусь. 
Конституционный суд  назначает 
рассмотрение дела на 22 ноября.

21 ноября. Поздно вечером 
прилетает группа российских 
«миротворцев» (В.Черномырдин, 
Г.Селезнев, Е.Строев) для урегу-
лирования конституционного 
кризиса в Беларуси. Под их патро-
нажем проходит «ночное заседа-
ние» с участием А.Г.Лукашенко, 
С.Г.Шарецкого и В.Г.Тихини. Они 
подписывают сомнительное по сво-
ей юридической силе Соглашение 
«Об общественно-политической 
ситуации и о конституционной 
реформе в Республике Беларусь». 
Каждый из троих берет на себя 
предусмотренные в Соглашении 
обязательства. А.Лукашенко обе-
щает не настаивать на обязатель-
ном характере референдума по 
«поправкам» в Конституцию. 
С.Г.Шарецкий поставил свою под-
пись в подтверждение того, что 
депутаты отзовут свое обраще-
ние из Конституционного суда. 
В.Г.Тихиня взял обязательство 
прекратить дело «об импичмен-
те». Заметим, ни С.Шарецкий, ни 
В.Тихиня не имели каких-либо 
полномочий подписывать такие 
документы.

22 ноября. Президентская 
фракция в Верховном Совете 
саботирует у тверждение 
«Соглашения» и оно не получает 

поддержки большинства депу-
татов. Рассмотрение дела «об 
импичменте» откладывается, но 
не прекращается.

24 ноября. День голосования 
по вопросам, вынесенным на 
референдум. Наблюдатели фик-
сируют беспрецедентное коли-
чество нарушений законодатель-
ства, фиксируют пачки пустых 
бюллетеней, факты приписыва-
ния голосов избирателей.

26 ноября. Конституционный 
суд собрался на заседание для 
принятия решения по делу 
«об импичменте». В это время 
под дверь комнаты для сове-
щания судей подсовывают 
листок бумаги. Это был закон 
под названием «О прекраще-
нии в Конституционном суде 
Республики Беларусь дела о нару-
шении Президентом Республики 
Беларусь А.Г.Лукашенко 
Конституции Республики 
Беларусь». Он состоял все-
го из двух пунктов. В первом 
Конституционному суду предла-
галось такое дело прекратить. Во 
втором пункте отмечалось, что 
он вступает в силу со дня его 
подписания. Под законом стояла 
подпись А.Г.Лукашенко. Как ни 
странно, закон возымел свое дей-
ствие. По итогам заседания было 
принято решение о прекращении 
дела. Правда, по другому основа-
нию (в связи с отзывом 11 депу-

татами подписей под обращени-
ем в Конституционный суд).

В тот же день Верховный 
Совет Республики Беларусь 
13-го созыва, проработавший 
всего 10 месяцев после довыбо-
ров, был распущен. 110 депута-
тов, проявившие лояльность к 
А.Лукашенко, закрывшие глаза на 
то, что в стране фактически про-
изошел переворот, были «коопти-
рованы» в Палату представителей 
Национального собрания, осталь-
ные – выставлены «на улицу».

Как я считаю, в результате 
незаконного введения в действие 
новой редакции Конституции 
власть в стране перешла в руки 
одного лица.

Законность должна 
быть восстановлена

Юристы дают разную оцен-
ку референдуму 1996 года. 
Провластные служители права 
называют его «конституционной 
реформой» и, чтобы не накли-
кать гнев «хозяина», не желают 
публично рассуждать о правовых 
изъянах.

Специальная депутатская 
комиссия под председательством 
В.И.Гончара, созданная распу-
щенным Верховным Советом 
13-го созыва, квалифицировала 
действия организаторов рефе-
рендума как «захват государ-
ственной власти неконституци-

онным путем» (ч.2 ст.61-1 УК 
редакции 1960 г., позднее – ч.2 
ст.357 УК редакции 1999 г.).

Не будем касаться сегодня 
неоднозначного поведения в то 
драматическое время предсе-
дателя Конституционного суда 
В.Г.Тихини, но подчеркнем: рефе-
рендум 1996 года он назвал «пра-
вовым Чернобылем».

Принципиальную позицию 
по данному вопросу высказывал 
тогда и автор публикации. Суть 
ее состоит в том, что референдум 
1996 года привел к отмене дей-
ствия настоящей Конституции 
1994 года и ввел вместо нее похо-
жую по форме, но с иным содер-
жанием псевдоконституцию. 

То, что когда-то было сделано 
неправильно (незаконно), мож-
но и нужно исправить. В нашем 
случае это означает, что для 
утверждения в стране законно-
сти надо восстановить действие 
Конституции 1994 года. Без это-
го, я считаю, Беларусь не  сможет 
вернуться на цивилизованный 
путь развития и занять «свой 
пачэсны пасад між народамі”.

Михаил ПАСТУХОВ,
доктор юридических наук, 

профессор, 
судья первого состава 

Конституционного суда,
заслуженный юрист 

Республики Беларусь.
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НЕлЬЗЯ ЗАБыТЬ!

ПОимЕННО

CПЕЦиАлЬНыЙ РЕПОРТАЖЗ НАГОДы

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Всем страшно
Усиленные меры безопасно-

сти в Брюсселе я, конечно, виде-
ла. Правда, не в метро. И потому 
даже странно как-то было – вер-
нуться в спокойный Минск и 
вдруг увидеть в метро автомат-
чиков.

В Брюсселе автоматчики 
встречают и провожают пасса-
жиров в аэропорту; много, зна-
чительно больше, чем обычно, 
полицейских патрулей; воору-
женные люди в камуфляже стоят 
возле штаб-квартиры НАТО, воз-
ле зданий евроструктур. “Вива, 
Франсе!” “Вива, Белджим!” 
– приветствуют их прохожие 
(“Да здравствует Франция!”, “Да 
здравствует Бельгия!”). Военные 
в ответ улыбаются. Не страшные, 
не агрессивные, доброжелатель-
ные. С их появлением в городе 
ощущается не чрезвычайщина и 
паника, а спокойствие и защи-
щенность. 

Хотя, конечно, люди напу-
ганы. И коренные бельгийцы, и 
“белые эмигранты”, и африканцы, 
и сами мусульмане. Последние 
очень боятся волны исламофо-
бии. В Брюсселе, кстати, сразу 
после терактов в Париже случил-
ся такой инцидент. Некий моло-
дой человек ворвался в арабский 
квартал с муляжом пистолета и 
кричал: “Я убью этих арабов!” 
Его быстро успокоили, ничего 
не случилось, но в социальном 
смысле ситуация, безуслов-
но, непростая. Потому что все 
живут бок о бок, ходят по одним 
улицам; потому что европейцы 
– это не только христиане, но и 
мусульмане; потому что нельзя 
жить, подозревая всех и отгоро-
дившись ото всех…

Обычная брюссельская кар-
тинка. Вот идет по улице груп-
па девочек-подростков. Две – в 
хиджабах, третья – вызывающая 
блондинка в мини. Что-то обсуж-
дают, хохочут, им хорошо вместе. 

Если зайти в детский отдел 
любого крупного маркета, то там 
арабские женщины и европейки 
выбирают своим малышам одни 
и те же одежки. Одинаково яркие, 
одинаковых фасонов. Выбирают 
одинаковые игрушки…

И на смотровой площадке 
Королевского дворца люди всех 
национальностей. И у Писающего 
мальчика. 

Если террористы взорвут 
метро, то взорвут всех – и евро-

пейцев, и своих соплеменников, 
потому что все едут в одних ваго-
нах. (Среди жертв парижских 
терактов, кстати, есть мусульма-
не. Не могло не быть.) Поэтому 
все боятся. Подчеркиваю – все!

Я зашла в небольшой араб-
ский квартал прямо в центре 
Брюсселя. Халяльные магазинчи-
ки, лавки с религиозной литера-
турой…  И почти каждый второй 
прохожий тепло приветствовал 
меня “Бонжур, мадам!”, “Бонсуар, 
мадам!”, всячески демонстрируя 
доброжелательность. Будто убеж-
дая: “Не бойтесь нас, нам самим 
страшно”. Будто виноваты. 

Но исламизм – это на самом 
деле не ислам. Исламизм – это 
болезнь, сумасшествие, анома-
лия. И неслучайно мусульмане по 
всей Европе провели акции соли-
дарности с раненым Парижем, 
пытаясь показать, что они с 
убийцами и варварами ничего 
общего иметь не хотят. 

Другое дело, что именно 
европейские мусульманские 
общины первыми узнают о 
появлении радикальных пропо-
ведников, о возвращении из зон 
боевых действий боевиков, но 
не сообщают об этом властям. 
Потому что боятся. Очень боят-
ся. Ведь о жестокости своих обе-
зумевших сородичей они знают 
больше, чем мы.

Откуда что пришло
Как уже знает весь мир, 

теракты во французской столице 
осуществили семь террористов, 
причем четверо из них оказались 
жителями Бельгии. Более того, 
правоохранители установили 
связь всех четверых с одним кон-
кретным местом, которое назы-
вается Моленбек. Что же это за 
“адрес зла”?

Моленбек, как пишут, это 
бедный район Брюсселя. Где-
то 100 тысяч жителей. Причем 
мусульман среди них не более 
трети, то есть на самом деле это 
не мусульманский, а чрезвычай-
но пестрый район разных нацио-
нальных меньшинств. 

Внешне он совсем не выгля-
дит бедным, и, абсолютно точ-
но, это совсем не трущобы. 
Обычный район, обычная окра-
ина большого города. Узкие улоч-
ки – так они и в самом сердце 
Брюсселя узкие и темные. Много 
достаточно старых домов, но 
таких, которыми можно гордить-
ся, – XIX век. Много социально-
го жилья – по виду и «содержа-
нию» похожего на наши обычные 

многоэтажки. Много лавочек и 
магазинчиков. Не супермаркетов, 
а частных, маленьких. И вот это 
отличительная черта мусульман-
ских кварталов.

Сегодня бельгийские власти 
говорят, что практически потеря-
ли контроль над этим районом, 
и дело тут не только в мощности 
мусульманской общины, но и в 
особенностях самой Бельгии.

Бельгия – это достаточно раз-
общенная страна, которая даже 
говорит на разных, не похожих 
друг на друга языках. Очень мно-
гое, если не сказать почти все, 
здесь решают именно местные 
власти. В 2007–2008-м в течение 
года из-за политического кризиса 
страна даже не имела полноцен-
ного федерального правитель-
ства и ничего – жила, работала.

Брюссельский столич-
ный округ находится внутри 
Фландрии (Фламандского реги-
она), а район Моленбек – и 
вовсе как бы оказался под двумя 
юрисдикциями. В результате – 
ничьим.

Парижские теракты – это 
далеко не первые теракты, кото-
рые привлекли внимание к 
Моленбеку. В августе этого года 
было нападение в поезде, кото-
рый следовал из Амстердама в 
Париж: некий человек пытался 
открыть огонь по пассажирам, 
но его нейтрализовали сами 
люди. Нападавший оказался из 
Моленбека.

Был деятель, который открыл 
огонь в еврейском музее в 
Брюсселе и убил четверых чело-
век, – тоже житель этого района. 
Среди террористов, устроивших 
взрывы в Мадриде, – самого 
ужасного нападения ислами-
стов на территории Европы – 
тоже обнаружились выходцы из 
Моленбека… Сегодня бельгий-
ские эксперты насчитывают по 
крайней мере пять крупных тер-
рористических заговоров и еще 
десятки более мелких, которые 
указывают на то, что в этом райо-
не Брюсселя – террористический 
гнойник. Но, к сожалению, вла-
сти осознали это слишком позд-
но, когда кровавая трагедия уже 

случилась.
Эксперты сейчас пытаются 

понять и осмыслить, почему же 
так произошло. Много говорится 
и пишется о том, что в ради-
кальные движения мусульман 
Европы толкает бедность, жен-
щины Моленбека даже написа-
ли письмо премьеру с просьбой 
помочь, дать их детям хорошее 
образование, возможность иметь 
достойную работу, и это, мол, 
защитит от радикалов. Однако не 
все так просто.

Например, иметь в Брюсселе 
свой бар бедный человек не 
может. Но вот бар Les Beguines. 
На окнах еще какие-то рекламки 
и объявления не успели откле-
иться. Он принадлежал одно-
му из парижских террористов 
– Ибрагиму Абдесаламу, брату 
того Абдесалама, которого сейчас 
ищет вся полиция мира. Сейчас 
бар закрыт. Однако не в связи 
с терактами или из опасения 
мести. Летом этого года полиция 
обнаружила в баре наркотики, 
и в начале ноября вступило в 
силу решение о закрытии заве-
дения. Однако то, что террорист 
не голодал и не от безнадежной 
бедности пошел убивать от име-
ни ИГИЛ, не вызывает сомнения.

И вот тут мы переходим к 
причине возникновения таких 
гнойников, как Моленбек, по 
всей Европе, по всему миру.
Халифат террористов

Когда вы слышите в новостях 
про “террористическую органи-
зацию ИГИЛ”, эта фраза не долж-
на вводить в заблуждение. ИГИЛ 
– это настоящее террористиче-
ское государство, образованное 
на территории, отвоеванной у 
Ирака, Сирии и Ливии. Дикое, 
варварское, непризнанное госу-
дарство, на территории которого 
проживает примерно 8 миллио-
нов человек.

Оно так и называется – 
“Исламское государство Ирака 
и Леванта” (ИГИЛ). Имеет свой 
флаг, имеет не герб, но печать; не 
гимн, но девиз – “Сохраниться 
и расшириться”. ИГИЛ выпуска-
ет свою валюту – динар. Имеет 

свою экономику.
Авторитетное международ-

ное агентство финансовых ново-
стей Bloomberg недавно опубли-
ковало интересный материал на 
эту тему. Совсем недавно выяс-
нилось, что не на конфискован-
ные из банков на захваченных 
территориях средства живет этот 
халифат XXI века. Что не грабеж 
и не работорговля приносят ему 
основной доход. И даже не кра-
ундфандинг – так в официаль-
ных текстах называется народное 
финансирование, сбор средств со 
сторонников идеи по всему миру. 
Все гораздо серьезнее.

В мае этого года специаль-
ная группа спецназа ЦРУ, рабо-
тающая в регионе, совершила 
нападение на «нефтяного эмира» 
ИГИЛ Абу Сайяфа. Он был убит, 
а в руках американской разведки 
оказалась вся его бухгалтерия. Из 
документов следовало, что осно-
ву экспорта «халифата» составля-
ет… сырая нефть.

Ирония в том, что на про-
тяжении всех прошедших лет 
сотни грузовиков-цистерн, пере-
возящих сырую нефть, не вклю-
чались Пентагоном в число обя-
зательных целей для авиаударов, 
так как водители-дальнобойщи-
ки на являются террористами, 
они – мирные люди. Но именно 
эти мирные люди обеспечивали 
террористов нефтедолларами. 

Второй путь для контрабан-
ды нефти – система труб, создан-
ная еще Саддамом Хусейном в 
1990-е годы для того, чтобы обхо-
дить нефтяное эмбарго. Теперь 
все они находятся под контролем 
боевиков. 

Кроме того, в ИГИЛ смогли 
наладить своеобразную систему 
налоговых сборов с населения. 
Например, всем бывшим госу-
дарственным служащим предла-
гается купить за 2500 долларов 
карточку, официально «прощаю-
щую» их сотрудничество с режи-
мом. Каждый год ее необходимо 
продлевать – еще за 200 долларов. 
В оккупированных городах тер-
рористы вводят и другие подати, 
что дает стабильный доход. 

Наконец, самый неожидан-
ный источник дохода – сельское 
хозяйство. Недаром территория, 
которую боевики изначально 
захватили, простирается вдоль 
течения Евфрата. Это очень пло-
дородные земли, и террористы 
контролируют весь доход от про-
дажи зерновых. И вот теперь у 
Запада дилемма: как разбомбить 
поля, ведь их уничтожение при-
ведет к колоссальной гумани-
тарной катастрофе, худшей, чем 
сама война?..

В ИГИЛ уже создана “вер-
тикаль власти”. Территория 
халифата делится на провинции 
– вилайяты. Ими управляют ами-
ры, которые отчитываются перед 

наместниками в Сирии и Ираке. 
Наместники в свою очередь под-
чиняются халифу, коим является 
суровый толстяк Абу Бакр аль-
Багдади. 

На самом деле у него несколь-
ко имен – халиф Ибрагим, Абу 
Дуа. Этот человек поднял на уши 
весь мир, но о нем самом извест-
но немного.

Родился в 1971 году в Ираке. 
По воспоминаниям соседей, был 
«тихим ребенком». Успешно 
занимался футболом, после 
школы ходил на дополнитель-
ные занятия в мечеть. Позднее 
стал членом партии «Братья-
мусульмане», получил доктор-
скую степень по исламскому пра-
ву в университете Багдада. После 
вторжения США в Ирак был аре-
стован американскими войсками 
и попал в тюрьму, однако его 
быстро выпустили – как «нео-
пасного заключенного». В 2011-м 
опубликовал свое первое публич-
ное заявление – некролог Усаме 
Бен Ладену. Перед камерами аль-
Багдади появлялся только один 
раз – 28 июня 2014 года, когда 
объявил в мечети в Мосуле о соз-
дании халифата. 

Наше телевидение показыва-
ет жуткие кадры из ИГИЛ – раз-
рушенные города, казни людей, 
какое-то современное средневе-
ковье. А пропаганда ИГИЛ еже-
дневно сообщает о победах над 
«кафирами» (неверными), о стро-
ительстве новых дорог, больниц, 
школ, базаров… 

Ситуация настолько серьез-
ная, что уже  зазвучали голоса 
о признании ИГИЛ, коль уж по 
факту это образование суще-
ствует. Например, в июне это-
го года эксперты The New York 
Times предполагали, что в ско-
ром будущем международному 
сообществу придется смириться 
с тем, что ИГИЛ превратится в 
«обычную» страну. А букваль-
но накануне терактов в Париже 
глава разведки Турции предло-
жил открыть представительство 
ИГИЛ в Анкаре и начать с ними 
переговоры. «Исламское государ-
ство» – это реальность, – цити-
рует слова Хакана Фидана немец-
кое информагентство AWD. – Мы 
должны признать, что не можем 
искоренить столь хорошо орга-
низованное и популярное образо-
вание, как «Исламское государ-
ство».

Теракты в Париже перечер-
кнули планы ИГИЛ получить 
международное признание. Или, 
наоборот, испугали. И теперь 

принудят мир с халифатом XXI 
века считаться, дабы не случи-
лось новых, еще больших, тра-
гедий. Посмотрим, время пока-
жет… Сегодня звучат разные 
голоса: от «выжечь напалмом» до 
«огородить рвом, стеной, колю-
чей проволокой и высылать туда 
из Европы всех, кто мечтает 
жить при шариате».

Последние новости
Что же касается Брюсселя, 

то тревога, поднятая накануне 
выходных, и констатация вла-
стями того факта, что вероят-
ность теракта в столице Бельгии 
чрезвычайно высока (говорит-
ся даже – “неминуема”), связа-
ны с тем, что террорист Салах 
Абдесалам действительно вер-
нулся. Задержаны двое “това-
рищей”, которые и привезли 
его из Парижа в Брюссель, сам 
Абдесалам исчез. При нем – пояс 
шахида. А это значит, что он 
готов себя взорвать. Естественно, 
прихватив с собой на тот свет как 
можно больше людей.

Его ищут день и ночь. Во 
всех норах, во всех укрытиях. В 
результате этой операции уже 
арестованы 16 человек. Но… 

Открываю в интернете лен-
ту последних новостей, чтобы 
посмотреть, что там, в Брюсселе, 
на этот час и поставить в матери-
але какую-то логическую точку. 
А заголовки такие: 

– “Спящие ячейки” ИГИЛ 
могут быть по всей Европе”,

– “Париж опасается зараже-
ния питьевой воды”,

– “Террористы планировали 
взорвать в Ганновере пять бомб”,

– “В Турции задержали подо-
зреваемого в причастности к 
парижским терактам”,

– “Польские спецслужбы 
обезвредили логистическую 
группу ИГИЛ”,

– “Трех иракцев в Британии 
обвиняют в подготовке террори-
стических актов”,

– “В Европе усиливают без-
опасность на рождественских 
ярмарках”…

Если бы только один Салах 
Абдесалам был европейской про-
блемой! Новости, так или ина-
че связанные с терроризмом, 
кажутся бесконечными. Похоже, 
это действительно новая реаль-
ность, с которой надо учиться 
жить. Война без линии фронта, 
без понятного противника, без 
границ, без территории… 

Брюссель–Минск. 

Брат двоих из проживавших в Брюсселе террористов 
Мохаммед Абдесалам выставляет свечи  

в память о погибших в Париже. В эти дни по местным 
ТВ-каналам показывают его обращение  

к брату с призывом сдаться. 

миНсКОму ЧАсОвОму ЗАвОДу – 60!

В первый раз я попала на 
Минский часовой завод в седь-
мом классе, когда учителя орга-
низовали для нас экскурсию. 
Запомнились шумные цеха, мас-
ло, груды корпусов для часов…

Теперь на заводе тихо. В 
цехах немноголюдно. Видно, что 
они рассчитаны на значитель-
но большее количество рабо-
чих мест. Но сегодня на работу 
выходят меньше тысячи человек. 
Получается, что только один из 
десяти тогдашних. 

…В сборочном цеху уютно, 
просторно, чисто и даже пафос-
но. Пафос помещению придают 
мраморные стены. Картина из 
благополучного периода совет-
ского прошлого. 

– Да, были времена когда-
то… – вздыхает Наталья 
КОРЗУН,  старожил завода. Она 
работает в сборочном цехе. – 
Работаю, а что делать? Только 
в прошлом году мы построили 
квартиру. Теперь надо кредит 
отдавать по пять миллионов в 
месяц. Хорошо, что муж есть, 
дети, внуки. Помогают. А то я и 
не осилила б одна при такой зар-
плате. Получаю около четырех 
миллионов. А цены ж сейчас знае-
те какие в магазинах? Всё дорого. 
Хотя у меня знакомые на других 
заводах еще меньше зарабаты-
вают. Время такое сейчас. Буду 
работать, сколько сил хватит…

Работа у женщин нелегкая, 
требует постоянного напряжения 
зрения (все время необходимо 
смотреть в лупу) и сосредоточен-
ности. Сейчас таких специали-
стов даже не выпускают. Училище 
часовщиков, как и десятки других 
профтехучилищ, кануло в Лету. 
Вот и приходится на месте обу-
чать новеньких. Женщины позна-
комили с молоденькой девушкой, 
которая как раз осваивает про-
фессию. Сказала, что на стройке 
работала вообще без выходных за 
те же деньги.

Соседка Натальи Ирина 
КУЗНЕЦОВА тоже давно на заво-
де и помнит лучшие времена.:

– Ой, тогда же мы на квар-
тирах жили, но могли себе и сапо-
ги купить, и одеться. Даже схо-
дить куда-то. По профсоюзной 
путевке съездить можно было на 
отдых. У нашего завода было под-
собное хозяйство. Все было деше-
во, и часы наши вовсю продава-
лись. Теперь миллионы получаем, 
а что за них можно купить? 

Но такие же слова могут 
сегодня сказать работники 
любого предприятия. Женщины 
вспомнили, что в 2006 году, ког-
да завод признали банкротом, 
было совсем худо. Именно тог-
да и стали массово увольнять-
ся сотрудники. Ситуация начала 
улучшаться только с 2009 года. 
Тогда провели реструктуриза-

цию задолженности, и суд пре-
кратил процедуру банкротства. 
В 2010 году швейцарская ком-
пания Franck Muller International 
B.V. стала инвестором предпри-
ятия, заключив с нашей стра-
ной инвестиционный договор. 
Сегодня часовой завод является 
предприятием частной формы 
собственности с долей государ-
ства в уставном фонде 19,97%. 
80% составляет доля инвестора, а 
физическим лицам принадлежит 
0,03% акций.

Намного ли стало лучше? 
Ищу ответ в другом цеху…

…В зале новые станки. 
Увидела мужчину за одним из 
них. Представился Дмитрием 
САВЧЕНКО. Оказалось, что на 
заводе он сравнительно недавно 
– неполных 6 лет.

– Это немецкое оборудова-
ние. Тут все автоматизировано. 
Я когда-то закончил училище 
металлистов. Помните такое? 
Так вот тут высокотехноло-
гичный процесс. Чтобы на этих 
станках работать, надо учить-
ся у специалистов. Люди учи-
лись у тех, кто стажировался 
в Германии. Вот посмотрите, 
какая красота получается. 

Дмитрий показал, какие нео-
быкновенные рисунки можно вос-
произвести на металле. На тонень-
ком диске размером с медальон 
портрет симпатичной девушки.

– Ну, это вы явно с любовью 
сделали. Красавица! – сразу заме-
тила я.

Лицо Дмитрия засияло:
– Это моя дочь. С фотогра-

фии сделал, когда практиковался.
Сразу вспомнилось проис-

хождение слова «шедевр». Оно 
появилось в средние века, ког-
да создание шедевра (фр. chef-
d’œuvre – буквально «главная 
работа») как образцового изде-
лия было обязательным испыта-
нием каждого ученика-подмасте-
рья, желавшего получить звание 
мастера. Шедевр должен был 
демонстрировать владение техно-
логическими основами и секрета-
ми мастерства.

Замечу: на заводе освоили 
выпуск сапфирового стекла для 
часов. В этом минское предпри-
ятие оказалось единственным 
на постсоветском пространстве. 
Чтобы изделия были конкурен-
тоспособными, меняются кол-
лекции, разрабатывается новый 
дизайн, подыскиваются рынки 
сбыта. А чего стоит уникальная 
коллекция «Спадчына» с бело-
русским орнаментом! А коллек-
ция «Ретро»! Многие мои колле-
ги не устояли перед искушением 
и купили себе эти часы. Кстати, 
впервые за несколько лет. 

Замдиректора по коммерче-
ским вопросам Азат МАРГАРЯН 
показывает часы, которые раз-

работали специально для таких 
клубов, как БАТЭ и «Динамо». 
Это действительно впечатляет! Я, 
конечно, не специалист по дизай-
ну и не часовых дел мастер, сужу 
исключительно из соображений 
собственного вкуса. Мне могут 
возразить, что в часах не это 
главное. Но это для кого как. 

Азат МАРГАРЯН говорит:
– За 5 лет и мысли не было, 

чтобы закрыть завод. Мы не 
видим проблем с увеличением 
производства, и сравнительно 
неплохо обстоят дела со сбы-
том. Надеемся, что так будет 
и в 2016 году. Основной покупа-
тель часов сегодня – на нашем 
внутреннем рынке. Хотя с про-
шлого года это еще и рынок 
Российской Федерации. Около 
400 тысяч часов мы экспорти-
ровали в Россию, а 50 тысяч – в 
Казахстан. Сегодня российский 
рынок может освоить 25 миллио-
нов часов в год. В Москве на стан-
ции метро «Таганская» открылся 
наш магазин.

Пытаемся пробиться и на 
другие рынки сбыта – это глав-
ная задача. Надо развивать про-
изводство. Сейчас на стадии 
согласования находится эскизный 
проект. Хотим, чтобы наконец 
всё утвердили, потому что надо 
начинать строительство новых 
корпусов. Там будут современные 
универсальные помещения, свое-

образный технопарк на площади 
20 тысяч квадратных метров. 
Там разместятся сборка и легкое 
производство. На заводе сегодня 
выпускают еще и манометры, 
печатные платы и GPS-трекеры. 
Вот мы сейчас ведем переговоры 
с «Сименсом» по навигационным 
системам. Но пока есть слож-
ности в согласовании эскизного 
проекта с исполкомом. Хотелось 
бы поскорее решить этот вопрос. 

– А как вы из Армении попа-
ли сюда? 

– Да я уже стал белорусом 
(смеется). Уже пятый год тут. 
Перед тем как приехать сюда, 
работал в Армении на часовом 
заводе АWI. Кстати у этих заво-
дов один владелец, так что наш 
завод – тоже часть программы 
развития. А почему я здесь? Когда 
поступил в Ереване в универси-
тет, мой дедушка подарил мне 
часы. Я их немного поносил, и 
они сломались. Ну, положил на 
полку, чтобы починить, и забыл. 
Потом работал на заводе АWI. 
И вот, когда переезжал сюда на 
работу, то с вещами достал и 

часы. Они оказались марки «Луч». 
Я подумал, что это судьба. Часам 
было 50 лет. Мне их тут быстро 
починили, я их и сейчас ношу. 

…Уже на улице оглянулась 
на здание заводоуправления. Оно 
до сих пор остается одним из 
самых узнаваемых в Беларуси. 
Спроектировали его архитекторы 
Сергей Ботковский, Иван Бовт и 
Нута Шпигельман. Длина стре-
лок часов 6 метров. Подумала: 
интересно, знает ли обладатель 
дедушкиных часов «Луч», что 
механизм, спрятанный за огром-
ным циферблатом на здании 
завода, сделан в... Ереване?

24 ноября, то есть сегод-
ня, Минскому часовому заво-
ду исполняется 60 лет. Хочется 
верить, что появятся новые кра-
сивые корпуса и с новым произ-
водством сохранится наш бело-
русский бренд. Ведь здорово, ког-
да в век компьютеров мы можем 
передать внукам часы, которые 
носили на своей руке. Может, это 
когда-нибудь у нас станет тра-
дицией? 

Любовь ЛУНЕВА.

Раненая 
Европа

После банкротства…

«Людзі былі 
гатовы аддаць 
свае жыццё,  
каб вярнуць  

храм вернікам…»
Мінскі каталіцкі касцёл 

Святых Сымона і Алены гэтымі 
днямі адзначае важную дату – 
105-ю гадавіну з дня асвячэння. А 
25 гадоў таму касцёл быў вернуты 
вернікам.

Урачыстую імшу 22 лістапада 
цэлебраваў Мітрапаліт Мінскі і 
Магілёўскі Тадэвуш Кандрусевіч. 
У гэты дзень у сакрамен-
це канфірмацыі ўдзельнічала 
вялікая колькасць маладых люд-
зей. “Палітыкі могуць змяніць 
сацыяльна-палітычны лад, але 
сэрца змяніць можа толькі 
Хрыстус», – заўважыў арцыбіскуп 
Тадэвуш Кандрусевіч.

– 25 гадоў таму, калі служылі 
святую імшу першы раз пасля 
вяртання касцёла, разам з намі 
прысутнічаў на ўрачыстасці 
праваслаўны святар Мітрапаліт 
Філарэт. Радасць перадавалася ад 
сэрца да сэрца. У срэбны юбілей 
вяртання святыні мы ўспамінаем 
усіх, хто тут служыў, хто 
стараўся, каб касцёл быў вернуты 
парафіяльнай супольнасці.

Каб вярнуць будынак касцё-
ла, вернікі не толькі хадзілі па 
высокіх кабінетах, звярталіся ў 
Мінгарвыканкам, але трымалі 
пост і абвяшчалі галадоўку. Людзі 
былі гатовы аддаць сваё жыццё, 
каб храм быў вернуты ўсім жыха-
рам Мінска і Беларусі і іх нашчад-
кам, – узгадаў ксёндз-пробашч 
Уладзіслаў Завальнюк.

Эла ДЗВІНСКАЯ.

ІНІЦыЯТывА

Даўжнікоў 
пазначаць

У Магілёве даўжнікам за 
камунальныя плацяжы на дзве-
ры будуць вешаць спецыяль-
ныя налепкі “Ты стаіш у чарзе 
на высяленне”. Мэтай такой 
акцыі з’яўляецца псіхалагічнае 
ўздзеянне на грамадзян, каб яны 
своечасова разлічваліся па даўгах 
за “камуналку”, паведамляюць 
мясцовыя СМІ.

У службе камунальных сістэм 
і разлікаў кажуць, што сярэдне-
статыстычныя неплацельшчыкі 
камунальных паслуг у Магілёве 
–грамадзяне з перыядам 
запазычанасці менш за два меся-
цы. Прычым яны маюць сталы 
даход, аднак недысцыплінавана 
плацяць за «камуналку».

ПРАГНОЗ
Паслугі ЖКХ 

падаражэюць?
Калі аналізаваць праект 

дзяржбюджэту на 2016 год, то 
можна прыйсці да высновы, што 
з 2016 года плануецца адмяніць 
падатковую льготу пры рэалізацыі 
насельніцтву паслуг па газа- і 
электразабеспячэнні. 

Тарыфы на газ і электраэнергію 
для насельніцтва, хутчэй за  ўсё, 
будуць устанаўлівацца з улікам 
падатку на дададзены кошт (ПДК). 
Сёння ПДК складае 20%.

Марына СЯРОВА.

ЖАх!

Учыніла 
сексуальны гвалт 

над сваім 
малалетнім 

сынам 
Летам 2015 года дацкая 

паліцыя знайшла ў інтэрнэце 
відэафайл з дзіцячай 
парнаграфіяй. Мяркуецца, што 
распаўсюджваць яго пачаў 
жыхар Нямеччыны. А сам запіс 
быў зроблены праз Skype падчас 
сеанса сувязі з карыстальнікам 
з Гродна. Потым высветлілася, 
што гродзенскім абанентам 
была маладая дзяўчына, якая 
раней тройчы прыцягвалася да 
адміністрацыйнай адказнасці за 
заняцце прастытуцыяй.

Судовае следства даказа-
ла, што маладая маці для атры-
мання грашовай узнагароды 
ад жыхара замежнай дзяржавы 
ўчыніла сексуальны гвалт над 
сваім малалетнім сынам, што 
дэманстравалася праз інтэрнэт-
трансляцыю.

Ма ла д ую гродзенк у 
прызналі вінаватай па некалькіх 
абвінавачаннях, і па сукупнасці 
злачынстваў шляхам частковага 
складання суд прызначыў ёй 12 
гадоў у папраўчай калоніі агуль-
нага рэжыму з канфіскацыяй усёй 
маёмасці. Таксама суд спагнаў з 
жанчыны ўсю суму, атрыманую 
за трансляцыю дзеянняў сек-
суальнага характару супраць яе 
малалетняга сына. А пракуратура 
Гродна накіравала ў суд заяву, каб 
пазбавіць 23-гадовую гродзенку 
бацькоўскіх правоў.

ЗА ПРОхОДНОЙ

На «Мотовело»  
проблем выше крыши

Референдум-96:  
как все было…
Календарь жизни постоянно напоминает о том или ином событии. 
К примеру, 24 ноября 1996 года в Беларуси состоялся референдум.

Мне довелось быть и участником и свидетелем тех драматических 
событий, круто изменивших ход белорусской истории.

Вспомним отдельные фрагменты той далекой поры.

Председатель Верховного Совета Семен Шарецкий с группой депутатов призывает 
А.Г.Лукашенко не нарушать Конституцию Республики Беларусь.

Несколько месяцев назад за решетку угодил владелец ОАО «Мотовело» бизнесмен Александр Муравьев.  
Его задержали прямо в аэропорту – он собирался лететь в Вену. Вместе с Муравьевым в СИЗО отправились  

два его родных брата и еще несколько человек, имеющих отношение к предприятию.
Как сообщалось в прессе, Муравьева и его партнеров по бизнесу обвинили в невыполнении условий инвестиционного договора,  

а также в выводе за границу оборудования и денежных средств предприятия.
Генеральным директором «Мотовело» вместо Константина Мороза, который раньше руководил заводом, назначен бывший председатель 

Минского горисполкома Николай Ладутько. Сразу после скандала судьба предприятия не раз обсуждалась чиновниками самого высокого ранга.
А как сейчас дела на ОАО «Мотовело»?  

Об этом «Народная Воля» попросила рассказать руководителя профкома предприятия Ивана Синицу.
– Знаете, одним словом и не 

скажешь – хорошо или плохо, – 
отвечает Иван Павлович на вопрос 
о сегодняшней ситуации на пред-
приятии. – Море проблем, которые 
потихоньку вроде бы начинают раз-
решаться. Поэтому сейчас такой 
период, когда сложно что-то сказать. 
По крайней мере намечены какие-
то планы и сделаны расчеты, при 
выполнении которых мы сможем 
выйти на безубыточную работу.

– Чтобы работать без убытков, 
вам нужно выпускать около 300 
тысяч изделий в год. Во всяком слу-
чае такую цифру называли неко-
торые государственные издания…

– Цифра не совсем точная. 
Есть много факторов, влияющих 
на безубыточность, себестоимость 
и положительную рентабельность. 
Поэтому пока трудно коротко ска-
зать, как дела на предприятии. Еще 
много неясностей.

– А сколько сегодня работни-
ков на «Мотовело»?

– Меньше шестисот.
– Работаете полную неделю?
– Думаю, здесь нет секрета: 

перешли на четырехдневку. Сегодня 
большинство предприятий машино-
строения так работает, кто-то и на 
трехдневке даже.

– А зарплата какая средняя?
– Не самая маленькая – боль-

ше шести миллионов. По октябрю 

где-то вышло 6.530.000. Есть пред-
приятия и лучше, и хуже нас. Но я 
считаю, что при такой работе и при 
тех моментах, которые у нас сложи-
лись, – это еще более-менее.

– Ваш новый гендиректор рас-
сказывал о планирующейся модер-
низации производства, на которую 
потребуется около 10 миллионов 
долларов. Инвестора уже нашли?

– Сегодня практически закон-
чен план техперевооружения, мы 
четко знаем, что нам надо и под что 
нужны деньги. С инвесторами пока 
идут переговоры.

– Как думаете, после скандала 
с семейством Муравьевых не побо-
ятся бизнесмены вкладывать день-
ги в это предприятие?

– Не думаю. Кстати, на сегод-
няшний день предприятие пока 
принадлежит Муравьевым – еще же 
не было решения суда.

– А они по-прежнему сидят 
или, может, кто-то вышел под 
залог или подписку о невыезде?

– Двое Муравьевых – Александр 
и Сергей – сидят…

– Если я правильно поня-
ла, то экс-председатель 
Мингорисполкома Ладутько – гене-
ральный директор «Мотовело», а 
бывший гендиректор Константин 
Мороз – теперь просто директор?

– Он заместитель генерального 
по производству.

– Правда, что он под подпи-
ской о невыезде?

– Думаю, это лучше у него уточ-
нить. Насколько я знаю, к нему есть 
вопросы по превышению полно-
мочий. В бытность генеральным 
директором ему приходилось под-
писывать много бумаг. Некоторые 
решения не он сам принимал, но 
подпись на бумаге стояла его… Но я 
не хотел бы углубляться в эту тему.

Сегодня кидать камень в огород 
тех, кто был раньше, – это несо-
лидно. Им и так тяжело сейчас. Да 
и пытались они что-то сделать. А 
говорить об успехах сегодняшних 
руководителей – еще слишком мало 
времени прошло…

– Иван Павлович, слышала, 
что на предприятии изучается 
вопрос открытия нового произ-
водства. Если не ошибаюсь, речь 
шла о запчастях автомобилей…

– Это все пока в стадии предло-
жения и поиска. Мы ищем, скажем 
так, заказы сторонних организаций 
– те, которые сможем сегодня реаль-
но выполнить. Потому что заказов 
может быть много, но справимся ли 
мы? Поэтому ведется поиск путей 
расширения ассортимента. 

Могу сказать, что сегодня мы 
начали активно работать над воз-
рождением производства мотоци-
клов. Потому что оно было полно-
стью свернуто. Все оборудование 

для мотопроизводства было прода-
но (не сейчас, а раньше). 

– Неужели сможете конкури-
ровать с известными брендами? 
Это ж сколько лет понадобится, 
чтобы создать имя, доказать кон-
курентоспособность, завоевать 
рынки…

– Время покажет.
– Планы глобальные. Но ведь 

многое придется начинать факти-
чески с нуля.

– Надо просто определиться: 
начинать или нет. Если нет, то тогда 
можно вообще закрыть предприятие 
и снести все бульдозером. Или же 
пытаться работать и возродиться.

– Некоторые считают, что 
было бы проще признать предпри-
ятие банкротом…

– А что это даст? И кому это 
выгодно? Понимаете, далеко не все 
лежит на поверхности и все не так 
просто, как многие пишут и ком-
ментируют. Если получится у нас то, 
что наметили, значит, потихоньку 
выкарабкаемся.

– А как новый гендиректор? 
Освоился уже в должности, уверен 
в своих силах?

– Уверен, не уверен – тут не ска-
жешь точно. Но по крайней мере он 
уже вошел в курс дел. Несмотря на 
то, что он в прошлом руководитель 
большого ранга, тут для него все 
новое было. Здесь ведь конкретика. 

По нашему мнению, он уже многое 
понимает. И в экономике разбира-
ется.

– Иван Павлович, в начале 
ноября завод отметил 70-летие. Но 
как-то тихо вы праздновали…

– Скромно отметили мы этот 
праздник – это верно. Поздравили 
коллектив. У нас по коллективному 
договору есть такое понятие, как 
почетный ветеран. Это звание при-
сваивается работникам, прорабо-
тавшим на предприятии 30 и более 
лет. Вручили по велосипеду работ-
никам, которые отработали на пред-
приятии 50 лет.

– А премии по случаю юбилея 
для всех работников предприятия 
не было?

– У нас выполняется все, что 
предусмотрено колдоговором. 
Несмотря на все трудности. Хотя 
директора некоторых заводов в 
одностороннем порядке шли на пре-
кращение ряда выплат (и при этом 
у них ситуация лучше, чем у нас 
на предприятии). Тьфу-тьфу-тьфу, у 
нас такого не было. И такой вопрос 
даже не поднимался.

– А как обстоят дела с реали-
зацией продукции? Знаю, раньше 
чуть ли не вся территория завода 
была заставлена велосипедами….

– У нас продукция сезонная. В 
советские времена у нас зимой негде 
было ставить продукцию. Сезон 

стартует в марте–июне. А предново-
годний период – всегда спад. Так во 
все времена было. Поэтому сложно 
с реализацией.

– А откуда тогда деньги на зар-
плату? Кредиты?

– Кредиты на зарплату не берем. 
Тем более под это никто и не даст: 
все закредитовано и заложено.

Проблем, конечно, выше кры-
ши, но делаются попытки, чтобы 
вылезти из этого болота, в которое 
мы попали. Главная задача для нас 
– найти инвестора и начать рабо-
тать безубыточно, чтобы не было 
миллиардных убытков. Мы провели 
хороший анализ того, что делалось 
не так, и теперь готовы начать рабо-
тать заново. Чтобы те, кто остался 
на предприятии, имели достойную 
зарплату. Самое главное – начать, у 
нас есть программа на 2017 год, есть 
коллекция продукции, которая на 
данный момент конкурентоспособ-
на и по цене, и по качеству.

– Вы говорите, что на предпри-
ятии работает меньше 600 человек. 
Какой объем продукции вы долж-
ны выпускать, чтобы работать без 
убытков?

– Разные специалисты вам 
могут назвать разные цифры, но, 
по моему мнению, – где-то 120.000 
велосипедов в год вытянули бы нас 
на безубыточность.

Марина КОКТЫШ.

Кто эти депутаты, отозвавшие свои подписи из Конституционного суда?
Вот фрагмент из статьи Аси Третюк, 

напечатанной в «Белорусской газете» 22 
ноября 1999 года:

 «Первым «дрогнул» Николай 
Лозовик. В кругу соратников по фрак-
ции Партии коммунистов Белорусской 
он объяснил, что поступить иначе не 
мог, поскольку на карту было поставле-

но благополучие его детей. В отношении 
Николая Бусела, генерального директора 
борисовского завода БАТЭ, вопрос поста-
вили ребром: либо обложим штрафами 
и предприятие уйдет с молотка, либо… 
Руководитель коллективного хозяй-
ства «Прогресс» Светлогорского района 
Валентин Папруга рисковал целым кол-

хозом, который все те же «доброжела-
тели» угрожали задушить проверками и 
штрафными санкциями. Не выдержал 
давления и председатель колхоза «Восток» 
Жабинковского района Валерий Минич, 
о котором депутаты отзывались как о сме-
лом человеке. Директор Международного 
института менеджмента Виктор 

Терещенко к моменту сбора подписей 
вышел из пропрезидентской фракции 
«Согласие». Он то отзывал свою подпись, 
то снова приносил. Молодого депутата 
Владимира Новосяда «взяли» тем, что в 
начале уволили с работы его мать, потом – 
отца, и их восстановление на работе было 
напрямую связано с его отказом от подпи-

си. С бизнесменом Валерием Круговым 
удалось найти общий язык после того, как 
прозвучало упоминание о Первом респу-
бликанском инвестиционном фонде и 
банке «Европейский». Депутат Владимир 
Беляков «держался» до тех пор, пока не  
нашли компромат на его брата-коммер-
санта».

Для справки
Минский мотоциклетный и велосипедный завод создан 6 

ноября 1945 года.
В 1999 году предприятие было преобразовано в ОАО, 

акции которого принадлежали трудовому коллективу. В 2006 
году практически все акции ОАО «Мотовело» были переданы 
государству в обмен на господдержку.

В 2007 году государство продало акции «Мотовело» 
австрийской компании ATEC Holding GmbH за 7,2 мил-
лиона долларов. Директор ATEC – белорусский бизнесмен 
Александр Муравьев. 

Сообщалось, что инвестор планировал увеличить выпуск 
техники и должен был вложить в развитие завода 20 милли-
онов долларов, из которых более половины средств предна-
значались на приобретение нового оборудования. Но за 8 лет 
было инвестировано чуть больше 2 миллионов долларов.

«Свои обязательства по развитию завода компания не 
только не выполнила, но и в ущерб предприятию ликвиди-
ровала имеющиеся производственные мощности, – писали 
белорусские средства массовой информации о ситуации на 
предприятии. – Выпуск велосипедов и мотоциклов за это 
время сократился почти в 10 раз. Численность работников 
уменьшилась с 2300 до 400 человек. Часть оборудования новый 
собственник демонтировал и продал. Также была инициирова-
на реализация зданий, из собственности предприятия ушли 
более 1000 квадратных метров помещений. Почти 70 про-
центов площадей завода оказались заложены под кредитные 
обязательства посторонних фирм, подконтрольных австрий-
скому инвестору. Сегодня эти фирмы не рассчитываются по 
долгам, и велозавод, как гарант возврата этих долгов, может 
потерять все производственные корпуса. По данным фактам 
возбужден ряд уголовных дел».

Председатель КГБ Беларуси Валерий Вакульчик расска-
зал журналистам, что всего по делу «Мотовело» задержано 
шесть человек.

Александр Муравьев считался когда-то одним из самых 
успешных бизнесменов в Беларуси. Кроме «Мотовело» он 
также владеет Гомельским стеклотарным заводом, заводом в 
Смоленской области, торговыми предприятиями в Австрии.

ЧулІ?
За замежныя анлайн-пакупкі  

будзем даплачваць?
За пакупкі ў замежных 

інтэрнэт-крамах, даражэйшыя 
за 22 еўра, могуць увесці зборы ў 
памеры 15 еўра. Гэтыя меры могуць 
закрануць усе краіны Еўразійскай 
эканамічнай супольнасці – 
Беларусь, Казахстан і Расію.

Паводле звестак расійскіх 
СМІ, працоўная група падрыхта-
вала два праекты рашэнняў наконт 
інтэрнэт-гандлю. Паводле першага 
варыянта, за пасылкі, якія трапля-
юць у дыяпазон 22–150 еўра і 1–10 
кг, давядзецца заплаціць збор у 15 
еўра. За тавары, чый кошт больш за 

150 еўра і (або) агульная вага пера-
вышае 10 кг, запатрабуюць дадат-
ковы збор у 15 еўра плюс 30% ад 
мытнага кошту, але не менш як 4 
еўра за 1 кг вагі.

Другі праект рашэння праду-
гледжвае, што тавары з мытным 
коштам да 150 еўра і вагой не 
больш за 10 кг будуць абкладац-
ца зборам у 10 еўра. Калі мыт-
ны кошт пасылак перавышае 150 
еўра, а вага – больш за 10 кг, тады 
збор складзе 10 еўра плюс 30% ад 
мытнага кошту, але не менш як 4 
еўра за 1 кг вагі.

РЭАлЬНАЯ ЭКАНОмІКА
Не заплацілі падаткі…

Каля 2500 прыватных 
кампаній Беларусі да 1 лістапада 
не знайшлі грошай, каб цалкам 
заплаціць падаткі і ўнесці 
іншыя абавязковыя плацяжы ў 
бюджэт. Пра гэта піша інтэрнэт-
выданне «Ежедневник», якое 
прааналізавала «чорныя спісы» 
Міністэрства па падатках і 
зборах.

У такой сітуацыі дзяржаўным 
фабрыкам і заводам можна 
разлічваць на пралангацыю 
тэрмінаў, канвертаванне ці 
нават спісанне запазычанасцяў. 
Прыватныя кампаніі на такія 
палёгкі разлічваць не могуць, 
таму або шукаюць грошы пад 
высокія працэнты, або рыхтуюц-
ца да працэдуры банкруцтва.

ІНІЦыЯТывА
Міліцыі на трыбунах не будзе?

Міністэрства ўнутраных спраў Беларусі збіраецца адмовіцца 
ад аховы футбольных матчаў непасрэдна на трыбунах.

Падчас прамой тэлефоннай 
лініі намеснік міністра ўнутраных 
спраў Мікалай Мельчанка 
заявіў: “Мы хочам хадайнічаць аб 
вывядзенні супрацоўнікаў міліцыі з 
чашы стадыёна, дзе павінны пра-
цаваць падрыхтаваныя сцюарды”.

Паводле яго слоў, міліцыя  

будзе ахоўваць парадак на падыхо-
дах да спартыўных арэн і ў выпад-
ку ўскладнення сітуацыі аказваць 
дапамогу адміністрацыі стадыёнаў.

Праўда, спадар Мельчанка не 
распавёў, ці рэалізуецца наогул 
гэтая ініцыятыва.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Ну І Ну!
«Брэст не праглядаецца нават  

са спадарожніка»
У беларускіх гарадах у мэтах эканоміі ноччу адключаюць 

вулічнае асвятленне.
Услед за Брэстам святло ў 

начныя гадзіны будуць выключаць 
на большасці вуліц Баранавічаў 
– з апоўначы да 5 гадзін раніцы. 
Такое рашэнне прыняў гарвы-
канкам з мэтай эканоміі бюджэт-
ных сродкаў. Мясцовай прэсе 
ў Баранавіцкім гарвыканкаме 
патлумачылі, што адключаць 
вулічнае асвятленне пачалі з 17 
лістапада. Аднак не на ўсіх вуліцах, 

як, напрыклад, у Брэсце.
«Я размаўляў з начальнікам 

Брэсцкай ДАІ, і ён сказаў: ноч-
чу Брэст не праглядаецца нават 
са спадарожніка, – распавёў 
Intex-press  намеснік старшыні 
Баранавіцкага гарвыканкама 
Уладзімір Захарчук. – Наш горад 
са спадарожніка ўбачыць усё ж 
такі можна, бо вулічнае асвятлен-
не адключаюць не ўсюды».

ПРЭмІІ
Адзначаць лепшых скульптараў, 

жывапісцаў, дызайнераў...
У Беларусі з’явіцца нацы-

янальная прэмія ў галіне 
выяўленчага мастацтва,  
паведаміла журналістам пер-
шы намеснік міністра культуры 
Ірына Дрыга.

«Ідзе распрацоўка палажэння, 
а ўпершыню правесці ўручэнне пла-
нуецца ў 2017 годзе, калі адбудзец-

ца трыенале сучаснага мастацт-
ва», – сказала чыноўніца.

Плануецца, што нацыяналь-
ная прэмія ў галіне выяўленчага 
мастацтва будзе ўручацца най-
лепшаму скульптару, жывапісцу, 
дызайнеру, майстру фатаграфіі, 
найлепшаму аўтару арт-аб’ектаў, 
найлепшаму маладому аўтару.

http://www.intex-press.by/ru/news/society/20180/
http://www.intex-press.by/ru/news/society/20180/
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Семен БУКЧИН

ПисЬмО в РЕДАКЦиЮ

КАлОНКА АлЕсЯ НЯЎвЕсЯ

Записки 
побежденного 

О вРЕмЕНи и О сЕБЕ

(Продолжение. Начало в №№84, 86, 88, 90.)

В поисках Беларуси

сТОП-КАДР

вАс ЦІКАвІЦЬ...

Издание «Европейского вре-
мени» явилось по преимуществу 
печальным опытом, поскольку 
дело кончилось инфарктом. В бесе-
де с двумя молодыми исследова-
тельницами белорусской журна-
листики начала 1990-х годов (она 
вошла в составленный ими сбор-
ник «Время несбывшихся надежд», 
Минск, 2014) я, кажется, ничего не 
утаил. Очень быстро выяснилось, 
что издание своей газеты это не 
только литературная одаренность 
и хороший вкус самого редакто-
ра (как не похвалить себя?), но, 
может быть, прежде всего пред-
приимчивость и умение нахо-
дить нужных людей. Оказалось, 
что ни того, ни другого у меня 
не было. Редактор популярной 
немецкой газеты «Франкфуртер 
Альгемайне Цайтунг» Георг Хефти 
как-то популярно объяснил мне. 
Напротив его редакции находится 
фабрика, делающая пуговицы. Так 
вот и выпуск газеты, и производ-
ство пуговиц должны быть эко-
номически оправданы, т.е. доход-
ны. «Мы иногда разговариваем с 
владельцем фабрики как соседи, 
за кружкой пива, и, представля-
ешь, выясняется, что у нас есть 
схожие проблемы». Но пусть бы 
герр Хефти попробовал выпускать 
свою «Цайтунг» в Минске. Да и 
у пуговичного фабриканта, пола-
гаю, в Беларуси дела обстояли бы 
непросто.

«Европейское время» выходи-
ло раз в месяц – с осени 1992-го 
до мая 1995 года. Это был скорее 
журнал в виде газеты. Позиция? 
Ориентация на Европу, сверка 
белорусского времени с европей-
ским. При этой сверке было вид-
но, что до европейских стандартов 
Беларуси более чем далеко. Свобода 
предпринимательства понималась 
как узаконенный грабеж высшим 
чиновничеством всего плохо и 
даже хорошо лежащего. А тех, кто 
пытался строить честный бизнес 
(если таковой возможно было стро-
ить), душили в прямом и перенос-
ном смысле. Давили разнообразно 
и новую, пытавшуюся быть неза-
висимой прессу. Хотя по сравне-
нию с тем, что сотворила власть с 
независимой прессой с приходом 
Лукашенко, жизнь «при Кебиче 
и Шушкевиче» может показаться 
вегетарианскими временами.

Но в суды «Европейское вре-
мя» потянула не власть, а член 
фракции БНФ в Верховном Совете 
Евгений Цумаров. А началось 
еще с претензий этого депутата к 
моим статьям в «Знамени юности», 
которые он посчитал «порочащи-
ми» его честь и достоинство. Не 
понравилась критика его пред-
ложений по ограничению свобо-
ды прессы, преимущественно тех 
изданий, которые считались им 
не соответствующими задачам 
национального строительства в 
Беларуси. И он потребовал в своем 
иске от «Знамени юности» «денеж-
ной компенсации за нанесенный 
моральный вред в сумме пятидеся-
ти тысяч рублей». В 1992 году это 
были немалые деньги. А в 1994-м 
уже от «Европейского времени» 
этот же деятель, будучи одним 
из руководителей Белорусской 
социал-демократической Грамады 
и членом комиссии Верховного 
Совета по образованию, культу-
ре и сохранению исторического 
наследия, потребовал за «понесен-
ные им моральные издержки» 12 
миллионов рублей. Вся эта судеб-
ная история подробно изложена в 
моей книге «Хроника суверенного 
болота» (Минск, 1996 г.). Поэтому 
повторяться не стану. Обращу 
внимание читателей на такую осо-
бенность: защита «чести и досто-
инства» превратилась в те годы в 
способ разорения и уничтожения 
неугодных изданий. И был период, 
когда к этой практике обращались 
и чиновники, занимавшие высокие 
посты в исполнительной власти, и 
депутаты, входившие в оппозици-
онную фракцию БНФ. В полной 
мере испытала на себе этот метод 
удушения независимой прессы в 
последующие годы и «Народная 
Воля». Нельзя, к примеру, указы-
вать на низкий культурный уро-
вень депутата или высокопостав-
ленного чиновника. Тут же будут 
использованы судебные рычаги, а 
про независимость наших судов 
говорить не приходится.

Что касается особо ретивых 
деятелей, выступавших под фла-
гом «защиты национальных инте-
ресов», то они во все времена 
считали себя наделенными свыше 
полицейскими функциями. Этих 
ограниченных и болезненно-сует-
ливых функционеров, как и совет-
ских идеологических чиновников, 

всегда заботит, что у людей в голо-
вах, они поборники одномерной 
пропаганды и всяческих запретов. 
Тот же судебно активный депутат 
от БНФ очень был обеспокоен 
необходимостью «защиты нашего 
информационного пространства», 
по сути охраны наших голов от 
всякой идеологической скверны. 
Эта тяга к полицейщине в обла-
сти информации и культуры про-
никла в мозги некоторых наших 
граждан, требующих сегодня 
запретить российские телекана-
лы. Про белорусские, кстати, и не 
заикаются. Там, наверное, сплош-
ная правда. Но белорусские кана-
лы – это свое, привычное. А уж 
в Украине какие списки россий-
ских фильмов, актеров, писателей 
составляются! Совсем недалеко до 
костров, пылавших в гитлеровской 
Германии, на которых сжигали 
книги неугодных писателей. Так 
тупые ревнители национального 
благочестия предают «революцию 
достоинства». Конечно, написать 
талантливую книгу – это труд, а 
вот заниматься составлением 
жандармских проскрипций – это 
любимое дело бездарей. Они гото-
вы, естественно, «во имя нацио-
нальных интересов» и интернет 
перекрыть. И в этом желании 
вполне сливаются с властью, уже 
не раз перекрывавшей у нас неко-
торые «неправильные» сайты.

***
Сергей Дубавец как-то напи-

сал, что, мол, «все мы за Беларусь». 
Но вот за какую? Этот вопрос 
содержит в себе массу проблем, 
которые и двадцать лет назад, и 
в нынешние времена вызывают 
острые полемики. Ну вот, к приме-
ру, могут ли считать себя белору-
сами люди, пользующиеся только 
русским языком? На этом праве 
настаивает часть наших сограждан 
– не берусь определять их количе-
ство. Историк Л.Валович утверж-
дал, «что приоритет культурно-
языкового возрождения может 
привести к этническому расколу на 
всех русскоязычных белорусов и 
белорусскоязычных белорусов». И 
предлагал как выход объединиться 
не вокруг идеи культурно-языко-
вой общности, а на почве общей 
исторической судьбы при полном 
отказе от советского прошло-
го. Кажется, призывы эти насчет 
преодоления советского прошлого 
устарели, хотя вроде времени 
прошло совсем немного. Конечно, 
советское еще помнится и даже 
отливается в мифы. И все-таки 
время нынче быстро меняется. И 
кажется, что «к прошлому возвра-
та больше нет».

А вот «культурно-языковая 
общность» на фоне общественного 
разброда и равнодушия представ-
ляется интегратором, который в 
состоянии преодолеть Акудовичев 
«код адсутнасці». В этом плане 
государственность единствен-
ного языка, белорусского, явля-
ется главнейшей возможностью 
укрепления национальных основ 
суверенного белорусского государ-
ства. И не надо трепетать перед 
какими-то возможными огра-
ничениями для существования 
у нас русского языка и русской 
культуры. Они попросту нере-
альны. Но Белорусский государ-
ственный университет должен 
быть стопроцентно национальным 
вузом. И совершенно нормальным 
явлением было бы у нас откры-
тие Славянского университета с 
отделениями украинистики, руси-
стики, балканистики и Польского 
университета с отделениями бал-
тистики, иудаики (скорее в Гродно, 
нежели в Бресте).

И, конечно же, давно пора 
прекратить споры, является ли 
Светлана Алексиевич белорусской 
писательницей. Конечно, она бело-
русская писательница, использу-
ющая русский язык. Как исполь-
зовали его киргизский писатель 
Чингиз Айтматов, казахский 
Олжас Сулейменов, наконец, Алесь 
Адамович... А Максим Богданович? 
А Тарас Шевченко? Примеров из 
мировой литературы могут быть 
еще десятки, если не сотни. Вот 
из последних. Елену Бочоришвили 
современная критика именует 
«канадской писательницей гру-
зинского происхождения, пишу-
щей по-русски». А роман Саши 
Филипенко «Бывший сын» в 
России считают «национальным 
белорусским романом, хотя и 
написанным на русском языке». 
Белорусская академическая наука 
зачислила в литературу Беларуси 
всех более-менее заметных лите-
раторов, писавших на белорусские 
темы на русском в ХIХ веке. 

(Окончание на 6-й стр.)

Брытанскага прынца Чарльза фатограф засняў у 
момант яго размовы з конным палiцэйскiм, але той у 
кадр не трапiў.

КАК ДЕлА, ЕвРОсОсЕДи?

Пожар

Румыния: 
ода  

«К радости»
Румыны ярко отпраздновали очередную годовщину 

присоединения страны к Европейскому Союзу. На цере-
монии в Бухаресте присутствовали в качестве почетных 
гостей министры иностранных дел Германии, Дании, 
Австрии, Венгрии, а также комиссар ЕС по проблемам рас-
ширения Олли Рен.

Был поднят флаг Европейского Союза и исполнен его 
гимн – Ода «К радости» Бетховена.

Все радовались осуществлению мечты – вместе с наро-
дами Европы продвигаться к лучшей жизни. Хотя дорога 
оказалась непростой, более того, для румын более тяжелой, 
чем для других. Почему?

В Бухаресте и других крупных 
румынских городах проходят мно-
готысячные антиправительствен-
ные демонстрации. Протестное 
движение сформировалось сти-
хийно после трагедии в столичном 
ночном клубе, которая забрала 
несколько десятков жизней, более 
сотни человек оказались в тяжелом 
состоянии в больницах. На выходе 
из клуба возникла давка, поэтому 
пострадавших доставляли и с ожо-
гами, и с отравлением дымом, и с 
физическими травмами.

Румынские врачи не справ-
лялись с таким числом ране-
ных, часть из них отправляли 
в другие страны – Швейцарию, 
Финляндию, Норвегию, 
Нидерланды.

Оказалось, в том клубе не 
рекомендовалось использовать 
пиротехнику. Запасной выход был 
заблокирован.

Возмущение граждан наложи-
лось на общую ситуацию в стране, 
и люди вышли на демонстрации. 
Участники акций требуют  про-

вести досрочные выбо-
ры, усилить меры по 
борьбе с коррупцией и 
безоответственностью, 
увеличить пенсионные 
выплаты и зарплаты. 

Надо отметить, что к проте-
стующим выходил на беседу пре-
зидент страны Клаус Йоханнис. 
О чем они говорили, не известно, 
но вскоре последовали действия. 
Мэр Бухареста, ушедший после 
трагедии в отставку, взят под 
стражу, он обвиняется в превы-

шении должностных полномочий. 
По данным следствия, он выдал 
разрешение на работу ночного 
клуба без согласования с пожар-
ной инспекцией. Ранее под давле-
нием манифестантов в отставку 
ушел премьер-министр Румынии 
Виктор Понта, однако активисты 
считают, что этого недостаточно.

Правительство возглавил бывший еврокомиссар 
по сельскому хозяйству Дачиан Чолош

По результатам консультаций 
с политическими партиями пре-
зидент Румынии Клаус Йоханнис 
назначил бывшего еврокомиссара 
по сельскому хозяйству Дачиана 
Чолоша новым премьер-мини-
стром страны.

«Завершился второй раунд 
переговоров с политическими 
партиями. Я провел также кон-
сультации с гражданским обще-
ством. На мой взгляд, на нынеш-
нем этапе для существенного 

качественного улучшения поли-
тического класса Румынии стра-
не необходимо новое имя, новые 
люди, которые способны решать 
сложные, комплексные для страны 
и ее граждан проблемы. Убежден 
в необходимости утверждения 
правительства  технократов. 
Назначаю на должность пре-
мьер-министра Румынии господи-
на Дачиана Чолоша», – отметил 
Йоханнис.

По его словам, без новых 

современных людей в руковод-
стве в Румынии не будет и нового 
ответственного подхода по реше-
нию назревших проблем. А пра-
вительство нуждается в стабиль-
ной поддержке парламента для 
дальнейшего проведения столь 
необходимых стране реформ, в 
том числе реформы правосудия. 
Президент особо подчеркнул, что 
Румынии необходимы честные 
партии, которые не продвигают 
на публичные должности лиц, 

ранее вовлеченных в коррупцион-
ные скандалы.

«Хотел бы заверить всех, что 
приложу максимум усилий, чтобы 
оправдать оказанное мне доверие. 
Мы находимся на ключевом этапе 
развития румынского общества. 
Правительство должно осущест-
влять главную свою функцию – 
стать мостом, связующим звеном  
между политиками и румынским 
обществом», – подчеркнул в свою 
очередь Чолош.

Что дальше?
Редактор телеканала “Евроньюс” Софи Дежардэн связалась  

с румынским журналистом Лукой Никулеску и задала ему несколько 
вопросов о нынешней ситуации в Румынии.  

Вот несколько фрагментов из этого интервью.

– Лука Никулеску, вы журналист 
“Международного французского радио” 
(RFI) и DiGi-24. Спасибо, что вышли с нами 
на связь. В газетах можно прочесть такие 
заголовки – “Трагедия в ночном клубе при-
вела к отставке румынского правительства”. 
Но на самом деле отставку вызвала не она, 
не так ли?

– Нет, это стало каплей, которая перепол-
нила чашу терпения. Напряжение накаплива-
лось давно, существовало общее недовольство 
сразу несколькими проблемами, оказавшимися 
на поверхности в последнее время. А то, что 
произошло в  ночном клубе, это трагедия, 
она стала символом вопиющей некомпетент-
ности и коррупции на местном и централь-
ном уровнях. Против этого и восстали жители 
Бухареста.

– Почему сейчас? Что-то изменилось в 
обществе?

– На улицы вышло новое поколение, люди, 
которым от 25 до 35 лет. Один психолог назвал 
их мозгом страны. Это интеллигенция. Это 
активные люди, которые имеют работу и не 
хотят покидать Румынию. Люди, которые сами 
хотят строить свою судьбу здесь, в отличие от 
других поколений, которые предпочли уехать 
из Румынии. За последние 10–12 лет страна 
потеряла около 4 миллионов населения. А эти 
люди хотят создавать румынское общество и 
сейчас сражаются за него.

– Всего несколько месяцев назад у 
Виктора Понты были неприятности с зако-
ном, но тогда он отказался уйти в отставку, 

заявив: “Демократия не строится на улице”. 
Вчера он сказал: “Надеюсь, что отставка пра-
вительства удовлетворит людей, которые 
вышли на улицы”. Что произошло за эти  
5 месяцев?

– На улицы вышло гораздо больше людей. 
Нужно сказать, что такого количества людей 
на улицах Бухареста не было с 1990 года – со 
времен падения коммунистического режима. В  
Бухаресте протестовали 40 тысяч человек, еще 
40 тысяч – в других городах. Может быть, для 
такой страны, как Франция, это немного, но 
для Румынии это действительно очень важно. 
Это очень большая цифра, потому что румыны 
нечасто выходят на улицы. Так что под напором 
этого цунами, этой бури в виде манифестаций 
он ушел в отставку.

– Что может сделать в этой ситуации 
президент, своего рода политический НЛО, 
неожиданно избранный в прошлом году на 
лозунгах о борьбе с коррупцией. Каковы его 
возможности?

– Перед президентом стоит очень деликат-
ная задача. С одной стороны, он должен сохра-
нять прямой контакт с людьми, протестующи-
ми на улицах. С другой – он не должен слиш-
ком сильно удаляться от политического класса, 
потому что премьер-министра, которого он 
назначит, будет утверждать парламент, где пре-
обладают политики, против которых в целом 
сейчас выступают люди на улицах. Поэтому 
президент должен найти очень тонкий баланс. 
Он впервые сталкивается с подобной задачей, 
так что посмотрим, как он с ней справится.

Кто такой Клаус Йоханнис
Этнический немец, отказавшийся уехать 

из страны во время волны эмиграции, по уров-
ню известности в Европе по всем статьям про-
игрывал эпатажному премьер-министру страны 
Виктору Понте, однако, как показали выборы, 
румыны имеют свое мнение о том, кто должен 
управлять государством. Они в итоге доверили 
главный пост человеку, зарекомендовавшему себя 
делами, а не скандальными высказываниями.

«Избиратели дали понять, что нашей 
стране необходимы глубокие перемены. Это 
сильный сигнал для меня и для политического 
класса. Теперь надо заняться делами», – заявил 
Йоханнис на своей первой пресс-конференции 
после президентских выборов. «Хочу заверить 

наших иностранных друзей, что мы являемся 
серьезными и надежными партнерами», – отме-
тил он.

В последнее время в Румынии произошли 
большие перемены. Пожар в ночном клубе 
– трагедия. Но именно она многих убедила в 
том, что дальше так жить нельзя. И сейчас и 
граждане, и руководство, как и тогда, когда 
под звуки гимна Европейского Союза – Оды 
«К радости» праздновали вступление страны 
в ЕС и были полны решимости строить новую 
жизнь по европейским меркам.

Подборку подготовил  
Алесь ДРАБЧУК.

Рост
В этом году  румынская экономи-

ка выросла уже на 3,8%, и ожидается, 
что по итогам двенадцати месяцев она 
вырастет на 3,5%. В 2016 году, по про-
гнозу Еврокомиссии, рост превысит 4%. 
Это один из самых высоких показателей 
в ЕС. Успеху способствуют инвестиции 
Евросоюза и современные технологии.

Уровень безработицы в Румынии, 
по меркам Евросоюза, не очень высокий 
(6,7%), и в следующем году планируется, 
что он снизится до 6,6%.

Румыния – лидер в Европейском 
Союзе по объему строительства жилья. 
Ежемесячно рост строительной продукции 
достигает 3,5%. В целом в странах ЕС новое 
строительство жилья сократилось на  1,1%, 
а в еврозоне – на 1,9%. В Румынии, наобо-
рот, оно выросло на 3%.

Экспорт играет меньшую, чем вну-
треннее потребление, роль в экономиче-
ском росте Румынии. Один из самых узна-
ваемых предметов румынского экспорта 
– автомобиль “Дачия”.

Вместе с тем Румыния остается одной 
из беднейших стран Евросоюза (беднее 
только Болгария). Доля людей, живущих 
у порога бедности, в Румынии составляет 
40%.

КТО КОГО?

«Нелюбовный» 
треугольник

Россия и Китай прилагают 
все больше усилий к тому, что-
бы добиться большего автори-
тета в мире. При таком раскладе 
сил как Москве, так и Пекину 
взаимовыгодно оказывать дав-
ление на Запад, и в первую 
очередь на США. В результате 
получается «нелюбовный» тре-
угольник: США, Китай, Россия. 
Мир становится трехполярным, 
но надолго ли?

Многие американские экс-
перты отмечают, что США и их 
союзники из года в год неверно 
оценивают российско-китай-
ские отношения. На Западе их 
часто называют «ось взаимовы-
годы». Но это скорее «ось наци-
ональной тождественности», 
говорят аналитики. Имеется в 
виду то, что в прошлом России 
и Китая имеется много обще-
го. Обе державы когда-то были 
империями, затем пережили 
революции, коммунистический 
деспотизм и период определен-
ной «оттепели»: политической 
– в России 1990-х и экономиче-
ской – в Китае.

Но охарактеризовать кон-
такты Москвы и Пекина как 
отношения равного с равным 
было бы ошибкой. У Китая сей-
час, выражаясь языком азарт-
ных игр, на руках явно боль-
ше козырей, чем у России. В 
условиях растущей изоляции со 
стороны Запада Москва стала 
более зависимой от Пекина. Тем 
более что КНР остается еще и 
крупнейшим торговым партне-
ром России. Правда, в отличие 
от РФ, Китай переживает пери-
од подъема, что делает это пар-
тнерство для России все больше 
похожим на формулу «клиент 
всегда прав».

«Практически все, что 
Китай импортирует из России, 
это сырье и первичные ресур-
сы с минимальной степенью 
обработки. А для этого ника-
кого партнерства не требуется: 

Китаю просто нужно, чтобы к 
нему поступало сырье, а для 
его обработки он будет задей-
ствовать свою рабочую силу, – 
говорит Сергей Алексашенко, 
политолог Инс тит у та 
Брукингса. – Россия, конечно, 
очень хочет что-то получать от 
Китая взамен, но это у нее пока 
не очень хорошо получается. 
А все разговоры о партнерстве 
– это лишь поддержка мечты 
Владимира Путина о преслову-
том «повороте на Восток». На 
Восток Россия действительно 
повернулась, но там ее, увы, 
с распростертыми объятиями 
никто не ждет». 

Все эти точки соприкос-
новения не делают Москву и 
Пекин закадычными друзьями, 
но облегчают им возможность 
понять друг друга и догово-
риться. Во всяком случае для 
США становится гораздо труд-
нее найти общий язык с обеими 
странами. Ядерное соперниче-
ство России с Америкой выгод-
но Китаю, который наращивает 
собственную военную мощь.

Любые же попытки США 
найти рычаги для оказания дав-
ления на российских или китай-
ских лидеров сразу же заставля-
ют их говорить об экономиче-
ском и культурном империализ-
ме Запада.

В таких условиях суще-
ствование сразу трех центров 
глобального притяжения резко 
усложняет геополитическую 
обстановку. Несмотря на актив-
ное трехстороннее экономиче-
ское сотрудничество, налицо 
непримиримые идеологические 
разногласия и новое противо-
стояние трех миров: демократи-
ческого, авторитарного и тота-
литарного. На фоне уже бур-
лящих мировых конфликтов, 
наверное, самое главное, чтобы 
это противостояние оставалось 
мирным, говорится на сайте 
Голоса Америки.

Сколько средств  
вывезено 

Виктором Януковичем  
и его окружением?

Удастся ли их вернуть?

уКРАиНА

С момента смены власти 
в Украине и свержения режи-
ма Виктора Януковича прошло 
уже более полутора лет. Однако 
процесс возврата средств, неза-
конно вывезенных из Украины 
бывшим президентом и его 
окружением, продвигается 
крайне медленно. По данным 
киевского представительства 
ЕС, на данный момент украин-
ские правоохранители смогли 
вернуть лишь 10 миллионов 
гривен (порядка 380 тыс. евро), 
что равняется одному процен-
ту от заблокированных в евро-
пейских странах финансовых 
средств, связанных с бывшими 
украинскими властями.

Чтобы ускорить поиск и 
возврат денег украинского экс-
президента, Верховная Рада  
10 ноября проголосовала за 
создание в Украине Агентства 
по возвращению и управлению 
активами. Но эта структура 
вряд ли поможет делу, говорят 
эксперты, поскольку агентство 
будет осуществлять лишь менед-
жмент арестованных активов, а 
заниматься их возвращением 
придется все тем же правоохра-
нителям, к работе которых сей-
час много вопросов.

По словам заместителя пред-
седателя Государственной служ-
бы финансового мониторинга 
Андрея Ковальчука, аналитики 

его ведомства подготовили для 
следователей Генпрокуратуры, 
Службы безопасности Украины 
(СБУ) и МВД, которые зани-
маются расследованием дел 
бывших высокопоставленных 
лиц, более трехсот материалов 
о теневых сделках окружения 
Януковича. Общая сумма этих 
подозрительных финансовых 
операций только в Украине 
составляет 163 миллиарда гри-
вен (порядка 6,1 млрд евро).

«Мы тщательно собираем 
эти данные и предоставляем 
исчерпывающую информацию о 
коррупционных сделках следова-
телям, но они к нам очень редко 
обращаются. Хотя без совмест-
ной работы перспектив вер-
нуть эти украденные активы 
нет вообще», – отмечает Андрей 
Ковальчук. В госслужбе финан-
сового мониторинга Украины не 
знают, легла ли собранная ими 
информация в основу уголов-
ного производства в отношении 
бывших украинских чиновни-
ков.

Также нет данных о том, 
какая часть средств, выявлен-
ных аналитиками госфинмони-
торинга, была арестована или 
конфискована правоохраните-
лями. «Есть только одна циф-
ра – 8 тысяч гривен (порядка 
300 евро), которые поступили в 
спецфонд возвращенных акти-
вов госбюджета из выявленных 
163 миллиардов гривен, – гово-
рит исполнительный директор 
Центра противодействия кор-
рупции Дарья Каленюк. – Я 
думаю, что не стоит ожидать, 
что Украине вернут зарубеж-
ные активы Януковича, ведь мы 
даже у себя в стране не можем с 
этим разобраться».

Дзень бажале
У курортным 

японскiм горадзе Хаконе 
адзначылi “Дзень бажа-
ле” – свята маладога 
вiна. Наведвальнiкам 
прапаноўвалi вiно новага 
ўраджаю з французскiх 
вiнаграднiкаў. Таксама 
госці маглі пагрэцца ў 
гарачай ванне з пафарба-
ванай у колер чырвонага 
вiна вадой.

Анатомия 
одного скандала

Поначалу на том заседании 
президиума ничто не пред-
вещало скандала. Обсуждали 
вопрос подготовки к празднова-
нию юбилея Великой Победы. В 
частности, речь зашла о втором 
городском бале ветеранов. На 
первом, прошедшем годом рань-
ше, присутствовали только вете-
раны боевых действий.

Я сказала: давайте ходатай-
ствовать перед президентом, что-
бы на это торжество пригласили 
и Героев Соцтруда послевоенных 
лет. Ведь мы празднуем не толь-
ко военную Победу, но и вели-
кие победы, которые одержали 
над послевоенной разрухой. 
Благодаря которым на сплошных 
развалинах и пепелищах возро-
дилась сегодняшняя Беларусь.

И тут грянул взрыв! 
Председательствующая Регина 
Романовская, наливаясь алой 
яростью, начала кричать: 
«Это политическая ошибка! 
Политическая безграмотность!.. 
Как можно?!.»

Дальше я уже не очень вслу-
шивалась. Стало просто про-
тивно присутствовать при столь 
унизительной процедуре разно-
са.

– Ставлю вопрос на голосо-
вание, – не унималась председа-
тельствующая. – Все против?

– Тогда я сама обращусь с 
такой инициативой к президенту, 
– промолвила я.

– Голосуем: запретить 
Гордышевой обращаться к прези-
денту! – не могла утихомириться 
Романовская.

Терпение лопнуло. Меня 
лишали одного из элементарных 
конституционных прав.

Несколько дней спустя при-
шла на прием к главе админи-
страции района. После рассказа 
об очередной стычке с председа-
телем районного Совета ветера-
нов Р.Романовской передала ему 
письмо (официально именуемое 
«обращением») о нетерпимой 
диктатуре, мешающей действи-
тельно слаженной коллективной 
работе нашего президиума и 
организации в целом.

В письме не ограничилась 
недавним фактом. Вспомнила и 
многое другое. Мои разногласия 
с Романовской в последние годы 
развивались по нарастающей. Не 
находили общего языка в спорах 
об отношении к ветеранам труда, 
к бытовым нуждам стариков, о 
шефстве реальном, искреннем, а 
не мнимом, когда все делается 
ради галочки в отчетах. Впрочем, 
настоящих дискуссий у меня с 
«начальницей», можно сказать, и 
не было. Как только я начинала 
говорить о наболевшем, она пре-
рывала, лишая слова.

После доброжелательной 
беседы с главой районной адми-
нистрации я оставила ему мое 
письменное обращение. Недели 
полторы спустя ко мне во вре-
мя дежурства в комнате ветера-
нов (которую предоставил нам 
ЖЭС) зашла в сопровождении 
двух своих сотрудниц начальник 
управления социальной защиты 
райисполкома С.Петрова. Беседа 
была краткой. Чувствовалось, 
что обращение она вниматель-
но не прочла, в суть не вникла. 
Через несколько дней последовал 
телефонный звонок, и Петрова 
пригласила меня на заседание 
президиума районного Совета 
ветеранов, где планировалось 
обсудить мои предложения.

Признаться, я рассчитывала 
на серьезный разговор и при-
нятие деловых решений. Но… 
Собравшись вместе, члены пре-
зидиума оперативно «прокрути-
ли» три первых текущих вопроса. 
Но не успела С.Петрова сфор-
мулировать четвертый о моем 
обращении, как тут же несколько 
голосов, перебивая друг друга, 
потребовали не начинать его рас-
сматривать. Я попыталась дать 
пояснение, но меня прервали.

– Вы не поясняйте, просто 
кратко перечислите свои пред-
ложения, – требовала от меня 
Петрова.

– Какой смысл что-то пере-
числять в такой обстановке? – 
пыталась возразить я.

Неожиданно Петрова встала 
и устремилась к выходу, повто-
ряя:

– У меня прием! Прием у 
меня!

А когда за нею захлопнулась 
дверь, закричала Романовская:

– Меня избирали! Я здесь 
решаю!

Крики с разных сторон не 
смолкали. Поняв, что никакое 
обсуждение в такой атмосфере 
невозможно, я ушла.

На следующий день мне 
домой доставили невразумитель-
ное письмо – ответ, подготов-
ленный С.Петровой. Отметка на 
бланке свидетельствовала о том, 
что оно было якобы оформлено 5 
июня с.г., по почтовому же штам-
пу на конверте выходило, что его 
отправили 9 июня.

Меня уведомляли, что в 
«мероприятиях, посвященных 
празднованию 70-й годовщи-
ны Победы, принимали участие 
ветераны ВОВ, проживающие по 
всей территории Партизанского 
района, в том числе и на терри-
тории ЖЭС №3». Петрова сето-
вала: «К сожалению, ветераны 
труда в указанных мероприя-
тиях участия не принимали». А 
дальше – декларация о том, что 
районный Совет ветеранов дей-
ствует в полном соответствии с 
Уставом БООВ. И в конце: если 
ответ не удовлетворяет, обжало-
вать его можно, направив пись-
мо в соответствующую службу 
Мингорисполкома.

Согласитесь, какой-то набор 
нелепостей! Видел ли, одобрил ли 
такой ответ глава администра-
ции? Поломав голову над этой 
загадкой, отправила ему ксеро-
копию подготовленной Петровой 
бумаги с просьбой: «Если это 
согласованный с Вами ответ на 
все мои предложения и замеча-
ния, прошу завизировать текст 
личной подписью».

Ответ получила после отпу-
ска главы администрации. Новый 
– по форме, но не по существу. 
Все вокруг да около, то же кате-
горическое нежелание выхо-
дить на конкретное обсуждение 
и оценку приведенных мною в 
обращении фактов, предложе-
ний. И повергшее в шок сообще-
ние, будто приведенные в моем 
обращении доводы «были выне-
сены на заседание Президиума 
Совета ветеранов, но, к сожа-
лению, не нашли поддержки со 
стороны членов Президиума». 
Вот это поистине открытие (или, 
правильнее назвать, очередная 
ложь)! Оказывается, так краси-
во можно назвать то, что в про-
сторечии (да мне кажется и в 
понимании большинства воспи-
танных людей) принято  считать 
выходками уличного хулиганья. 
Видите ли, начальник управле-
ния социальной защиты не сбе-
жала, спасовав перед крикливы-
ми бабушками, а каким-то обра-
зом зафиксировала, уже сидя в 
своем кабинете, факт непринятия 
моих еще не высказанных пред-
ложений. И сделано это было, по 
мнению начальника управления 
Петровой, вполне цивилизован-
но, с соблюдением всех норм слу-
жебной этики.

«Стучаться» в третий раз, 
настаивая на получении ответа 
по существу, было бесполезно. 
Два первых ответа-пустышки, в 
которых авторы всячески пыта-
лись открытым текстом и кос-
венно доказать, будто сегодняш-
нее положение в районной вете-
ранской организации – образец 
четкого выполнения требований 
Устава БООВ, отправлялись, на 
мой взгляд, лишь для счета, что-
бы получить формальное право 
«закрыть вопрос» лаконичной 
формулировкой – «переписку 
прекратить».

Ну что ж – имеем то, что 
имеем!

Устав любой ветеранской 
организации – это авторитетней-
ший документ, ее компас и путе-
водитель. В нем в числе первоо-
чередных целей провозглашается 
«защита конституционных прав 
и свобод ветеранов». И первый 
же факт, с которого начинает-
ся мое обращение, – незакон-

ная постановка Романовской на 
голосование членов Президиума 
вопроса о лишении меня права 
обращаться с письмом к прези-
денту. Как видим, председатель 
Совета  считает, что она имеет 
достаточно полномочий, чтобы 
лишить человека одного из глав-
ных конституционных прав!

Не совпадают, на мой взгляд, 
точка зрения Романовской и 
планируемая ею работа прези-
диума Совета районной орга-
низации и с комплексом целей 
и задач, зафиксированных в 
Уставе. Попробуем же сверить 
дела и планы руководимой 
Романовской районной ветеран-
ской «верхушки» (и подведом-
ственных ей подразделений) с 
конкретными статьями Устава. 
Параллельно проследим, как эти 
проблемы решались нашей пер-
вичкой, ибо во втором варианте 
ответа содержится весьма ехид-
ный намек (что удивительно для 
бумаги столь высокого уровня): 
«Ваши предложения могут быть 
реализованы на местах, то есть в 
первичке».

Среди задач, которые в пер-
вую очередь надлежит решать 
ветеранским организациям, 
Устав выделяет «социальную 
защиту ветеранов, улучшение 
их материального положения, 
жилищных условий, торгового, 
бытового, медицинского, куль-
турного и других видов обслу-
живания». Но этим-то, как мне 
известно, президиум или Совет  
под руководством Романовской 
по-настоящему никогда не зани-
мался. Во всяком случае офици-
ально об этом не шло и речи. 
К участию же в работе по улуч-
шению торгового обслуживания 
председатель относится отри-
цательно: «Нас это не касается! 
Пусть этим занимается торговля».

В данном случае Совет вете-
ранов нашей первички с ней 
совершенно не согласен. Мы 
давным-давно решили: прежде 
всего заниматься нужно тем, что 
реально необходимо ветеранам. 
Тогда же обратились в райи-
сполком с просьбой официаль-
но определить на территории 
микрорайона торговые площад-
ки. Выделили две – на улицах 
Пулихова и Соломенной. Через 
полмесяца там уже почти еже-
дневно торговали «из цистерны» 
парным, качественным и более 
дешевым, чем в соседних мага-
зинах, молоком. О поставках его 
договорились с пригородным 
совхозом «Вишневка». Не мы – 
наши старики-покупатели тогда 
подсчитали, что на каждых двух 
литрах экономят на половину 
батона. Так родился девиз: мож-
но увеличивать пенсию, не затра-
гивая бюджет.

Из месяца в месяц наши 
«находки» становились все суще-
ственнее. Осенью «Вишневка» 
привезла нам капусту, другие 
овощи. Вскоре стал работать 
овощной магазин, многомесяч-
ный ремонт которого мы «пото-
ропили» с помощью депутата. 
Несколько месяцев спустя в том 
овощном были оборудованы два 
новых отдела – мясных и молоч-
ных продуктов. Их завозили из 
агрофирмы «Снов» и продавали 
по ценам более низким, чем в 
госторговле. К тому же соору-
дили своеобразный мини-рынок, 
где старики-дачники стали про-
давать (рядом с домом!) неболь-
шие излишки своих овощей и 
фруктов. Тогда же началась и 
наша деловая дружба с фермера-
ми. Со многими из них сотруд-
ничаем по сей день.

Были и другие удачи на 
этом поприще. Но официальные 
структуры, имеющие в микро-
районе «капитальные точки», не 
любят упускать своей выгоды. 
Под предлогом ремонта закры-
ли (и не восстановили) отдел 
«Виталюра», разорился владелец 
магазина, с которым сотрудни-
чал «Снов». Прошлой зимой при-
шлось снести прилавок под наве-
сом – торговать стало некому.

Такие наши «потери» вызы-
вают у одних сочувствие, у дру-
гих откровенную насмешку: хло-
почете, мол, бегаете, а все вре-

менно.
Обидно подобное слышать из 

уст тех, кто сам должен заботить-
ся о ветеранах. Приведу такой 
факт. В нашем микрорайоне 
начал работать магазин фирмы 
«Евроопт». Ветеранам скидка в 
ценах: 5% для участников ВОВ и 
3% для ветеранов труда. Но полу-
чить льготную карточку можно 
только в гипермаркетах, а до них 
ехать с пересадками – не всякий 
старик доберется. Около четырех 
месяцев потратили мы, чтобы 
добиться выдачи этих карточек в 
нашем «Евроопте».

Когда перед одним из засе-
даний президиума Романовская 
поинтересовалась, чем занимал-
ся наш Совет в последнее вре-
мя, я рассказала про эти хлопо-
ты. И увидела на ее лице такую 
насмешливую ухмылку, будто 
мы, члены первичной организа-
ции, гоняли бездомных кошек. 
А ведь одна из наших ветера-
нов подсчитала, что эта льгота 
позволяет ей сэкономить около 
50 тысяч рублей в месяц (в то 
время это было около 2 процен-
тов среднемесячной пенсии, или 
5–6 процентов за квартал).

Стоила ли игра свеч? Почти 
для двадцати  ветеранов труда 
(список я лично подала в дирек-
цию магазина) очевидно стоила! 
Сколько ветеранов ВОВ получи-
ли таким образом карточки – не 
знаю. Им выдавали их по предъяв-
лению удостоверения напрямую.

Да, приходится признать, 
что не всего намеченного уда-
лось добиться. Но «поля» наши 
не пустуют! Нынешней осенью 
на торговую площадку по ули-
це Пулихова уже неоднократно 
приезжали (как и в прошлые 
годы) ганцевичские коопера-
торы. На импровизированном 
прилавке у их фургона – кар-
тофель по 2900, капуста – по 
4000 рублей за килограмм. И – 
клюква, лук, мед, овощные раз-
носолы… Порадовали и наши 
старые знакомые – фермеры 
из Кореличей, из-под Мира, 
Новогрудка и Несвижа, Столбцов 
и Смолевичей. Ассортимент раз-
нообразнейший, и все по ценам 
не выше базарных. При этом 
многокилограммовые грузы 
доставляются пожилым людям 
прямо на балконы, в подвалы…

Появились у нас и новые 
гости – впервые приехали  коо-
ператоры из Жлобина. В начале 
октября в восьмой раз состоя-
лась осенняя ярмарка почти в 
центре микрорайона – на улице 
Антоновской. Замечу, эта ярмар-
ка зародилась по ходатайству 
нашей первичной ветеранской 
организации.

Как мне кажется, это и есть 
воплощение в жизнь сразу двух 
поставленных Уставом задач: 
повышение материального уров-
ня и улучшение торгового обслу-
живания ветеранов.

А разве для пожилых людей 
менее важно медицинское обслу-
живание? Вот почему мы вме-
сте  с депутатом Национального 
собрания активно добивались, 
чтобы на лечение в госпиталь 
ветеранов ВОВ могли попадать и 
ветераны труда. И вопрос решил-
ся положительно.

Дважды по инициативе 
ветеранов обращались с кол-
лективными письмами в горз-
драв и Минздрав, протестуя 
против перевода зубоврачеб-
ной поликлиники по улице 
Красноармейской на платный 
режим. Таким образом лет на 
пять отсрочили этот не радую-
щий пенсионеров шаг.

Чем на этом же поприще 
отмечена деятельность президиу-
ма районного Совета? Несколько 
лет назад главврачи двух поли-
клиник района побывали на 
одном из заседаний. Выслушали 
своих потенциальных больных, 
даже пригласили выступить у 
них двух наших опытнейших 
медиков – членов быткомиссии. 
Однако дальше этого дело не 
пошло, хотя жалоб на качество 
медобслуживания достаточно.

Замечу, районная органи-
зация и мы, первичка, весьма 
мало занимались в последние 

годы культмассовой работой. 
Ушли в прошлое (но не забы-
ты!) те многочисленные шум-
ные торжественные собрания, 
на которые приходили ветераны 
в кинотеатр, Дом молодежи. А 
можно ли забыть вечера отды-
ха, проводившиеся совместно 
ветеранами-тракторозаводцами 
и представителями малочис-
ленных жэсовских первичек! 
А солдатские каши из полевых 
кухонь после парада Победы! По 
сей день вспоминается и торже-
ственный вечер с самодеятель-
ным концертом и подарками от 
шефов, который Романовская в 
первый год после избрания пред-
седателем подготовила с группой 
активисток по случаю очередной 
круглой годовщины создания 
ветеранской организации.

Возможно, потому и запом-
нился, что был он первым и 
последним. Потом стали тра-
диционными собрания-парады. 
Показуха есть, а настоящая рабо-
та, охватывающая большой кон-
тингент ветеранов, отсутствует. 
А если что-то и делается, то чаще 
всего ради галочки в очередном 
отчете.

В Уставе же как раз под-
черкивается как отличительная 
черта ветеранского движения его 
массовость.

Но вернемся к тому, с чего я 
начала эту статью, – с обстанов-
ки в верхушке нашей районной 
ветеранской организации. В пун-
кте 4 (1) Устава утверждается, 
что каждый ветеран имеет право: 
обсуждать вопросы ветеранского 
движения; получать информа-
цию о деятельности руководя-
щих и контрольных органов всех 
уровней; обращаться в любую 
ветеранскую организацию и тре-
бовать от них ответа. Кто-кто, 
а  чиновники местной админи-
страции должны поддерживать 
инициативу ветеранов, всячески 
защищать их права. Так почему 
же они так формально отнеслись 
к моему обращению, поспеши-
ли необоснованно оправдать 
действия председателя район-
ного Совета ветеранов, которая 
публичным скандалом вынужда-
ла замолчать члена организации, 
обращавшегося с нежелательны-
ми для нее вопросами?

А что, председатель Совета 
Р.Романовская не знает прав 
ветерана? Если знает и нарушает 
сознательно, тогда почему она по 
сей день (а скандал произошел, 
напомню, более четырех меся-
цев назад) все еще председатель? 
Какое моральное право имеет 
она возглавлять организацию, 
руководить ею?

Поставлю вопрос шире – 
что же представляет сегодня в 
целом наша районная ветеран-
ская организация? По каким 
законам живет и развивается? 
Соревнование «за билетик», 
приглашение на прием и многое 
подобное нередко дурно влияют 
на психику даже пожилых людей. 
Здесь таятся, на мой взгляд, и 
корни скандалов, всевозможных 
«кричалок».

Кто сегодня может вернуть 
организацию к нормам, дикту-
емым Уставом БООВ? Конечно, 
не Романовская! Она уже доказа-
ла, на что способна. Не помогут 
решить эту проблему и ее опе-
куны. Нацеленность их «деловой 
активности» четко прослежива-
ется в двух ответах на одно мое 
обращение.

Стоит ли вообще лечить 
нарыв? Если он образовался и 
обнаружен – его вскрывают. Что 
я и сделала, обнародовав те урод-
ливые явления, которым не место 
в деятельности общественной 
организации. Полагаю, после этой 
публикации будет над чем заду-
маться и тем, кто, не выслушав 
меня, кричал, и тем, кто привычно 
молчал. А также и тем, кто, ссыла-
ясь на Устав, фактически потвор-
ствовал и первым, и другим.

Тамара ГОРДЫШЕВА, 
почетный председатель 

Совета ветеранов 
микрорайона, член 
президиума Совета 

ветеранов Партизанского 
района г.Минска.

Беларусам не ўдалося 
зарабіць на скандале  

з Volkswagen
У прэсе шмат паведамлялася аб тым, што нямецкі 

канцэрн Volkswagen адклікае 11 мільёнаў дызельных 
аўтамабіляў па ўсім свеце, а ў некаторых выпадках канцэрн 
будзе выкупляць ва ўладальнікаў іх аўто, паколькі не можа 
правесці мадыфікацыю матора. 

Цікава, з Беларусі былі адкліканы машыны Volkswagen?
Ю.КІСЯЛЁЎ, Мінск.

Ці наскочыць рак на нас 
з-за сасісак і каўбас? 

Сусветная арганізацыя аховы здароўя зрабіла сенсацыйную заяву: 
той, хто ўжывае перапрацаванае мяса (каўбасу, сасіскі, сардэлькі і г.д.), 
рызыкуе захварэць на рак страўніка.

Скандал вакол гэтага 
нямецкага канцэрна разгарэўся 
ў верасні, калі ўсплыла гісторыя 
з махінацыямі ў дызельных 
рухавіках Volkswagen. Шкодныя 
выкіды ў машын з такімі 
рухавікамі ў разы перавышалі 
дзеючыя ў некаторых краінах 
свету нормы, але пры дапамозе 
спецыяльнага абсталявання 
падчас праходжання тэстаў гэта 
не фіксавалася.

Нядаўна кіраўнік аддзела 
маркетынгу імпарцёра Volkswagen 
у Беларусі Аляксандр Дземідовіч 
паведаміў, што скандал вакол 
канцэрна не крануў ўладальнікаў 
машын гэтай маркі ў нашай 
краіне. У Беларусі Volkswagen 
не будзе выкупляць або 
мадэрнізаваць аўтамабілі з 
дызельнымі рухавікамі,  таму 
што на аўто, якія паступаюць у 
Беларусь, усталёўваюцца рухавікі, 
якія цалкам адпавядаюць 
дзеючым у краіне экалагічным 
патрабаванням.

Дземідовіч расказаў, што 

былі аўтамабілісты, якія 
звярталіся да афіцыйнага 
імпарцёра з патрабаваннямі аб 
замене аўтамабіляў, прычым 
нават уладальнікі “бэушак”, 
набытых  за межамі Беларусі. 
Такія патрабаванні Дземідовіч 
назваў “смешнымі і недарэчнымі”,  
падкрэсліўшы, што кампанія 
ўважліва працуе з усімі зваротамі 
сваіх кліентаў. «Заўсёды хапае 
зласліўцаў, якія спрабуюць 
зарабіць на сітуацыі», – адзначыў  
прадстаўнік афіцыйнага 
імпарцёра.

Дарэчы, Аляксандр Дземідовіч 
падкрэсліў, што  экалагічны 
скандал з рухавікамі Volkswagen 
практычна не адбіўся і на 
продажах дызельных аўтамабіляў 
у Беларусі: “З-за высокіх пошлін іх 
доля і так была вельмі нязначная. 
Да таго ж у Беларусі цэны на 
дызель вышэй, чым на бензін. 
Таму пакупнікі ў першую чаргу 
глядзяць на машыны з бензінавымі 
рухавікамі”.

Ганна ГАНЧАРЫК.

Той час для многіх вельмі блізкі,
Хоць адышоў ужо ў нябыт:
Былі раскошаю сасіскі,
Каўбаскі колца –  дэфіцыт.
Цяпер у страўніках не пуста,
Насталі іншыя часы:
Сардэлек – на любыя густы,
Ад пуза ў крамах каўбасы.
І пачуваўся б я шчасліва,
Сасіскі б еў “у дзве шчакі”,
Каб не пачуў за куфлем піва
Ад сябра маналог такі:
– Цяпер, на жаль,

з любой нагоды
Памерці можна без пары.
А ад каўбас – найболей шкоды,

Бо гэтак кажуць дактары.
Як пераробленае мяса,
Не варта пхаць яго ў валляк:
Таго, хто на каўбасы ласы,
Няўзнак
Загрызці можа рак.
Больш не бяром сасіскі ў краме
Ні я, ні ўся мая радня.
Затое зараз цешчы-“маме”
Купляю каўбасу штодня…

* * *
Сябры! Не трэ баяцца смерці,
Пужаюць дактары дарма:
Каўбасы нашы можна жэрці,
Бо мяса ў іх амаль няма.

Не забудзьце  
выключыць тэлевізар!

сТОП-КРАН

Я гляджу, што ў нашай краіне 
на самай справе з грашыма 
вялізныя праблемы.

Узяць хаця б тыя самыя 
лічбавыя перадатчыкі, без якіх 
зараз тэлевізар ужо не паглядзець. 
Купілі маці ў вёску гэты “цуд 
тэхнікі” амаль за паўмільёна 
рублёў. Не паказвае тэлевізар! 
Патэлефанавалі спецыялістам, 
тыя толькі рукамі развялі: “Ваша 
вёска ў “яме” знаходзіцца, там 
сігнал слабы. Купляйце новую 
антэну ці новы тэлевізар”. Яшчэ 
грошай злупілі.

Добра, што мы вырашылі 
праблему, а ёсць жа ў вёсках 
старыя, якім і дапамогі няма 
адкуль чакаць. І сёння яны наогул 
не могуць ні навіны паслухаць, 
ні фільм паглядзець. Вось гэта 
дапамаглі людзям! Нізкі ўсім 
паклон!

У Мінску, дзе я жыву, таксама 
не лепш. “Космас-ТВ”, з якім у 
мяне заключана дамова, пачаў 

адключаць каналы. Вырашыла 
пацікавіцца, у чым справа. У 
кампаніі мне сказалі, што, маўляў, 
яны пераходзяць на нейкі новы 
фармат вяшчання, а таму мне, 
адпаведна, неабходна набыць і 
новы перадатчык. Натуральна, не 
бясплатна – за 700 тысяч рублёў. 
Пры гэтым каналы павырубалі, 
а плачу за пакет я гэтак жа, як і 
раней. Тут у іх “фармат вяшчання” 
не змяняецца. Стары тарыф. 
Сёння я куплю гэты перадатчык, 
а заўтра яны скажуць набываць 
ужо іншы? Грошы ж ізноў 
спатрэбяцца.

Адным словам, зараз я 
задумалася: а можа, варта наогул 
адмовіцца ад тэлевізара? Так бы 
мовіць, адным ударам забіць двух 
зайцоў. І бюджэт сэканомлю, і тую 
хлусню, што гучыць з тэлеэкранаў, 
забуду, як страшны сон.

Алена ДРАЗДОЎСКАЯ.
Мінск.

сІТуАЦыЯ

Ці трэба 
ўступаць  

у таварыствы 
па абароне 

спажыўцоў?
У рэдакцыю звярнуўся чытач 

і распавёў пра сітуацыю, у якой ён 
нядаўна апынуўся: “У нейкі момант 
з’явіліся праблемы з маразільнай 
камерай, якую набылі, звярнуўся ў 
адно са сталічных таварыстваў 
па абароне правоў спажыўцоў. Іх 
юрыст азнаёміўся з сітуцыяй і 
ўпэўнена заявіў, што справа на 100 
працэнтаў будзе вырашана на маю 
карысць. Праўда, каб яны распачалі 
работу, мне неабходна стаць 
членам таварыства і заплаціць 
першапачатковы ўнёсак у памеры 
590 тысяч рублёў. А затым – яшчэ 
900 тысяч за саму работу. У мяне 
пры гэтым узнікла пытанне: 
“Гэтае членства добраахвотнае 
ці абавязковае?” Я не супраць 
заплаціць за работу, але навошта 
мне станавіцца яшчэ і членам 
гэтага таварыства?”

За каментарыем мы звярнуліся 
да намесніка старшыні ГА 
“Беларускае таварыства абароны 
спажыўцоў” Тамары Бельскай.

“Калі статутам таварыства 
прадугледжана членства ў 
арганізацыі ці аплата членскіх 
унёскаў, то яны могуць прапаноўваць 
спажыўцам такі варыянт 
узаемадзеяння, – кажа яна. – Ім жа 
трэба таксама за нешта жыць. Пры 
звароце да нас таксама трэба будзе 
заплаціць нейкія грошы, але ўсё будзе 
залежаць ад сумы спрэчкі. Праўда, 
уступаць у наша таварыства не 
патрэбна. Акрамя таго, чалавек 
можа звярнуцца ў выканкам раёна, 
на тэрыторыі якога пражывае. Па 
законе дзяржаўныя органы абавязаны 
аказваць бясплатную прававую 
дапамогу”.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

А можа, 
пачынаць  

трэба  
з ваенных і 

міліцыянераў?!
“Народная Воля” прапана-

вала чытачам газеты ўключыцца 
ў абмеркаванне пытання наконт 
павышэння пенсіённага ўзросту. 
Вырашыла выказацца на гэту 
тэму і я, таму што лічу яе вельмі 
актуальнай, злабадзённай.

Мяркую, не выпадкова 
А.Лукашэнка зноў загаварыў пра 
тое, што беларусы рана ідуць на 
пенсію. Сам ён адназначна за 
павышэнне ўзросту не выказаўся, 
але тэму падхапілі. І вось нядаўна ў 
адной уплывовай дзяржаўнай газе-
це выказалася на гэты конт вядо-
мы ў Беларусі дэмограф Людміла 
Шахоцька. Зразумела, што яна 
прыхільніца павышэння ўзросту 
выхаду на пенсію. І мае свае аргу-
менты на карысць такога мерка-
вання. Маўляў, дэмаграфічная 
сітуацыя ў краіне не самая добрая, 
насельніцтва старэе, з часам гэта 
праблема будзе толькі абвастрацца.  
Таму, на думку Шахоцька, выйсце 
такое –  выраўніванне пенсіённага 
ўзросту для мужчын і для жанчын. 
“У 55 гадоў жанчына яшчэ вельмі 
маладая для таго, каб выходзіць на 
пенсію”, – упэўнена дэмограф.

У нейкай ступені я з ёю згод-
на. Можа, у 55 гадоў і сапраўды 
рана адпраўляць жанчын на пенсію. 
Але што мяне абурае: чаму ўсе 
гэтыя эксперты прычапіліся да 
жанчын? Чаму ніхто не кажа пра 
ваенных пенсіянераў?! Можа, пара 
ўжо пазбавіцца і гэтай савецкай 
практыкі, калі людзі ў пагонах ста-
новяцца пенсіянерамі ў 45 гадоў. 
У тыя часы ваенныя мелі такую 
прывілею – рана ісці на пенсію, 
таму што сапраўды служыць было 
складана. Кідалі іх па ўсёй вялікай 
краіне з месца на месца. А што 
зараз? Якую такую складаную пра-
цу выконваюць нашы ваенныя? 
Альбо  гэбэшнікі, міліцыянеры? 
Дзе яны так перапрацоўваюцца, 
каб у 45 гадоў ужо ісці на пенсію? 
Прычым ніхто з іх на пенсіі не 
сядзіць. Усе ўладкоўваюцца на пра-
цу. Паспрабуйце сёння знайсці мес-
ца ахоўніка, вартаўніка – усё занята 
адстаўнікамі. І пенсіі ў іх значна 
большыя, чым пенсіі па ўзросце, 
якія атрымліваюць нашы жанчыны. 
Дык, можа, пачынаць трэба з ваен-
ных і міліцыянераў? Спачатку ім 
павысіць пенсіённы ўзрост, а потым 
думаць пра жанчын.

І.СЯМЁНАВА.
г.Баранавічы.

ТАК ДумАЮ!

ЗАЧАПІлА!

Не за тое ўхапіліся…
Наша дзяржава пазіцыяніруе 

сябе як сацыяльна арыентаваная. 
Але што цікава: на фоне такіх 
заяў улада імкнецца любым 
шляхам абабраць простага 
чалавека, абадраць яго як 
ліпку.  Якія толькі паборы не 
прыдумалі апошнім часам! 

Падатак з дармаедаў, падатак на 
пазычаныя грошы, аўтамабільны 
збор. І вось новая ініцыятыва 
– цяпер будуць браць падатак з 
тых, хто трымае грошы ў банках  
на дэпазітах.

Скажаце, нічога новага ў гэтым 
няма. Так робіцца ў многіх развітых 

краінах. Але ж Беларусь да іх ліку, 
на жаль, пакуль не адносіцца. У 
нас большасць людзей маюць 
малыя заробкі, мізерныя даходы. 
А таму падаткі трэба зніжаць, а не 
павялічваць іх колькасць.

І.САБАЛЕЎСКІ.
Мінск.

З лІсТА

А мне новыя грошы падабаюцца
Не ведаю, як доўга будуць пры-

выкаць беларусы да новых гро-
шай, але тое, што ў краіне пройд-
зе дэнамінацыя, я толькі вітаю. 
Па-першае, надакучыла лічыць гэтыя 
мільёны. Па-другое, дызайн новых 
грошай вельмі прывабны. Купюры 
падобны на еўрапейскія грошы. 
Заўважце: не расійскі рубель узяты 

за ўзор, а менавіта еўра. І моўнае 
афармленне такое, як належыць.

Нарэшце, праз 25 год пасля 
абвяшчэння незалежнасці ў Беларусі 
з’явяцца і манеты – свае капейкі. 
Адзінае, што дрэнна, – новыя грошы 
з’яўляюцца не ва ўмовах стабільнай 
эканомікі…

К.АСТАПАЎ.
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Выжыла на здзіўленне 
лекараў

Стан маленькай палачанкі 
рэзка пагоршыўся 12 жніўня. 
У дзяўчынкі знік апетыт, яна 
стала ванітаваць. Спалоханыя 
бацькі недалічыліся адной з 
літыевых батарэек, якія набылі 
напярэдадні. Мама адразу ж 
выклікала “хуткую дапамогу”.

– Перш за ўсё мы паведамілі 
медыкам, што Жэня магла 
праглынуць батарэйку, – 
распавяла «Народнай Волі» 
мама дзяўчынкі Кацярына 
Кудраўцава. – Нас адвезлі 
ў бальніцу і зрабілі рэнтген 
брушной поласці. Як высветлілася 
пазней, на здымку частка 
батарэйкі была бачна, але яе не 
заўважылі. Урачы сказалі, што ў 
дзіцяці атручванне, і адправілі да 
педыятра.

Праз некалькі дзён у двухга-
довай Жэні пачаліся ўскладненні: 
паднялася высокая тэмпература, 
дзіця пачало слабець. Медыкі 
зрабілі паўторны здымак груд-
ной клеткі і зноў не заўважылі 
іншароднае цела. Падазрэнне 
бацькоў аб знаходжанні 
батарэйкі ў страўніку дзяўчынкі 
полацкія ўрачы не пацвердзілі. 
Маленькай Жэні прызначылі 
лячэнне ад бранхіту і накіравалі 
ў дзіцячую бальніцу. 

– Праз некалькі дзён 
самаадчуванне палепшылася, 
– узгадвае мама Жэні. – 
Тэмпература нармалізавалася, 
і нас адпусцілі на дзённы 
стацыянар. Гэта было 20 жніўня. 
У той жа дзень мы з’ездзілі на 
інгаляцыю, а вечарам Жэня 
пачала ванітаваць, яна запала 
ў кому, яе паклалі ў рэанімацыю. 

Паводле слоў Кацярыны 
Кудраўцавай, з гэтага моманту 
полацкія медыкі ўжо не маглі 
аказаць неабходную дапамогу.

– Доктар, які дзяжурыў у 
рэанімацыі, усю ноч уліваў у дачку 
кроў, – успамінае Кацярына. – Ён 
не здаваўся да таго моманту, 
пакуль Жэню ўжо можна было 
перавозіць.

Машына рэанімацыі, якая 
прыбыла з Віцебска, адвезла 
дзіця ў Мінск. Сталічныя 
дактары правялі аперацыю і 
дасталі батарэйку з арганізму. 
Здавалася, усё прайшло добра 
і пагрозы здароўю маленькай 
дзяўчынкі няма. 

– Пасля аперацыі 
спадзяваліся, што стрававод 
зацягнецца, – дрыготкім ад 
перажытага хвалявання голасам 
кажа Кацярына Кудраўцава. – Але 

потым зноў пачаліся ўскладненні: 
адкрыўся крывацёк. Калі выдалілі 
стрававод, лекары ўбачылі, што 
пацярпела трахея і аорта. З-за 
гэтага пацярпеў мозг...

На той момант Жэні было 2 
гады і 3 месяцы. Ёй прыйшло-
ся перанесці некалькі найскла-
данейшых аперацый. Мінскія 
ўрачы дзівіліся, як пасля ўсяго 
гэтага дзяўчынка змагла выжыць!

Мама Жэні акрамя як цудам 
выратаванне дачкі не назы-
вае. Прызнаецца, што вельмі 
ўдзячная сталічным медыкам, 
якія аказалі прафесійную дапа-
могу і выратавалі яе дачку. 
У чаканні рэабілітацыі 

Зараз Жэня знаходзіцца 
дома. Пагроза жыццю мінула, 
але здароўе трэба аднаўляць. 
Двухгадовая дзяўчынка не можа 
самастойна сядзець, не размаўляе 
і практычна не трымае галаву. 
Праўда, яна рэагуе на галасы 
бацькоў, фіксуе погляд і нават 
пачала глядзець мультфільмы. 

Паводле слоў Кацярыны 
Кудраўцавай,  ці адновіцца Жэня 
цалкам – пакажа час. Як павяд-
зе сябе мозг маленькага дзіцяці, 
прадбачыць таксама пакуль 
немагчыма. Праз год дзяўчынцы 
спатрэбіцца яшчэ адна аперацыя. 
У канцы жніўня маленькая пала-
чанка збіралася пайсці ў дзіцячы 
садок. 

У бліжэйшы час бацькі 
Жэні атрымаюць адказ з 
еўрапейскай клінікі. Яны 
звярнуліся ў рэабілітацыйны 
цэнтр у Славакіі для далейшага 
лячэння дзяўчынкі. Беларускія 
медыцынскія ўстановы, дзе 
двухгадовае дзіця змагло б 
прайсці курс аднаўлення, не 
падыходзяць. 

– На сённяшні дзень нам 
прапануюць рэабілітацыю 
толькі ў Віцебскай абласной 
бальніцы, – кажа Кацярына. – Але 
там толькі масаж і гімнастыка. 
У нашым становішчы гэта-
га недастаткова. Славацкі 
рэабілітацыйны цэнтр запытаў 
гісторыю хваробы Жэні для выву-
чэння. Мы адправілі ўсе дакумен-
ты і чакаем адказу. Спадзяёмся, 
вядома, на лепшае. 

– Ужо вядома, колькі будзе 
каштаваць рэабілітацыя ў 
Славакіі? 

– Пакуль канкрэтнай сумы 
нам не назвалі. Як толькі 
славацкія спецыялісты азнаё-
мяцца з дакументамі – усё ста-
не вядома: якія працэдуры пры-
значаць, які час працягнецца 
рэабілітацыя. Зразумела, што 
гэта не бясплатна. 

– У дачыненні да 
полацкіх медыкаў узбуджана 
крымінальная справа... 

– Мы чулі гэту інфармацыю. 
У большай ступені я веру ў 
Божы суд. З-за непрафесіяналізму 
мясцовых лекараў маё дзіця 
атрымала інваліднасць. Хай гэта 
сітуацыя будзе ўрокам для іншых 
«дактароў». Колькі трагедый 
адбываецца з-за халатнасці 
некаторых гора-медыкаў! Адзін 
доктар лячэнне няправільнае 
прызначыць, другі дыягназы 
пераблытае…

Кацярына Кудраўцава ў 
першую чаргу вінаваціць сябе 
– яна сапраўды недагледзела за 
дзіцём. На хвіліну адвярнулася і... 
Але нядбалае стаўленне полацкім 
медыкам дараваць нельга. Было 
зроблена некалькі здымкаў, 
але заўважыць злашчасную 
батарэйку ў арганізме дзяўчынкі 
не змаглі! 

– Мы звярнуліся па дапа-
могу, але нам яе не аказалі, – 
кажа Кацярына Кудраўцава. – 
Адправілі лячыцца ад прастуды! 
У Мінску зрабілі тры здымкі ў 
розных праекцыях і ўбачылі 
батарэйку…

«Устрымаемся ад 
каментарыяў…»

Што пра трагічную сітуацыю 
думаюць самі полацкія медыкі? 
Чаму не ўдалося своечасова 
заўважыць злашчасную батарэй-
ку ў арганізме дзіцяці? 

Ці гатовы медыкі аказаць 
матэрыяльную дапамогу Жэні 
Кудраўцавай у рэабілітацыі? І 
ці працягваюць выконваць свае 
абавязкі ўрачы, якія лячылі 
двухгадовую дзяўчынку?

З гэтымі і іншымі пытаннямі 
«Народная Воля» звярнулася 

да галоўнага ўрача Полацкай 
цэнтральнай гарадской бальніцы 
Аляксандра Гудкова. 

– Сітуацыя не такая 
адназначная, як гэта падаецца 
ў сродках масавай інфармацыі, 
– адказаў «Народнай Волі» 
Аляксандр Васільевіч. – Следства 
разбярэцца, і кропкі над «і» 
будуць расстаўлены. Так што без 
каментарыяў…

– Бальніца будзе 
ўдзельнічаць у рэабілітацыі 
дзіцяці?

– Канешне! Мы ўжо 
ўдзельнічаем.

 – Медыкі, якія лячылі 
дзяўчынку, працягваюць 
працаваць?

– Я не буду каменціраваць 
гэту сітуацыю. Вы чыталі 
інфармацыю ў інтэрнэце аб тым, 
што здарылася… Пры іншай 
такой жа сітуацыі я падаў бы ў 
суд на карэспандэнтаў. 

– Вы сказалі, што сітуацыя 
не адназначная...

– У мяне свай погляд, зыходзя-
чы з больш як 20-гадовага вопыту 
работы ў ахове здароўя. СМІ 
параўноўваюць полацкую сістэму 
аховы здароўя з каменным векам. 
А на яе рахунку тысячы, калі не 
сказаць дзясяткі тысяч, выра-
таваных жыццяў, у тым ліку і 
тымі спецыялістамі, якія былі 
задзейнічаны ў аказанні дапамогі 
гэтай дзяўчынцы. 

Узровень хірургаў у Полацку 
вельмі высокі. Таму давайце 
ўстрымаемся ад каментарыяў, 
пакуль не будзе дадзена права-
вая ацэнка таго, што здарылася. 
Усяму свой час. 

Раман ВАСЮКОВІЧ.
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З-ПАД ПЯРА

сТРАТАЧулІ?

Авторы «Энеіды навы-
варат» и «Тараса на Парнасе», 
Викентий Ровинский и Константин 
Вереницын, были людьми, сформи-
ровавшимися в русской культурной 
традиции. И это не помешало им как 
создателям выдающихся памятников 
белорусской литературы. Сложность 
и многокрасочность ее формирова-
ния показал Адам Мальдис в дав-
ней монографии «На скрыжаванні 
славянскіх традыцый».

Еще в перестроечные времена 
Сергей Дубавец (ну неравнодушен я к 
этому нашему публицисту) выступил 
в «ЛіМе» с громкой статьей «Основы 
рационального национализма». В ней 
были и белорусская боль, и белорус-
ский поиск. И racio, разумеется, было. 
Очевидное горячее стремление обо-
значить белорусскую национальную 
идентичность вполне соответство-
вало принципам явления, которое 
можно обозначить как просвещен-
ный национализм. Его сторонники 
стремятся продвигать, защищать и 
развивать национальные приорите-
ты в самых разных областях жизни, 
в культуре прежде всего. Они дела-
ют и будут делать свое белорусское 
дело всегда, всю жизнь, несмотря на 
самую неблагоприятную ситуацию. 
Характерная черта этих людей, осо-
бенно у старшего поколения, врож-
денная интеллигентность, а у какой-
то части в дополнение к ней ощу-
щавшаяся мною в молодости… как 
бы поточнее сказать… шляхетность? 
аристократизм? Причем шло это от 
людей далеко не всегда шляхетного 
происхождения, чаще родом из кре-
стьянских семей. 

В своих студенческих путеше-
ствиях по Беларуси я давно под-
метил, что сельский белорус – это 
далеко не купаловский «пан косы 
и сохи». Может быть, мне, рожден-
ному в России и проведшему там 
детские годы, это особенно бро-
салось в глаза. Позже посчастли-
вилось встречаться с людьми этой 
породы, которые на всю жизнь 
остались для меня высокими образ-
цами белорусского национально-
го интеллигента. Называю имена: 
Василь Быков, Алесь Адамович, 
Алена Василевич, Вера Полторан, 
Владимир Короткевич, Максим 
Танк, Янка Брыль, Михась Лыньков, 
Кондрат Крапива, Рыгор Бородулин, 
Иван Мележ, Владимир Бойко, Нина 
Ватаци… Наверное, кого-то упу-
стил. От этих людей я воспринял 
и впитал ту белорусскость, которую 
считаю подлинной. К этому списку 
могу добавить имена физиков, хими-
ков, математиков, фольклористов, 
языковедов и литературоведов, с 
которыми познакомился за долгие 
годы работы в Академии наук. Это 
белорусы высокого человеческого и 
культурного качества. Их влияние 
на мои национально-культурные 
представления бесспорны. Так же 
как и моего учителя в литературной 
критике Григория Березкина и поэта 
Наума Кислика, чьи личности при 
всей их очевидной опоре на несколь-
ко культурных традиций всегда вос-
принимались мною прежде всего в 
белорусском контексте.

Мне доводилось писать о том, 
какое громадное воздействие на 
меня, мальчика, росшего в русской 
деревне, оказало Белорусское радио. 
В послевоенные годы черная тарел-
ка в коммунальной квартире не 
выключалась в течение дня – это 
считалось почти идейным престу-
плением. И вот я делал уроки, а 
белорусский язык вливался в мои 
уши голосами замечательных дик-
торов Любови Ботвинник и Ильи 
Кургана. А в определенный час зву-
чало: «Пачынаем перадачу «Тэатр 
ля мікрафона». И белорусский язык 
входил в меня голосами Глебова, 
Ржецкой, Дедюшко, Владомирского, 
Стоммы… Я начинал различать их, 
они становились моими знакомыми. 
И как знакомых я встретил актеров, 
которых знал только по голосам, 
когда в первый раз в жизни, в 
девять лет, оказался в Купаловском 
театре на спектакле «Аленькая 
кветка». А спустя годы некоторые 
из них, заслуженные и народные, 
записывались в постановках, 
которые я сочинял как автор 
Белорусского радио. Я приходил 
иногда на запись и взирал на богов. 
Боги, естественно, общались между 
собой, с режиссерами Ириной 
Андреевой и Игорем Лаптинским. 
И только народная артистка 
СССР Лидия Ивановна Ржецкая, 
изумительнейшая по колоритности 
актриса и знающая себе цену 
женщина, выходя во время перерыва 
в узкий коридорчик с неизменной 
папиросой, дружески спрашивала, 
как у меня дела. Она стояла в общей 
очереди за гонораром в кассу, и я 
однажды испытал сильное смущение, 
когда, пропустив ее перед собой, 
увидел за какую жалкую сумму 
расписалась она, исполнительница 
роли, по сравнению со мной, автором 
радиокомпозиции. Десятилетия 
прошли, а не забывается 
замечательно-душевный голос 
Марии Захаревич: «Мы перадавалі 
нарыс… Аўтар Сямён Букчын».

Боязно показаться сентимен-
тальным, но не забывается и крын-
ка с холодным молоком, которую 
нам, полузаблудившимся в верхо-
вьях Немана и ошалевшим от жары 

Записки побежденного

В Беловежской пуще. 1963 год.

С московскими журналистами Леонидом Шинкаревым 
 и Альбертом Плутником. Сочи (Лоо). 2011 год.

С Чеславом Милошем. Вильнюс. 1996 год.

На приеме журналистов у президента Польши Леха 
Валенсы. Варшава. 1994 год.

двум приятелям-студентам, вынес-
ла деревенская женщина в ответ 
на просьбу всего лишь о простой 
воде. И помнится норовистый конь, 
на котором я в те же студенческие 
годы гордо разъезжал по тропам 
дальнего Язвинского лесничества в 
Беловежской пуще. Однажды, заехав 
в лесной лагерь студентов-биологов 
из БГУ, посадил перед седлом одно-
классницу Свету Пономареву, а ког-
да она слезла, выяснилось, что на ее 
новеньких, привезенных из-за гра-
ницы джинсах (большая редкость 
и ценность в то время) пятно от 
потного крупа лошади. Света плака-
ла, пока пожилая и все понимавшая 
лесничиха пыталась отстирать ее 
джинсы и поила нас чаем.

В девятом классе я, «освобож-
денный от белорусского языка» как 
сын военного, совершенно есте-
ственно принял предложение наше-
го учителя Михаила Степановича 
Монака и стал посещать уроки бело-
русского языка и литературы. Хотя 
кое-кто из одноклассников крутил 
у виска. А вот Михаил Степанович 
видел, что я по собственной инициа-
тиве остаюсь на его уроках белорус-
ской литературы. Спустя некоторое 
время я стал писать стихи на бело-
русском. Такое юношеское творче-
ство. От цитирования воздержусь… 
Но было там «і назаўсёды ў сэрцы 
ты адна» и другие перлы. А ведь 
до этого я писал стихи по-русски. 
И продолжал писать. А захотелось 
по-белорусски, потому что было 
абсолютное ощущение, что это язык 
первозданной поэзии.

Белорусский мир в годы моей 
юности был широк, потому что, 
наверное, не было райцентра, в 
котором я не побывал бы в коман-
дировке от Белорусского радио. 
Больше всего я видел, чувствовал, 
понимал Беларусь в этих поездках 
по городкам и деревням. Там жила 
романтическая Беларусь с ее раз-
рушенными замками, уцелевшими 
костелами и церквями, руинами 
шляхетских усадеб, упорно охраня-
емых старинными липовыми аллея-
ми. Странно, но почему-то в моло-
дости и Вильнюс воспринимался 
мною как часть белорусского мира. 
То ли из-за того, что мы часто езди-
ли туда, чтобы побывать «за грани-
цей» и поболеть за «Динамо», играв-
шее с «Жальгирисом». То ли потому, 
что в квартире Томаса Венцловы, с 
которым меня познакомил неутоми-
мый наш путешественник-краевед 
Леня Прокопчик, я увидел довоен-
ные издания белорусских книг. Кто 
мог тогда, в начале 1960-х, предпо-
ложить, что Томас, сын народного 
поэта Литвы и главы ее Верховного 
Совета Антанаса Венцловы, ста-
нет американским профессором, 
знаменитым поэтом и эссеистом? 
А десятилетия спустя я встре-
чал Томаса в Варшаве в обществе 
Чеслава Милоша, беседы и встре-
чи с которым в его доме в Кракове 
и в Вильнюсе, его воспоминания о 
Максиме Танке и белорусских куль-
турных кругах Вильни 1930-х годов 
раздвигали границы белорусского 
мира, делая его частью европейской 
культуры. Какое радостное чув-
ство охватило меня, когда в 1999 
году, выполняя поручение Карлоса 
Шермана, тогдашнего руководи-
теля белорусского ПЕН-центра, 
я попросил Милоша о его личном 
ходатайстве за Василя Быкова перед 
Нобелевским комитетом и всемир-
но знаменитый поэт без колеба-
ний согласился. И даже пообещал 
попросить другого польского нобе-
левского лауреата, поэтессу Виславу 
Шимборскую, также жившую в 
Кракове, поддержать кандидатуру 
Быкова. Это европейское признание 
Беларуси через выдающегося нашего 
писателя представлялось мне вполне 
нормальным явлением.

Впрочем, давно наблюдаю и 
существование определенной наци-
ональной (или чисто личностной?) 
предвзятости, прорывающейся – 
увы! – у людей вполне образован-
ных, даже интеллектуалов, и наличие 
«темных националов», орудующих 
штампами из советского идеологи-
ческого арсенала и предпочитающих 
в своих оценках черно-белую гамму. 
Первые могут, к примеру, объявить 
противника всяческого насилия Льва 
Толстого «представителем империи» 
только на том основании, что ее 
юнкера распевали «Взвейтесь, соко-
лы, орлами…». А вторых отличает 
стремление запретить все, что им не 
нравится, не отвечает их якобы наци-
ональным представлениям – газеты, 
книги, разную символику и, конечно, 
глобально – зачистить «наше инфор-
мационное пространство». Они бук-
вально беснуются, когда на сайте 
«Нашай Нівы» или на «Белорусском 
партизане» появляются непривыч-
ные для них тексты. Как это посмела 
редакция разместить такое здесь, где 
собираются только свои, правильно 
мыслящие? Попробуйте им расска-
зать, что Быков не получил бы той 
широчайшей известности, если бы 
не Твардовский, не русский жур-
нал «Новый мир», наконец, не рус-
ский язык, на который он не просто 
сам переводил свои произведения, 
а на котором пересоздавал их. Эти 
одномерные существа и слышать 
не хотят о том, что русский язык и 
московские журналы «Новый мир» 

и «Дружба народов» были каналом, 
через который выходили в мир луч-
шие белорусские, украинские, литов-
ские, эстонские, казахские и другие 
писатели из республик, составляв-
ших Союз… Впрочем, откуда им, 
родившимся незадолго до прихода 
Лукашенко, знать? И ведь ничего не 
докажешь тем, для кого мир делится 
на «бандеровцев» и «ватников». И 
стоит ли доказывать, если помнить о 
словах замечательного русского язы-
коведа М.В.Панова, считавшего, что 
тридцать процентов любого обще-
ства это дебилы, пятьдесят живут 
по стадному принципу («как все») и 
только двадцать процентов обладают 
способностью к самостоятельному 
мышлению.

Боже, прости и Михаила 
Викторовича, и меня за это высоко-
мерие!

***
Довольно давно я открыл в себе 

резкое неприятие пренебрежитель-
ного отношения к Беларуси. В глу-
хие застойные годы один москвич, 
узнав от меня, что «собака» в бело-
русском мужского рода, обреченно 
махнул рукой. Дело едва не кончи-
лось ссорой. Я напомнил выпуск-
нику филфака МГУ, что Владимир 
Даль дальше Псковской губернии в 
своих словесных сборах не заходил, 
понимая, что там не диалект рус-
ского, а другой язык. Мои москов-
ские друзья быстро затихали, когда 
пытались что-то вякать на тему, что, 
мол, белорусы – это те же русские. А 
вот Инна Густавовна иногда проси-

ла меня поговорить по-белорусски, 
потому что это напоминало ей укра-
инский язык, который она полюби-
ла, когда после войны работала во 
львовской газете «Вiльна Украïна». 
И один поляк, с которым мы лежа-
ли вместе в варшавской больнице, 
тоже попросил меня поговорить 
по-белорусски. Он слышал немцев, 
чехов, венгров, но белорусский – 
никогда, хотя несколько раз бывал в 
Беларуси. Такое вот у нас соседство. 
Вдова Волошина Мария Степановна 
во время моей встречи с ней в нача-
ле 1960-х в Коктебеле припомнила, 
что слышала белорусские слова от 
своих деда и бабушки по матери, 
Антона Григорьевича и Анастасии 
Григорьевны Антонюков, жив-
ших в Режице Витебской губернии 
(теперь это город Резекне в Латвии). 
Кстати, девичья фамилия ее была 
Заболоцкая, по отцу, поляку.

Так что были и сантименты 
по поводу Беларуси, и конфлик-
ты… Кажется, в году 1999-м мы с 
Некляевым устроили довольно 
громкий скандал в Варшаве во вре-
мя встречи польских интеллектуа-
лов с редакцией тогда выходившего 
в Париже журнала «Континент». 
Редактор Владимир Максимов уже 
несколько лет как ушел в мир иной, 
но его поворот от резкой критики 
СССР к признанию советской соци-
алистической системы как «русской 
цивилизации» чувствовался в пози-
ции представителей основанного им 
журнала. И мы напомнили русским 
парижанам, как эта «цивилизация» 
предала зарождавшуюся белорус-
скую демократию. Растерявшийся 
Игорь Виноградов пригласил 
меня на сцену, чтобы я подробнее 
объяснил нашу позицию. Ну я и 
разошелся… Наталья Евгеньевна 
Горбаневская (известная русская 
поэтесса, переводчица с польского, 
в 1968 году вышла на Красную пло-
щадь в знак протеста против совет-
ского вторжения в Чехословакию), 
с которой я встречался и ранее во 
время ее приездов в Варшаву и с 
которой переписывался как вар-
шавский корреспондент парижской 
«Русской мысли», вспоминая этот 
эпизод, сказала мне спустя годы 
при нашей встрече в Париже: «А я 
не знала, что вы такой белорусский 

патриот».
Да, я могу… На отделении сла-

вистики в Мюнхенском универ-
ситете один студент или аспирант 
посочувствовал мне: мол, как вы 
там можете жить в условиях дик-
татуры? И получил в лоб: а ваши 
прабабушки и прадедушки, жившие 
при Гитлере, считали нормальным 
явлением расовые законы и службу 
СС. Наша диктатура – детский сад 
по сравнению… Вроде даже нынеш-
нюю белорусскую власть защитил.

***
Так что у нас сейчас с нашим 

национальным делом? А сейчас в 
некоем числе голов (интересно, в 
каком, если иметь в виду процент-
ный расклад Панова) идет утверж-
дение белорусского (беларушчыны) 
за счет антироссийского (антирус-
ского). Такое ощущение, что вну-
тренний белорусский национальный 
резерв почти исчерпан. И если бы 
не события в Украине, то и без того 
слабый национальный наш костерок 
загас. А так – питаемся от него пока. 
Есть слабая надежда – вдруг украин-
ская искра и у нас разожжет пламя? 

Но пока такой вариант не про-
сматривается. И дело не только в 
личности Лукашенко. Хотя когда 
он пришел к власти, были люди, 
считавшие его «случайным пре-
зидентом» (именно так называлась 
первая книга о нем, написанная 
С.Калинкиной и П.Шереметом). 
Прошедшие годы убедили, наверное, 
многих, что Лукашенко «неслучай-
ный». Собственно, и сама история 

убеждает: в переломные моменты в 
жизни стран и народов, как прави-
ло, наверх выбиваются популисты-
демагоги. А уж потом свою жажду 
власти они утоляют разнообразно. 
Лукашенко вполне соответству-
ет белорусскому «памяркоўнаму» 
менталитету, не говоря о том, что 
бывший директор совхоза «Городец» 
приобрел колоссальный опыт за 
двадцать с лишним лет своего прав-
ления, он оказался более чем спо-
собным учеником.

Имея в виду прежде всего эти 
обстоятельства, я давно отказался от 
мнения, которое разделял прежде с 
немалым числом людей: мол, побе-
де Лукашенко в 1994 году способ-
ствовала антироссийско-антирусская 
позиция Пазьняка, оттолкнувшая от 
БНФ многих вполне демократиче-
ски настроенных граждан. Не будь 
ее – Беларусь давно бы двигалась по 
европейскому пути. Нет, согражда-
не, Лукашенко был, что называется, 
наканаваны, как бы это кому не нра-
вилось. Когда летом 1994 году стало 
ясно, что приход Лукашенко вполне 
реален, ко мне обратилась группа 
людей из сферы бизнеса: попроси-
те Василя Быкова, чтобы он содей-
ствовал примирению Шушкевича и 
Пазьняка, пусть договорятся, мы под-
держим того, кого они сами выберут. 
Я позвонил Василю Владимировичу. 
Он только вздохнул: «Я уже несколь-
ко раз собирал их у себя. Ничего не 
вышло…»

Ничего и не могло выйти. Даже 
если бы договорились. Лукашенко 
был выпущенной историей попу-
листской торпедой, четко следовав-
шей к цели. Не случайно он похва-
лил Гитлера в интервью немецкому 
журналисту.

Что касается нынешней анти-
российскости (считаю это понятие 
не совсем идентичным русофобии) 
в Беларуси, раздуваемой в основном 
на отдельных сайтах в интернете, 
а иной раз спекулятивно исполь-
зуемой и в официозной прессе, то 
вряд ли это может стать основой 
нашей национальной консолида-
ции. Российские «патриоты» и их 
здешние подпевалы вроде профес-
сора Чароты кричат о наступлении 
русофобии в Беларуси. Конечно, 
это вранье на фоне той дебелору-

сизации, которая давно и мощно 
утверждается у нас. Хотя почему 
и не быть каким-то русофобским 
проявлениям? Люди и взгляды раз-
ные. Очень давно, после появления 
статьи Пазьняка «О русском импе-
риализме», я попытался ему втол-
ковать, что, критикуя имперские 
поползновения России, не следует 
смешивать эту критику с выпадами 
против русских как национально-
сти, против русской культуры, что 
такое смешивание вредит белорус-
скому делу. Зенон ответил раздум-
чиво, но твердо: «Если бы у меня 
были твои мозги, то я бы думал, 
как ты, а если бы у тебя были мои 
мозги, то ты бы думал, как я». Почти 
по Киплингу – «и им не сойтись 

никогда». Кажется, года два назад 
воинственный Зенон призывал к 
вооруженной борьбе. Правда, из-за 
рубежа. Революционный орел хотя и 
постарел, но верен себе.

Впрочем, лозунг «Белорусы 
навеки с братским русским наро-
дом!» тоже сегодня не звучит. 
Потому что есть жажда своего, наци-
онального, есть поиск белорусского 
пути, к чему призывал еще Игнат 
Абдиралович (Кончевский). Но это, 
как представляется, должен быть 
поиск своего реального, а не мифо-
логизированного места в россий-
ско-европейском контексте. Пушкин 
назвал белорусов «народом издревле 
нам родным». Следует помнить и 
о продолжении этой цитаты – «но 
отделенном от нас жребиями вой-
ны». Какую войну имел в виду рус-
ский поэт? Конечно, противостоя-
ние Великого Княжества Литовского 
и Московского государства. А затем 
и разделы Речи Посполитой, кото-
рые Пушкин характеризовал как 
«спор славян между собою, наш 
домашний спор». И вот двести лет 
прошло, а выяснилось, что «домаш-
ний спор» не кончен. Пылает вос-
ток Украины. Напряжена Польша. И 
поиск национальной идентичности 
в молодых белорусских головах не 
дышит симпатиями к России, на что, 
безусловно, есть причины. Но не 
означает ли гибель России и гибель 
Беларуси? – вот вопрос, над кото-
рым стоит задуматься.

«Мы сломаем этот порядок 
вещей», – сказал мне очень давно 
покойный Вячеслав Жибуль, на 
которого как на талантливого лите-
ратуроведа возлагал немало надежд 
Алесь Адамович. А я говорил ему 
о реальности. И сегодня убежден: 
можно, конечно, попытаться пере-
фразировать название книги Кучмы 
«Украина не Россия» на «Беларусь 
не Россия», но следует иметь в виду, 
что Беларусь и не Украина, не гово-
ря уже о том, что не Литва и не 
Польша. Беларусь – особая страна 
на историческом перекрестке тради-
ций, менталитетов, культур. В этом 
ее и трагедия, и счастье. Поэтому и 
понимание ее должно быть особым. 
Трафареты не проходят. Даже евро-
пейские. Владимир Мацкевич давно 
призвал – «думать Беларусь».

Потому и ставка на антироссий-
скость видится провальной, сколько 
бы ни писали некоторые патрио-
тические блогеры о том, что у рус-
ских все в прошлом, в том числе их 
великая литература, что сегодня 
никто в России не говорит на языке 
Толстого и Чехова и прочую чепуху. 
Практический же ход рассуждений 
ненавистников «Рашки» понятен: вот 
вымрут у нас эти чертовы старики, 
помнящие жизнь в СССР, поменяет-
ся демография, а тем временем под-
растут, сформируются новые поко-
ления, они и скажут свое слово. Но 
не следует упускать из виду, что в 
новых поколениях могут рождаться 
– и уже рождаются – мифы о некоей 
благословенной стране СССР, этакой 
затонувшей Атлантиде.

Россия никуда не денется. 
Она здесь, рядом, со своим язы-
ком, с Пушкиным и Цветаевой, с 
Чайковским и Рахманиновым. И, 
конечно, со своей попсой, кото-
рая царит на ТВ и на концертных 
площадках. И со своими телекана-
лами, где правда мешается с про-
пагандой. Нужно научиться со всем 
этим жить, не теряя достоинства. И 
большинство белорусов как будто 
научилось. Нервничают в основном 
граждане, зараженные зудом нетер-
пимости и поиска «врагов народа».

***
И еще о роли молодых в исто-

рических судьбах страны. Мне вспо-
минается скептическая усмешка 
Быкова во время одного из разго-
воров: «Конечно, это часто говорят: 
вот молодые, на них вся надежда… 
А между тем всё определяют некие 
исторические, социальные обстоя-
тельства».

Может быть, эти обстоятель-
ства имел в виду Юра Гаврилов, 
когда писал мне еще в марте 2011 
года: «Режим в РБ можно обрушить 
извне с помощью сетевой «револю-
ции», но только в случае массовой 
безработицы или массовой проза-
падной активности молодежи. У 
вас под боком Польша с ее вековым 
высокомерием по отношению к вос-
точным соседям: Литве, Белоруссии, 
России. Польша желает прозападной 
Беларуси не потому, что желает 
соседям свободы, а чтобы насолить 
Москве. Наше руководство (Путин) 
понимает, что отпустить Минск в 
свободное плавание означает ката-
строфически ослабить позиции РФ 
на Западе. Цветная или сетевая 
революция будет для Беларуси тра-
гедией. Содержать РБ Запад просто 
физически не может, да и не захо-
чет. Вам исключительно не повезло 
с Лукашенко, но, видимо, у Путина 
нет возможности его кем-то, более 
управляемым, заменить.

Белорусской оппозиции, если она 
вменяема, каждый день с утречка 
надо задаваться вопросом. Вот, 
настала заря свободы. Белорусский 
язык, которого не знает большая 
часть населения, стал, наконец, обя-
зательным. Остановились все заво-
ды, включая нефтеперерабатываю-
щий в Полоцке, нефть идет мимо по 
«Северному потоку», за отопление 
каждый месяц надо платить 200 
USD, бензин, как в Прибалтике, 1,5 
евро за литр, и, соответственно, все 
товары подорожали. Оппозиция смо-
жет управлять страной с массовой 
безработицей?»

Все-таки, в отличие от Быкова, 
историк Гаврилов не отрицал воз-
можной роли белорусской молодежи 
в будущих переменах. Но каковы 
будут сами перемены? Путин не 
желает «отпустить Минск в свобод-
ное плавание». Это мы здесь хорошо 
чувствуем. Но сам-то российский 
президент чего добился? У Юры не 
было на этот счет иллюзий: «Путин 
сделал гораздо меньше, чем мог и обе-
щал. И бедность не победил, и армию 
не построил, и коррупцию развел 
несусветную... А вот с его внешней 
политикой я согласен – пора вста-
вать с колен. Либералы дважды при-
ходили к власти в России, и дважды 
это кончалось трагедией. А либе-
ральная ложь и клевета в политике 
и истории ничем не лучше больше-
вистской, но как-то гаже».

И спустя год признавал: «Увы, 
альтернативы Путину нет. Опросы 
показывают: сегодня за Путина 
60%, а за Прохорова – 7%. При уча-
стии или пособничестве Путина 
возникли главные нынешние беды 
России: бесправие граждан, всесилие 
чиновников, коррупция, отсутствие 
конструктивной оппозиции. Но 
всё это можно исправить только 

сверху – такова русская традиция. 
Либо он наконец возьмется за это, 
либо он будет сметен. А у оппози-
ции, лидеры которой таскаются в 
посольство США за инструкциями и 
подачками, в России будущего нет!»

И вот Путин взялся. Россия 
встает с колен. Присоединен Крым. 
Идет война в Донбассе. Сегодня 
рейтинг Путина зашкаливает за 
80%. Что будет дальше – никто не 
знает. Но то, что каждый день гиб-
нут ни в чем не повинные люди, это 
мы знаем и видим. И самое страш-
ное – к этому привыкли. К чело-
веку в квартиру залетел снаряд – 
дело обычное. Главное, что это не у 
меня, не со мной, не в мою квартиру. 
Жизнь продолжается. Где-то, кстати, 
совсем недалеко, убивают, а у нас 
отпуск. Можно ехать на греческие 
острова, можно полететь в Рим на 
футбол или позагорать в Анталию… 
Я не могу не думать о том, что ког-
да в Париже убили сотрудников 
сатирического журнала, вся Европа 
была потрясена, президенты разных 
стран, взявшись за руки, прошли 
во главе многотысячной колонны 
по улицам французской столицы. А 
вот к ежедневной гибели мирных 
граждан на юго-востоке Украины 
на Западе относятся как к чему-то 
обыденному, не заслуживающему 
массового протеста. А какие проте-
сты были в Европе, когда летом это-
го года исламские боевики за один 
день убили в Нигерии около двухсот 
человек? Это не может не вызывать 
у меня ощущения, что на Западе 
убиваемых и в Украине, и в Нигерии 
обычных людей считают второсорт-
ными. До них нет дела ни Западу, ни 
нам с вами. Утонул мальчик-беже-
нец – шум на весь мир. Уже на сотни 
идет счет детей, убитых на юго-вос-
токе Украины. Это считается делом 
обыденным. Там же война. Так при-
ходит то, что называется «банализа-
цией зла». Только что эта «банали-
зация зла» перекинулась, при всей 
непохожести событий, из Украины 
во Францию. Но гибель людей в 
Париже по-прежнему выглядит 
мировой трагедией по сравнению 
со смертями жителей украинского 
городка и гибелью пассажиров рос-
сийского самолета.

Насчет же российской традиции 
«исправления сверху» я писал Юре 
в феврале 2012 года: «Да, конечно, 
реформы в России всегда шли сверху, 
но и обламывались там же... Царь в 
России – великое дело. Насчет Путина 
– не знаю... Насмешило, когда он на 
митинге в Лужниках стал цитиро-
вать Лермонтова – «умремте ж под 
Москвой». Какой-то небольшой ум 
выказался – это зачем же граждан 
призывать умирать? Граждане жить 
хотят – и хорошо... Понятно, что 
его занесло. Такая толпа, все ждут 
чего-то вдохновенного... А что сулит 
путинство Беларуси? Наш режим по 
жестокости и близко не сравним с 
российским. Нищета. Цены фанта-
стические. Инфляция за прошлый 
год 150 процентов. Полное бесправие 
людей. Молодежь бежит за границу 
вместе с квалифицированными рабо-
чими, строителями. В России пла-
тят больше. Хотя всякое случается 
с отъехавшими – пропадают, держат 
в черном теле и др. Но народ бежит 
от беспросветности. А правитель, 
не зная, как удержать, приказывает 
отказывать их семьям в медицинской 
поддержке в поликлиниках и больни-
цах. Беларусь нынче страна третье-
го мира, выставленная на продажу. 
Китайцы, арабы гребут под себя. 
Но на первом месте российский биз-
нес. Лукашенко распродает почти 
все, пытаясь сохранить контроль, 
верные войска, колоссальную личную 
охрану. Но Путину нужна Беларусь. 
Пускай и такая. Такая даже лучше. 
Граница реальная российская сегодня 
за Брестом, и это все решает. А не 
разные свободы-демократии».

Несколько слов о высоко-
мерии Польши и ее желании насо-
лить Москве, о которых писал Юра. 
После более чем столетней утраты 
государственности в конце XVIII 
века и почти полувека просоветско-
го сателлитства Польша до сих пор 
не может поверить в свою свободу 
и буквально дрожит за ее судьбу. А 
что, лучше быть проамериканским 
сателлитом? – спросят меня. А это 
вы поляков спросите, с кем им луч-
ше, – отвечу я. Суверенитет сегод-
ня для большинства стран – понятие 
относительное. Особенно для малых и 
средних. Беларусь в известном смыс-
ле российский протекторат. И воин-
ственные речи правителя о том, что 
он окажет сопротивление угрозам и с 
запада, и с востока – всего лишь рито-
рика. Антидемократический режим в 
Беларуси выгоден России. Она здесь 
полный хозяин. И потому ей незачем 
присоединять, захватывать уже захва-
ченное и тем самым пугать прибалтов, 
поляков, поднимать еще выше градус 
напряженности в Европе.

Если либералы у власти, как 
считал Юра Гаврилов, это всегда 

трагедия, значит российский путь 
– это твердая рука, это авторита-
ризм. И лукашенковская Беларусь 
следует известной пословице: куда 
конь с копытом – туда и рак с клеш-
ней. Последняя попытка вырваться 
из-под копыта – это была «Плошча» 
в декабре 2010 года. О, сколько 
энтузиазма выливалось в интернете 
накануне! «Мы выйдзем шчыльнымі 
радамі!» Ира Халип писала об уди-
вительном чувстве братства, когда 
стоим плечом к плечу, и о пьянящем 
запахе мокрого снега. И что оста-
лось от всей этой эйфории?

У меня нет желания снова оку-
наться в то, о чем писано-пере-
писано. И сам я после «Плошчы» 
написал статью «Когда же придет 
настоящий день?», о которой, может 
быть, помнят читатели «Народной 
Воли». Возможно, больший интерес 
представляет взгляд со стороны, из 
Москвы, тем более взгляд историка. 
Вот что писал мне мой друг в конце 
того памятного декабря:

«Что касается печальных собы-
тий в Минске, то передача 1-го канала 
на эту тему называлась «Преданная 
революция». Всякий, кто выводит 
людей на улицу, обязан проштудиро-
вать работы В.И.Ленина «Марксизм 
и восстание» и «Советы посторонне-
го». То, что стекла били провокаторы, 
видно и из Москвы, но зачем толпа 
пошла к Дому правительства? Почему 
Первый канал назвал эти события 
«революцией»? Ленин писал: «Ни в коем 
случае нельзя играть с вооруженным 
восстанием. Сделавши первый шаг, 
надо идти до конца». Так что я содер-
жания событий не понял».

Это слова человека, прекрасно 
знавшего историю России. А вот 
Санников считал, что у нас должно 
быть все, как в Европе: в день выбо-
ров люди выходят на улицы, на пло-
щади, выражают свою радость или 
свое возмущение, и это нормально. 
Но у нас не Европа. У нас на другой 
день после ареста пяти кандидатов в 
президенты и еще нескольких сотен 
людей, недовольных результатами 
выборов и вышедших заявить об 
этом на минскую площадь, десятки 
тысяч сограждан спокойно выш-
ли утром на работу так, как будто 
ничего не случилось. Какая уж тут 
революция? Да, у нас, слава Богу, не 
было вооруженного восстания. Но и 
уроки Ленина, знавшего, как рабо-
тать с «массами», не для нас. Деятели 
нашей оппозиции если и читали 
Ленина, то в далекой молодости, 
когда изучали историю КПСС. Они 
больше про «бархатные революции» 
наслышаны. Вот Лукашенко и насте-
лил им своего «бархата». Печально… 
Но и видеть закат нашей жизни оза-
ренным кровавыми мятежами не 
хочется. Украинский трагический 
опыт пригасил гражданскую иници-
ативу в Беларуси, которая и без того 
дышала на ладан.

И вместе с тем я писал Юре: 
«Впрочем, что ж обличать людей? 
Они ведь знают, как бесследно исчез-
ли и бывший министр внутренних 
дел, и бывший вице-премьер... Как 
были арестованы кандидаты в пре-
зиденты... Какие сроки дали абсо-
лютно ни в чем не виновным людям... 
Поэтому лучше стоять в очередях 
к обменникам, пахать на дачах и 
огородах... Закатывать осенью бан-
ки, готовиться к тяжелой зиме. 
Кстати, безусловно, на фоне такого 
обнищания взлетит преступность, 
пойдут грабежи на дачах (как в 
конце 80-х – начале 90-х) и квар-
тирные кражи... Кто-то написал в 
интернете, что в Беларуси стало 
опасно жить, нельзя рожать детей, 
лечиться и т.д.».

А Юра делился со мной очеред-
ным белорусским телевпечатлением:

«Сегодня с удивлением смотрел, 
как по безлюдным (зачищенным?) 
улицам Минска двигался кортеж 
Лукашенко – пасмурная погода, 
лужи, вымерший город, зловещее без-
звучное движение сплоченной группы 
мотоциклов и автомашин, какой-
то безжизненный январский свет 
– все это производит впечатление 
кафкианское.

Кого пугает Лукашенко, чем 
вызвана эта избыточная жесто-
кость?

Он в любом случае набрал бы 
необходимое большинство голосов, 
против него, насколько я понимаю, 
только часть населения нескольких 
крупных городов.

У него с головой все в порядке? 
Или, м.б., головокружение от успехов?»

Вот на эти вопросы у меня нет 
ответов. Точнее за 20 лет я, навер-
ное, устал искать ответ на них, как и 
на множество других.

Россия, Украина, Ирак, Сирия, 
Кавказ… Льется кровь невинных 
людей в Париже…

Давид вопрошает во втором 
псалме: «Отчего мятутся народы и 
племена замышляют тщетное?»

Две тысячи лет прошло, а ответа 
никто не дал.

(Окончание следует.)

КвАРТиРНыЙ вОПРОс

Если денег мало,  
покупают хрущевки

900 долларов за метр: 
в чем подвох?

– Минувший месяц не принес 
существенных изменений на рын-
ке новостроек, – рассказывает 
Чернышев. – Средняя стоимость 
квадратного метра зафиксирова-
лась на сентябрьском уровне – 
1370 долларов. Цена «квадрата» в 
однокомнатных квартирах класса 
«эконом» – 1175, двухкомнатных 
– 1150, трехкомнатных – 1100 
долларов.

Несмотря на кажущуюся ста-
бильность средних цен, в октя-
бре часть застройщиков все же 
снизила стоимость квадратного 
метра. Актуальные тенденции 
таковы, что трехкомнатные квар-
тиры сейчас можно свободно 
приобрести по цене 900 долла-
ров за квадратный метр и при 
этом еще и выбрать, будет ли 
это типичная «панелька» или же 

современный каркасно-блочный 
дом (правда, находящийся лишь 
на начальной стадии реализации 
проекта). Стоит оговориться, что 
по такой выгодной цене купить 
квартиру могут только те, кто в 
течение 5–7 рабочих дней выпла-
тит 100 процентов стоимости 
приобретаемого жилья. А для 
желающих воспользоваться рас-
срочкой квадратный метр в этих 
домах подорожает на 100–150 
долларов.

Средняя стоимость квадрат-
ного метра в каркасно-блочных 
домах класса «Стандарт» оста-
лась на сентябрьском уровне: 
в однокомнатных квартирах 
– 1325, двухкомнатных – 1295, 
трехкомнатных – 1240 долларов.
Неподъемные кредиты

– Как показывает практика, 
процент покупателей, способ-
ных сразу выплатить всю стои-
мость квартиры в новостройке, 

невелик, – продолжает Андрей 
Чернышев. – Это заставляет 
застройщиков активнее исполь-
зовать механизм рассрочки в схе-
мах реализации жилья. В настоя-
щее время 90 процентов коммер-
ческих застройщиков предлагают 
рассрочку, в том числе и без удо-
рожания квадратного метра.

Сроки рассрочки во многом 
зависят от финансовой устой-
чивости застройщика и могут 
варьироваться от нескольких 
месяцев до 5 лет. Впрочем, рас-
срочку на 5 лет предлагает в 
Минске только один застройщик, 
а стоимость квадратного метра 
в этом случае увеличивается на 
400–500 долларов. Наиболее рас-
пространенный период рассроч-
ки – 1–2 года.

Ремонт в подарок
– Среди разнообразных мар-

кетинговых ходов, используемых 
застройщиками для привлечения 
покупателей, появился новый: 
покупателю в подарок предлага-
ется ремонт квартиры, – говорит 
представитель группы компаний 
«Твоя столица». – Цена квадрат-
ного метра при этом остается на 
прежнем уровне.

Еще одна особенность пери-

ода экономической нестабильно-
сти – это то, что все более попу-
лярными становятся бюджетные 
квартиры с небольшой общей 
площадью. Покупатель, рассчи-
тывающий вложить в покупку 
определенное количество денег, 
предпочтет рассматривать бюд-
жетный объект, не требующий 
поиска дополнительного финан-
сирования. В то же время объ-
ем предложения на рынке сей-
час достаточно обширен и раз-
нообразен и позволяет выбирать 
желаемую новостройку на раз-
ных этапах строительства.

Цены падают
– За 10 месяцев этого года 

квартиры на вторичном рынке 
подешевели на 25 процентов, – 
отмечает аналитик. – Самые 
быстрые темпы снижения цен 

наблюдались весной и осенью, 
когда стоимость «квадрата» 
жилья теряла ежемесячно по 4 
процента. В прошлом месяце 
средняя стоимость квадратного 
метра в квартирах стандартных 
потребительских качеств сни-
зилась на 50 долларов США и 
составила около 1200 долларов.

Что касается квартир, про-
дающихся с хорошим ремонтом 
и мебелью, то их цена осталась 
без изменений – 1430 долларов 
за квадратный метр. В то же вре-
мя увеличилось число квартир, 
продающихся по вполне «демо-
кратичной» цене в 1300 долларов 
за квадратный метр. Квартиры 
этого ценового диапазона зани-
мают порядка 30 процентов от 
общего числа сделок за октябрь. 
Стоит отметить, что среди реа-
лизованных объектов, готовых к 
проживанию, в этом году гораздо 
чаще оказываются квартиры со 
свежим качественным ремонтом 
и встроенной мебелью среднего 
ценового сегмента. А вот квар-
тиры с дорогим дизайнерским 
ремонтом гораздо дольше ждут 
своих покупателей. Нередко 
собственники неправильно оце-
нивают свой ремонт. На рынке 
появляются отделочные матери-

алы нового поколения, а отделка, 
казавшаяся раньше качествен-
ной и современной, устарева-
ет. Безусловно, такая квартира 
по-прежнему готова к прожи-
ванию, но больше не дает той 
добавленной стоимости, какую 
она создавала ранее.

Изменилась в этом году и 
структура предпочтений поку-
пателей вторичного жилья. 
Наибольшей популярностью 
пользуются квартиры в домах-
новостройках 2010–2015 годов 
постройки. Вторыми по вос-
требованности оказались квар-
тиры в домах 1960–1969 годов 
постройки. Такая популярность 
хрущевок-брежневок основана в 
первую очередь на их дешевизне.

Большой объем предложения 
свободных квартир обостряет 
конкуренцию между арендодате-
лями и заставляет их снижать 
стоимость аренды. Так, по ито-
гам октября средняя стоимость 
аренды однокомнатной квартиры 
с аккуратным ремонтом и базо-
вым набором мебели составила 
в среднем 220, двухкомнатной – 
290, трехкомнатной – 350 долла-
ров в месяц.

Марина ВИШНЕВСКАЯ.

Где взять деньги на новостройку?
Существует ли в Беларуси выгодная 

рассрочка на жилье?
Сколько стоит квадратный метр на 

вторичном рынке недвижимости?
Почему дизайнерский ремонт – не 

показатель быстрой продажи?
Ответы на эти и другие вопросы о 
недвижимости знает заместитель 
начальника отдела консалтинга и 
аналитики группы компаний «Твоя 

столица» Андрей Чернышев.

Кнігі  
Алексіевіч 

выдадуць у ЗША
Пакуль ніводнае дзярж-

выдавецтва Беларусі не абвясціла, 
што збіраецца выдаць творы 
нобелеўскага лаўрэата па 
літаратуры Святланы Алексіевіч. А 
найбуйнейшы ў свеце амерыканскі 
выдавецкі дом Random House на 
працягу бліжэйшых двух гадоў 
плануе выпусціць тры кнігі нашай 
зямлячкі. 

Кніга «Час сэканд хэнд» будзе 
выдадзена наступным летам. 
У 2017 годзе Random House 
апублікуе пераклад твораў «У вай-
ны нежаночы твар» і «Апошнія 
сведкі». 

ФАКТ

Ад 90  
да 117 долараў  

у суткі
У Мінску адкрыўся першы 

гатэль міжнароднай сеткі Hilton. 
Новая гасцініца на 120 нумароў 
месціцца недалёка ад чыгуначнага 
вакзала на вул.Талстога і 
знаходзіцца ва ўласнасці кампаніі 
«Амтэл-Прапертыс Дэвелапмент 
Бел» пад кіраўніцтвам Hilton 
Worldwide.

Кошты пражывання ў гатэлі 
розныя. Так, за 2-мясцовы стан-
дартны нумар (з двума ложкамі 
або адным вялікім) з кліентаў 
папросяць у выхадныя 90, у будні 
– 102 долары. Маюцца ў гатэлі 
таксама «сямейныя» нумары, 
якія ўключаюць два ложкі для 
дарослых і адну канапу (якую 
можна раскласці для начлегу 
дзіцяці). У будні такі сэрвіс абы-
дзецца ў 117 долараў, у выхадныя 
крыху танней – 105.

ЗАПРАШЭННЕ!

Вечарына 
да 85-годдзя 

Уладзіміра 
Караткевіча

26 лістапада ў Мінску ў 
галерэі сучаснага мастацтва «Ў» 
(пр.Незалежнасці, 37а) адбудзецца 
вечар, прымеркаваны да 85-год-
дзя з дня нараджэння Уладзіміра 
Караткевіча. Пачатак у 18.30. 
Уваход вольны.

У вечарыне возьмуць удзел: 
старшыня ГА «Саюз беларускіх 
пісьменнікаў» Барыс Пятровіч, 
першы намеснік старшыні Алесь 
Пашкевіч, літаратары Анатоль 
Вярцінскі, Леанід Дранько-
Майсюк, Сяргей Законнікаў, 
выканаўца ўласных песень Алесь 
Камоцкі.

Выступіць гурт «Нельга 
забыць».

У межах вечара адбудзецца 
прэзентацыя часопіса «Дзеяслоў» 
№78 з публікацыяй раней не 
вядомых дзённікаў Уладзіміра 
Караткевіча.

Арганізатар – ГА «Саюз 
беларускіх пісьменнікаў», пар-
тнёр – грамадская культурніцкая 
кампанія «Будзьма беларусамі!».

Мікалая Мікалаевіча 
адкінула хваляй 

паветра ад цягніка... 
З-за трагічнай выпадковасці 

загінуў былы рэжысёр Мінскага 
абласнога тэатра Мікалай Дзінаў

Як распавёў «Рэгіянальнай 
газеце» дырэктар Мінскага 
абласнога драмтэатра ў 
Маладзечне Юрый Крывенькі, 
гэта была трагічная выпадковасць.

«На чыгунцы ў Бабруйску 
Мікалая Мікалаевіча адкінула 
хваляй паветра ад цягніка, які 
праходзіў міма. Смерць наступіла 
імгненна. Перад гэтым ён доўга 
хварэў, перанёс аперацыю на апор-
на-рухальным апараце, – пры-
гадвае Юрый Паўлавіч. – Гэта 
быў светлы, пазітыўны чалавек 
з вялікім жыццёвым досведам. Ён 
умеў знаходзіць падыходы да люд-
зей, з ім было прыемна гутарыць. 
У маім сэрцы ён пакінуў светлы 
след».

У Мінскім абласным драм-

тэатры ў Маладзечне Мікалай 
Дзінаў паставіў два дзіцячыя 
спектаклі: «Цырк, Цырк, Цырк!» і 
«Балаганчык».

Яшчэ адзін спектакль 
«Падобны на Стынга», пастаўлены 
ім у Маладзечне, зрабіў тэатру 
гонар. Пастаноўка была прэтэн-
дэнтам на Нацыянальную тэа-
тральную прэмію 2014 года. Яе 
паказалі на сцэне Нацыянальнага 
акадэмічнага тэатра імя Янкі 
Купалы.

«Мікалай Мікалаевіч любіў 
жыццё. Апошнія яго праекты 
– пра лёсы людзей. Мяне вельмі 
засмучае яго сыход. Аднак пасля 
такіх людзей застаецца светлае», 
– кажа Ю.Крывенькі.

Мікалай Дзінаў пайшоў з 
жыцця ў 74 гады. Нарадзіўся ён 
у Маскве. Сваёй другой радзімай 
лічыў Беларусь. 

Працягваем 
друкаваць 

пісьменніцкія 
показкі 

Уладзіміра 
Сіўчыкава.

Воблачка
Фарбаваная плацінавая 

бландзінка Наталля 
Жукоўская  (у дзявоцтве 
Абрамовіч, а не Чубайс, 
дарма што з Барысава!) доўгі 
час працавала ў Доме быту, 
што пры Камароўскім рынку, 
на вуліцы Кульман у нашай 
сталіцы. Шыла і рапаравала 
яна там самыя разнастайныя 
рамяні, пасы і паясы, а праз гэта 
займела мянушку “Паясніца”.

Па пратэкцыі сяброўкі, 
Уладзевай жонкі Раіны Ш., 
уладкавалася яна на Беларускае 
тэлебачанне ў пашывачны цэх. 
Апошнюю акалічнасць Наталля не 
дужа педаліравала і, калі знаёмцы 
пыталіся, дзе яна працуе, дык з 
гонарам адказвала:

– На дзяржаўным тэлебачанні!
Аднаго разу намерыўся быў 

Алесь К. (“творца”, як паўіранічна 
іменавалі ў пашывачным цэху 

рэжысёраў, сцэнарыстаў, акцёраў 
і вядучых) прыватным чынам 
замовіць Наталлі сякое-такое 
шытво і, каб паддобрыцца, агучыў 
ёй паэтычны камплімент:

– Вы, Наталля, такая лёгкая і 
светлая, нібыта воблачка!

– Што?! – угнеўлена ўперыла 
рукі ў бокі швачка. – Гэта я 
сухая вобла?! На сябе паглядзіся 
ў люстэрка! Прэч з цэха, і каб 
аніколі я цябе тут больш не 
бачыла!

На жаночы дзень,
8 Сакавіка 2011 года.

Кароткія кадэнцыі
Амбасадары, як і вайскоўцы, 

мусяць заўсёды быць гатовымі да 
таго, што іх адклікаюць або пера-
вядуць на іншае месца службы. 

На вялікі жаль, карацейшымі, 
чым хацелася б,  аказаліся 
кадэнцыі ў Мінску ў такіх 
прыхільнікаў Беларушчыны, як 
у ізраільцяніна Зеева Бен-Ар’е, 
у паляка Генрыка Літвіна, ва 
ўкраінца Ігара Ліхавога, у славака 
Любаміра Рэгака... 

У шэрагу дыпламатаў, пра 
ад’езд якіх шкадуюць і, безумоўна, 
будуць шкадаваць усе прыстой-
ныя беларусы, – Надзвычайны 
і Паўнамоцны Пасол Украіны 
Раман Бязсмертны. 

У свой час ён быў самым 
маладым украінскім парламен-
тарыем, на прэзідэнцкіх выбарах 
2004 і 2010 гадоў кіраваў выбар-
чым штабам Віктара Юшчанкі, а 
падчас “памаранчавай” рэвалюцыі 

стаўся камендантам намётавага 
гарадка на Майдане.

Хіба можна не пагадзіцца з 
ягонымі словамі з развітальных 
інтэрв’ю?

“У жыцці заўсёды трэба 
кіравацца прынцыпам – я люблю 
і заўсёды буду любіць сваю 
Радзіму, якой бы яна ні была, але 
ненавіджу сваю дзяржаву”.

“Калі мы хочам жыць так, як 
жывуць у Еўропе, мець падобны 
ўзровень жыцця, тады мусім пры-
маць адпаведныя правілы гульні”.

Беларусам жа перад ад’ездам у 
Кіеў ён пажадаў:

“…Жывіце ў сваё задаваль-
ненне. Раніцою давайце сабе сло-
ва: сёння з сябе не здзекваюся 
і анічога не буду рабіць праз не 
магу. 

Чалавек звыкаецца з чым 
заўгодна, але не гвалтуйце сябе!”

23 чэрвеня 2011 года.

Дэмарш
Пагодлівым жнівеньскім 

надвячоркам прагульваўся Уладзя 
па лысагорскіх пісьменніцкіх 
лецішчах па суседняй вуліцы і 
мімаволі пачуў фінал сямейнай 
сцэны на падвышаных танах.

Жонка ўшчувала мужа, без 
пяці мінут класіка, за пэўную 
правіну.

У мужа, чалавека пенсіённага 
ўзросту, чуліся ў голасе роспачныя 
ноткі. Мабыць, стаміўся ён 
апраўдвацца і ўрэшце выклаў 
апошні, ледзь не падлеткавы 
аргумент кшталту: “Вось вазьму і 

пайду ў лепшы свет, а тады пагляджу, 
як вы ўсе па мне паплачаце!”

– Вось загавею душою, а ты 
лёгка гэта перажывеш!

– Я твой адыход, можа, неяк 
і ператрываю, а вось беларуская 
літаратура такую страту не 
перажыве! – на поўным сур’ёзе  
прагучала яму ў адказ.

Сталася відавочна, што  кабета 
зрабіла геніяльны дыпламатычны 
рэверанс, і бакі ўжо гатовыя 
замірыцца дзеля жыцця і росквіту 
айчыннага краснага пісьменства.

На Яблычны Спас, 2011 год.

Двухгадовая палачанка 
 выйшла з комы  

і ўжо знаходзіцца дома
З-за халатных дзеянняў полацкіх медыкаў двухгадовая Жэня стала інвалідам. Лекары не ўбачылі  

ў арганізме дзіцяці батарэйку, якую яна выпадкова праглынула, і паставілі дыягназ “бранхіт”.

сІТуАЦыЯ

Дапамагчы ў аднаўленні здароўя 
Жэні Кудраўцавай можа любы 
жадаючы. У банку адкрыты 

дабрачынны рахунак.
Дабрачынныя рахункі адкрыты ў філіяле 216 – г. Полацк, 

вул.Ф.Скарыны, 4; УНП 300230580; МФА 150801648: 
– беларускія рублі – транзітны рахунак 3819382106849 на 

дабрачынны рахунак 000020 у філіяле 216, бестэрміновы;
– еўра – транзітны рахунак 3819382311360 на дабрачынны 

рахунак 000010 у філіяле 216, бестэрміновы;
– расійскія рублі – транзітны рахунак 3819382311360 на 

дабрачынны рахунак 000010 у філіяле 216, бестэрміновы;
– долары ЗША – транзітны рахунак 381938211360 на 

дабрачынны рахунак 000038 у філіяле 216, бестэрміновы.
Прызначэнне плацяжу: для залічэння на дабрачынны 

рахунак, адкрыты на імя Кудраўцавай Кацярыны Віктараўны на 
лячэнне дачкі Кудраўцавай Жэні.

ДА вЕДАмА



24 ËiсÒÀпÀдÀ 2015 ã.
http://www.nv-online.infoК А Л Е й Д А С К О П88

У су вязi з ад сут нас цю маг чы масцi рэ дак цыя ма тэ ры я лы не рэ цэн зуе i не вяр тае, пра ва ўступ лен ня ў пе рапiску 
пакiдае за са бой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац
ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку 
масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага 
прадпрыемства «Выдавецтва «Беларускі Дом друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. Мінск,  
пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк  23.11.2015 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж 25450 экз. За каз №4428.

Адрас рэдакцыi:
220030, Мiнск, вул.Энгельса, 34а.
Прыёмная: тэл./факс (017) 3286871.
Тэл. рэкламнага аддзела: 
(017) 3286609
nvonlineinfo@gmail.com 
http://www.nv-online.info 

 63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

ЭКсКлЮЗІЎ

НЕсТАНДАРТ

ИП Кухарчик В.А. УНП 690712768

Николай БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ:

«В инвалидном кресле  
самое сложное – понять, что  

жизнь продолжается»
На прошедшем этапе Кубка мира по паралимпийскому фехтованию 

полочанин Николай БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ завоевал золотую медаль. 
Победа во Франции стала красивым финалом  

в 10-летней спортивной карьере белорусского паралимпийца.
Мы поговорили с Николаем не только о фехтовании.

Спортсмен из Полоцка рассказал «Народной Воле», почему полтора 
года после травмы боялся появляться на улице, в каких условиях 

сегодня живут люди с ограниченными возможностями  
и как ему удалось завоевать сердце самой красивой девушки на курсе.

Лондонское фиаско
– Об уходе из спорта я 

начал задумываться после 
Паралимпиады-2012 в Лондоне, 
– говорит Николай. – Со време-
нем накопилась усталость. Также 
возникли проблемы со здоро-
вьем. Боль в локте беспокоила 
постоянно. Нужно было опреде-
ляться…

– И что чувствует спорт-
смен, завершивший карьеру?

– Удовлетворение после сде-
ланной очень тяжелой работы. 
Есть понимание, что усилия за 
все годы фехтования были не 
напрасны.

– Читал, что соревнования 
в Англии дались вам тяжело… 

– В Лондон я поехал капита-
ном нашей сборной. До Англии 
показывал хорошие результаты: 
стал вторым в Пекине, три года 
подряд выигрывал Кубок мира 
(по результатам всех этапов).

Перед поездкой на меня воз-
лагали большие надежды. Но я 
стал четвертым. Желание побе-
дить затмевало мысли о самом 
фехтовании. Позже даже паузу 
взял в тренировках. Очень тяже-
ло переживал свой результат: 
четвертое место – обидно.

– С каким настроени-
ем поехали на Кубок мира во 
Францию?

– Я принял решение уйти 
из спорта, поэтому психологи-
чески был разгружен. Выбросил 
из головы посторонние мысли. 
В Париже удалось показать все, 
что умею.

– До травмы вы занимались 
фехтованием?

– Я пришел в фехтование, 
еще будучи школьником, тре-
нировался семь лет. Потом был 
распад Советского Союза, все 
разваливалось, и людям было не 
до спорта. Многие спортсмены 
эмигрировали.

Но в 1995 году мой первый 
тренер Семен Ефимович Сущин 
начал возрождать занятия фех-
тованием в Полоцке. Арендовал 
зал, начал собирать спортсменов, 
вывозил нас на старты. Потом 
случилась автомобильная ава-
рия, изменившая мою жизнь.

– В такой ситуации не до 
спорта…

– Пришлось нелегко, но мыс-
ли о спорте не покидали. Позже 
узнал, что можно заниматься и 
на коляске.

– Все материальные затраты 
лежали на плечах спортсменов?

– На заре белорусского пара-
лимпийского фехтования я по 
наивности обратился в Полоцкий 
отдел спорта и туризма. Нужна 
была помощь с организацией 
поездок и экипировкой. Мне 
ответили, что нет возможно-
сти эпизодически финансиро-
вать виды спорта. Поддержка 
была совсем слабой. В 2007 году 
я взял бронзу на чемпионате 
Европы, и ситуация изменилась. 
Министерство спорта увеличило 
финансирование паралимпий-
ского фехтования.

Нужно сказать, что сейчас 
молодым спортсменам в этом 
плане легче – их могут поддер-
жать авансом. И это правильная 
позиция.

– А сколько стоит укомплек-
товать фехтовальщика-пара-
лимпийца?

– Около 1000 евро. Недешево.
Жалость  

вместо работы 
– Николай, чем собираетесь 

заниматься?
– Из суеверия не стану озву-

чивать все планы. Надеюсь, что 
мой опыт пригодится в органи-
зации международных турниров 
и в целом в деятельности по раз-
витию паралимпийского спорта. 
Тренерской работой заниматься 
пока не планирую.

– Знаю, что у вас два выс-
ших образования…

– Я вначале получил обра-
зование конструктора-техно-
лога, а потом, уже находясь в 
коляске, юриста. Оба диплома 
– Полоцкого государственного 
университета.

Также я возглавляю 
Полоцкую объединенную орга-
низацию общественного объеди-
нения «Республиканская ассоци-
ация инвалидов-колясочников». 
Полученные в университете зна-

ния юриста использую на прак-
тике. Одним словом, работы хва-
тает. Трудности есть, но сказать, 
что ситуация катастрофическая, 
нельзя.

– Проблемы парковок и 
безбарьерной среды, наверное, 
самые актуальные?

– Есть такая шутка сре-
ди колясочников: все про-
блемы из-за ходячих людей. 
Обозначение на асфальте, что 
здесь место парковки для инва-
лида, трудно не заметить. Но 
находятся водители, которые 
игнорируют даже это. Возможно, 
ужесточение штрафов изменило 
бы положение. 

Средства на безбарьерную 
среду выделяются, но бюд-
жет ограничен. В целом обще-
ственные места Полоцка и 
Новополоцка доступны для 
колясочников. А вот с пандусами 
в жилых домах есть проблемы. 
Благо в новых проектах сдаю-
щихся домов уже все предусмо-
трено. 

– Знаю, что получить води-
тельское удостоверение для 
колясочника очень трудно.

– У меня были права еще до 
травмы. Но такая проблема есть! 
Людям, например, из Полоцка 
нужно ехать в другой город на 
обучение. Не все могут себе это 
позволить. Медицинская комис-
сия также отдельная тема.

– В какой сфере, кроме 
спорта, может реализоваться 
человек на коляске?

– Ситуация непростая. 
Инвалида-колясочника, напри-
мер, в Германии еще нужно 
заставить заниматься спор-
том. Он себя неплохо чувству-
ет, имея постоянную работу. 
Трудоустроиться инвалиду у нас 
сложно. Хорошо, что работает 
служба «124», которая предлагает 
вакансии людям с ограниченны-
ми возможностями. 

Определенные шаги, конеч-
но, делаются. Знаю, что Центр 
территориального обслуживания 
населения в Новополоцке про-
водит эксперименты по трудо-
устройству инвалидов-колясоч-
ников. Моя знакомая работает 

уже почти год. Правда, на тру-
доустройство ушло немало вре-
мени, сил и нервов. Были слож-
ности с медкомиссией и разные 
бюрократические заморочки.

– Какая пенсия сейчас у 
инвалида-колясочника?

– Все зависит от стажа и 
заработка до травмы. В сред-
нем около двух миллионов. 
Трудоустройство или медицин-
ское страхование западного 
образца помогли бы инвалиду 
стать материально свободнее. 
Большинство людей с ограничен-
ными возможностями хотят и 
могут быть полезными обществу. 
А сегодня, кроме жалости, инва-
лиду предложить нечего. Из-за 
этого люди часто закрываются в 
четырех стенах и ведут замкну-
тый образ жизни. 

– А вы как справились с 
бедой?

– Все, кто получает инвалид-
ность, испытывают стресс. И 
показать свою ограниченность 
в возможностях окружающим 
сложно. В 1996 году я попал 
в аварию и получил травму. 
Полтора года жил затворником 
и боялся выходить из квартиры.

Потом я поехал в Крым на 
оздоровление. В город Саки при-
езжает много колясочников из 
разных стран. Поэтому там я не 
чувствовал себя белой вороной. 
Понемногу начал раскрепощать-
ся. Самое сложное, попав в инва-
лидное кресло, поверить, что 
жизнь продолжается.

– Жены часто бросают муж-
чин, которые оказались в инва-
лидной коляске?

– (Задумался.) Вспоминаю 
сейчас ребят из организации… 
Отдельные случаи, конечно, 

бывают. Но это не массовое явле-
ние.

За консультацией  
к однокурснице

– Николай, а как вы с супру-
гой познакомились?

– Это уже после травмы про-
изошло. Мы вместе учились в 
университете. Для получения 
второго высшего образования я 
поступил в частный вуз (кстати, 
там мне пошли навстречу и раз-
решили учиться бесплатно). Но 
он закрылся, и многие студенты 
перевелись в Полоцкий универ-
ситет. В нем продолжить обуче-
ние позволили только на платной 
основе. На тот момент денег не 
было, и я взял академический 
отпуск.

– Общение с будущей супру-
гой прервалось?

– Некоторое время мы не 
виделись. Когда я восстановился 
в университете, то экзамены сда-
вал экстерном. И за консульта-
циями по предметам обратился 
к Вере. 

– Но учеба служила только 
предлогом…

– Признаюсь, да (смеется). 
Не к однокурсникам обратился 
за помощью, а именно к Вере. 
Со временем наше общение пере-
росло в серьезные отношения.

– Николай, закончив со 
спортом, вы не перестали сле-
дить за выступлениями наших 
ребят. Какие прогнозы на 
Паралимпиаду-2016? 

– Ожидания оптимистич-
ные. Время на подготовку есть. 
Думаю, что Андрей Праневич 
покажет достойный результат и 
войдет в тройку призеров.

Роман ВАСЮКОВИЧ.

Святлана ЦіМАшэНКА:

«Мясцовыя  
ў Марока называлі 
мяне Наташай»

Беларуска Святлана 
Цімашэнка, якая стала 

чэмпіёнкай свету па самба, 
распавяла “Народнай Волі” 
пра сваю самую галоўную 

перамогу ў спорце.
На другі дзень чэмпіянату свету 

па самба, які праходзіў у Марока, 
Святлана Цімашэнка ў вагавой 
катэгорыі да 80 кг перамагла ў 
фінале балгарскую спартсменку.

“Медаля такой высокай про-
бы ў Святланы яшчэ не было, 
– распавяла нашай газеце трэ-
нер-метадыст нацыяналь-
най каманды па самба Алена 
МАСЕйКАВА. – Да гэта-
га яна заваёўвала золата на 
чэмпіянаце Еўропы, была трох-
разовым прызёрам чэмпіянатаў 
свету. Вельмі вопытная 
самбістка, заўсёды змагаецца да 
апошняга”.

Сама Святлана так распавядала пра тое, як прыйшла ў самба:
“Сяброўкі пайшлі ў барацьбу, і я разам з імі. Хоць усе родныя 

крычалі, што гэты від спорту не для дзяўчынкі. Наогул, барацьба 
дапамагла мне ў жыцці, загартавала характар. Хоць нам не чужыя 
такія моманты, як манікюр ды наведванне салонаў. У нас самба ў 
большасці займаюцца мужчыны, таму трэба выглядаць прывабна не 
толькі па-за дываном, але і на ім”.

Пасля вяртання спартсменкі дадому мы задалі ёй некалькі 
пытанняў.

– Якія ўражанні ад Марока?
– Шчыра кажучы, не вельмі. Паўсюль на вуліцах бруд, 

смярдзіць… Пражыванне і харчаванне таксама былі не на вышэй-
шым узроўні, гатэль са сваімі “разынкамі”. Зрэшты, калі і з’яўляліся 
пэўныя праблемы, то мы стараліся іх проста не заўважаць. Хоць, 
безумоўна, ёсць што там і паглядзець – прыгожыя мячэці, акіян. 
Гэта проста захапляльна!

– Да арганізацыі чэмпіянату пытанняў няма?
– У межах нормы. Але зноў-такі само памяшканне, дзе 

праходзілі спаборніцтвы, магло быць і лепшае.
– Зараз у свеце неспакойна, не страшна было ляцець у 

Марока?
– Прызвычаіліся ўжо. Спартсмены ж пастаянна жывуць на 

чамаданах.
– Наколькі папулярна самба ў Марока? Ці правядзенне сус-

ветнага першынства краіне проста выдалі авансам?
– Не думаю, што гэта нейкі аванс, бо мараканкі даюць вядучым 

самбісткам свету самы сапраўдны бой. Яшчэ некалькі гадоў – і нам 
прыйдзецца цяжка.

– А балельшчыкі былі на трыбунах?
– Хапала, хоць і не так шмат, як на спаборніцтвах у Еўропе. Але 

адзначу, што там балельшчыкі вельмі ўжо эмацыянальныя, а сваіх 
падтрымліваюць нават песнямі і танцамі.

– Напярэдадні разлічвалі на золата чэмпіянату?
– Надзея заўсёды павінна быць, бо без гэтага навошта жыць і за 

нешта змагацца? Іншая справа, што ў лютым гэтага года на адным 
з турніраў я атрымала сур’ёзную траўму – на пачатку паядынку, 
як кажуць, “выскачыла” калена. Парвала пярэднюю крыжападоб-
ную звязку, была аперацыя і працяглае аднаўленне. Пасля гэтага 
сусветнае першынство стала маім першым сур’ёзным стартам. 
Натуральна, спадзявацца на золата даводзілася толькі ў марах, але 
ж бачыце, як усё цудоўным чынам склалася.

– Колькі праходзіла рэабілітацыя?
– Недзе сем месяцаў, хаця ўрачы давалі на аднаўленне каля года. 

Але ж нам, спартсменам, трэба як мага хутчэй выходзіць на дыван, 
таму і рэабілітацыя праходзіць у паскораным тэмпе. Як кажуць, 
наперад – за Радзіму!

– Пасля таго, як заваявалі залаты медаль, быў вольны час?
– Так, як ужо казала, удалося паглядзець на мясцовыя 

славутасці, у акіяне паплавала.
– Чэмпіёнку пазнавалі?
– Пазнавалі. (Смяецца.) Мараканцы бегалі ззаду, хапалі за рукі і 

крычалі: “Наташа!” Для іх мы там, напэўна, усе Наташы.
– Чэмпіёнка свету – што гэта для вас?
– Самая высокая і дарагая перамога ў спартыўнай кар’еры. 

Вышэй не бывае, бо самба, на жаль, не ўключана ў алімпійскую 
праграму.

Алесь СІВЫ.

Палёт «крумкачоў»
З НАГОДы

Не хачу паўтараць усё тое, 
што ўжо напісана пра футболь-
ны клуб “Крумкачы”. Дадам ад 
сябе тое, што засталося амаль 
незаўважаным.

Калі два гады таму аматарская 
футбольная каманда з Мінска  з 
сапраўднай беларускай назвай 
“Крумкачы” заявілася ў другую 
лігу футбольнага чэмпіянату 
Беларусі, я з гэтай нагоды 
напісаў ліст свайму прыяцелю і 
заўзятару мінскага “Дынама” 
Дзянісу Шунто, які быў галоўным 
натхняльнікам, стваральнікам і 
фундатарам каманды.

У ім пажадаў Дзянісу і яго 
“Крумкачам” паўтарыць шлях 
футбольнага клуба БАТЭ з 
Барысава, які цяпер ведае ўся 
футбольная Еўропа.

І распавёў яму гісторыю аб 
тым, як калісьці ў 1992 годзе, калі 
я яшчэ быў студэнтам юрыдыч-
нага факультэта БДУ (ужо пасля 
распаду СССР і ўтварэння неза-
лежнай Рэспублікі Беларусь), я 
прыехаў у Барысаў  па справах 
да брата. Падчас шпацыру па 
горадзе, праходзячы ля стады-
ёна, мы вырашылі зазірнуць на 
яго.

Каб не рабіць кола да цэн-
тральнага ўваходу, зайшлі на ста-
дыён праз дзірку ў плоце (ага-
роджа была там-сям зламаная). І 
такіх дзірак было некалькі. 

Сеўшы на падрапаныя і 
патрэсканыя драўляныя лавы на 
трыбуне, на якіх ледзь праступа-
ла фарба, а самі яны пачыналі 

гніць, мы з братам з сумам 
успаміналі тыя нядаўнія часіны, 
калі ў Барысаве была футболь-
ная каманда з абрэвіятурай завода 
БАТЭ, якая вельмі няблага гуляла 
ў чэмпіянаце Беларусі.

Тады мы з братам марылі: 
цяпер, калі Беларусь ужо фар-
мальна незалежная, у такіх 
гарадоў, як Барысаў, з’яўляецца 
шанц нароўні з Мінскам ствараць 
футбольныя клубы, якія будуць 
гуляць у чэмпіянаце Беларусі з 
самім мінскім “Дынама”. А калі ў 
гэтым накірунку трохі парупяц-
ца барысаўскія ўлады, то БАТЭ 
не толькі ўваскрэсне, але і будзе 
ўдзельнічаць у еўракубках. 

Крыху пасядзеўшы на аблез-
лых  трыбунах таго барысаўскага 
стадыёна і паназіраўшы за нечымі 
гусямі, якія пасвіліся на футболь-
ным полі, мы ўсталі і такім жа 
макарам – праз дзірку ў плоце – 
выйшлі са стадыёна.

Каб неяк змікшыраваць сум-
нае ўражанне пасля наведвання 
стадыёна, я па дарозе дазволіў  
сабе пажартаваць. Маўляў, на 
гэтых слупах гадоў праз дзесяць 
ці дваццаць будуць вісець афішы: 
“Футбол. Кубак еўрапейскіх 
чэмпіёнаў. БАТЭ(Барысаў, 
Беларусь) – “Ювентус”(Турын, 
Італія)”.

Праз дзесяць з гакам гадоў, 
калі БАТЭ ўжо быў чэмпіёнам 
Беларусі і пераўзышоў мінскае 
“Дынама”, да мяне дайшоў нейкі 
містычны сэнс таго жарту. Чаму 
тады ў ім я ўзгадаў менавіта 

“Ювентус”? Мусіць, таму, што 
менавіта ў “Ювентус” першым 
з беларусаў працерабіў дарогу 
Сяргей Алейнікаў – зорка бела-
рускага, савецкага і сусветнага 
футбола. 

І, калі не памыляюся, менавіта 
“Ювентус” і стаў той самай каман-
дай з ліку грандаў еўрапейскага 
футбола, з якімі ў 2008 годзе і 
сустрэўся БАТЭ ў Лізе чэмпіёнаў. 
Недасяжная мроя стала рэальнас-
цю. І як пасля гэтага не верыць у 
здзяйсненне светлых мар?!

Ці ўдасца “Крумкачам” 
паўтарыць шлях БАТЭ?

Дзянісу Шунто і яго адна-
думцам зрабіць гэта будзе 
нашмат цяжэй. Калі Анатолю 
Капскаму, які ўзяўся адраджаць 
каманду БАТЭ ў Барысаве, уся-
ляк садзейнічалі і дапамагалі, у 
тым ліку завод і гарадскія ўлады, 
то Дзяніс Шунто пакуль што не 
атрымаў ніякай дапамогі. Апроч 
таго, што яго падтрымліваюць 
парадамі і пошукам маладых фут-
больных талентаў сябры і знаё-
мыя.

Дзяніс Шунто ўклаў у фут-
больны праект “Крумкачы” ўвесь 
свой бізнес. А гэта, паводле маіх 
самых сціплых падлікаў, больш за 
100 тысяч долараў. На такое ў наш 
час могуць адважыцца хіба што 
вар’яты. Альбо тыя, хто любіць 
футбол і нашу Беларусь больш за 
ўсё астатняе ў сваім жыцці. 

Таму цалкам пагаджаюся з 
Анатолем Байдачным, які сказаў, 
што такія людзі, як Дзяніс Шунто, 

– унікальныя. Яны – своеасаблівы 
“адзінкавы тавар у беларускім 
футболе”.

Ляцець – высока, глядзець – 
далёка!

Гэта дэвіз для фанаў ФК 
“Крумкачы”. Ужо сам па сабе ён 
абавязвае кіраўніцтва, ігракоў 
каманды, а таксама заўзятараў, 
журналістаў, спартыўных 
функцыянераў і ўсіх тых, хто  
неабыякава ставіцца да белару-
скага футбола, усяляк падтрымаць 
гэтую незвычайную каманду.

Перш за ўсё патрэбна 
фінансавая падтрымка. І, што 
з’яўляецца неабходнасцю для фут-
больнага клуба “Крумкачы”, гэта 
стварэнне адпаведнай для каман-
ды вышэйшай лігі беларускага 
футбола матэрыяльна-тэхнічнай 
базы, якая зараз  адсутнічае па 
той простай прычыне, што гэта 

фактычна першы ў беларускай 
гісторыі цалкам прыватны фут-
больны клуб. 

А база павінна быць! І не 
горшай, чым у таго ж БАТЭ ці 
мінскага “Дынама”. У гэтай справе 
вельмі патрэбна зараз дапамога не 
толькі спонсараў, але і ўлад. Усім, 
хто ў Беларусі зараз мае дачынен-
не да спорту, трэба зразумець, што 
ў футбольнага клуба “Крумкачы” 
пасля яго сенсацыйнага выха-
ду ў эліту беларускага футбола, 
армія заўзятараў і прыхільнікаў 
аўтаматычна павялічваецца ў 
дзясяткі разоў.

І не скарыстаць такі патэн-
цыял народнай падтрымкі было 
б недаравальнай памылкай для 
кіраўніцтва беларускага футбола. 
А таксама і для кіраўніцтва ўсяго 
беларускага спорту.

Бо, што б ні казалі, але, на мой 

погляд, у Беларусі менавіта фут-
бол, а не хакей быў, ёсць і заўжды 
будзе спортам №1.

Павел ЗНАВЕЦ,  
заўзятар са стажам.

P.S. Карыстаючыся наго-
дай, звяртаюся публічна да віцэ-
прэзідэнта НАК Беларусі Максіма 
Рыжанкова, з якім колісь вучыўся 
на юрфаку БДУ і які крыху паз-
ней быў маім студэнтам падчас 
абароны дыпломнай працы і пра-
ходжання практыкі-стажыроўкі 
ў Міністэрстве замежных спраў: 
“Максім, дапамажы “Крумкачам”! 
У цябе ёсць для гэтага адпавед-
ныя паўнамоцтвы і рычагі для 
адміністрацыйнага ўздзеяння 
на чыноўнікаў. “Крумкачы” гэта 
заслужылі”.

мАЗАІКА

Ці адпомсціць 
БАТЭ 

нямецкаму 
«Баеру»?

Сёння ў чарговым матчы 
групавога этапу Лігі 

чэмпіёнаў па футболе 
барысаўскі БАТЭ на 

дамашняй арэне згуляе 
 з нямецкім “Баерам”.

Нагадаем, 16 верасня ў 
Германіі “Баер” перамог БАТЭ з 
буйным лікам 4:1, таму зараз у 
барысаўчан маецца цудоўная 
магчымасць даказаць гледачам 
і сабе, што вынік матча 
двухмесячнай даўніны – усяго 
толькі крыўдная выпадковасць. 
Падтрымка з боку балельшчыкаў 
гарантуецца, а ўсё астатняе будзе 
залежаць толькі ад каманды.

Нагадаем, што паражэнне ў 
гэтым матчы, па сутнасці, ставіць 
крыж на далейшых перспектывах 
барысаўчан працягнуць 
еўракубкавую барацьбу.

Дар’я 
Домрачава 

прадае лыжы
Трохразовая алімпійская 

чэмпіёнка па біятлоне 
Дар’я Домрачава 

вырашыла прадаць свае 
лыжы, а выручаныя 

грошы перадаць  
на будаўніцтва дзіцячага 

хоспіса ў Мінску.
“Я вельмі спадзяюся, што зіма 

ў хуткім часе прыйдзе ў Мінск, а 
ў вас з’явіцца магчымасць пака-
тацца на тых лыжах, якія доўгі 
час служылі мне верай і праўдай, 
– кажа Даша ў сваім відэазвароце, 
які яна размясціла ў інтэрнэце. – 
Усім прывітанне, і давайце разам 
зробім добрую справу. Няхай мае 
лыжы прынясуць задавальненне не 
толькі іх будучаму ўладальніку, 
але і дзецям, якім патрэбна наша 
дапамога”.

Як вядома, славутая спар-
тсменка вырашыла прапусціць 
цяперашні сезон пасля перанесе-
нага захворвання.

Тым часам 1-ы этап Кубка 
свету па біятлоне стартуе ўжо 28 
лістапада.

ПРЕПАРАТЫ ДЛЯ МУЖЧИН
«КастоКрин»

экстракт бобровой струи
• г.Минск, ул.Козлова, 3а, Дворец искусства,  
2-й этаж, магазин «Натуральные препараты.  
Фито- и биокосметика». Тел. 8 (017) 284-91-96.  
Пн.-Сб. с 11.00 до 18.00, Вск. с 11.00 до 16.00.
• г.Минск, ул.Козлова, 8, магазин «Мир здоровья».  
Тел. 8 (017) 285-35-17. МТС: 8 (029) 774-46-16, Life: 8 (025) 609-40-13,  
Vel: 8 (029) 603-11-10.
Производитель ООО «Доктор Корнилов», Россия, Алтайский край, г.Барнаул, ул.Аносова, дом 3.
Противопоказания: индивидуальная непереносимость входящих в состав компонентов.
Объект рекламирования является биологически активной добавкой к пище.
Необходимо ознакомиться с рекомендациями по применению биологически активной добавки к пище.
Серт. ЕврАзэС RU 77.01.34/001. Е 002.909 от 21.03.2013. Д.соответствия №POC RU/AИ 32 Д. 01750  
от 21.06.2013. Информация носит рекламный характер.
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